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Страна — консерватория:
всех прослушивают
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Austria — ATS 33
Belgium — BFR 95
Cyprus — CYP 2.2
Germany — DM 4.5
Italy — LIRE 4900
Malta — LM 1.5
Spain — PTS 510
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— ПРИЗНАЙТЕ, ЧТО «КУРСК»

ПОСЫЛАЛ
SOS

Главком ВМФ
Куроедов ответил
на самые жесткие

вопросы нашего
специального

корреспондента

— СИГНАЛЫ ДО СИХ ПОР

НЕ РАСШИФРОВАНЫ

ПРИТОПЛЕННЫИ
Ленск сегодня — всероссийская ударная стройка
имени князя Потемкина. А люди — ничего, живут.
Наш специальный корреспондент
вернулся из зоны бедствия стр. 8 — 9МИР стр. 7

Светлана КУЗЬМИНА:

И ВСЕ-ТАКИ Я НЕ ХОЧУ ЗЛА
ЭТИМ ЛЮДЯМ

 Почти все время ее держали вместе с самарским журнали-
стом Виктором Петровым и московским правозащитником
Александром Терентьевым. После того как 1 декабря прошлого
года бандиты замучили и убили Терентьева, а 22 июня этого
года удалось бежать Петрову («Новая газета» № 46 от 5 июля
2001 г.), Светлана Кузьмина осталась наедине с бандитами.

Виктор Петров после своего побега говорил мне: «Состо-
яние Светланы крайне тяжелое, она истощена, больна. Если
ее не освободят в ближайшее время, то она умрет».

«Новая газета» совместно с родственниками находящего-
ся под следствием за участие в незаконных вооруженных
формированиях Лече Исламова (кличка Борода), лидера
Чечни Ахмада Кадырова, при посредничестве Луизы Устар-
хановой (жена Исламова) и Саид-Селима Бациева, а также
полевого командира Руслана Гелаева 8 августа вырвала Свет-
лану Кузьмину из рук бандитов под обещание автора этих
строк добиться после суда (через помилование) освобожде-
ния Лече Исламова.
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Провоевав до самого
лета, Федор Сухов был тя-
жело ранен в одном из
боев и по этой причине де-
мобилизован. Подлечив-
шись, Сухов, истосковав-
шийся по своей Кате, по-
спешил, полетел на крыль-
ях любви к себе на Волгу, в
родное теперь ему село
Покровское.

Не знал он, что там-то и
ждало его горе горькое.

Всю версту от пристани
до села он бежал — как в
атаку. Когда же остановил-
ся у Катиного дома, то за-
мер, сердце его упало и
гулко забилось: дом выгля-
дел явно нежилым — дверь
была наискось заколочена
доской, палисадник, в ко-
торый когда-то Катя выво-
дила его, больного, поле-
жать в копне душистого
сена, порос бурьяном, ло-
пухами и прочей сорной
травой. Сухов постоял,
глядя на заколоченную
дверь, обошел дом сбоку и
вошел во двор. Здесь что-
то неприятное снова пора-
зило его, но он тотчас же
догадался, в чем дело:
раньше этот двор был по-
лон шума и голосов разно-
образной деревенской
живности — кудахтанья,
кряканья, блеяния, мыча-
ния, ржания и лая. Теперь
двор мертво молчал, толь-
ко негромко чирикала пара
воробьев под застрехой.
Круто развернувшись, Су-
хов снова направился к
крыльцу. Здесь он сбросил
к ногам сидор, устало опу-
стился на ступеньку и, дос-
тав кисет с махрой, скру-
тил цигарку. Затем извлек
из того же кисета кремень,
трут, кресало и с их помо-
щью добыл огонь. Жадно
затянулся и увидел, как к
нему из ближайших домов,
а потом и из тех, что по-
дальше, направляются
люди, в основном женщи-
ны. Те, кто постарше, по-
дошли к крыльцу, бабенки
помоложе остались у ка-
литки, а над заплетенной
до половины оградой пали-
садника появились головы
ребятишек, словно горшки
на просушке. Сухов встал,
почтительно поздоровался
с женщинами. Они не сра-
зу, сначала помолчав, а
потом дружно прорвав-
шись, дополняя друг друга,
начали рассказывать, что
случилось с семьей Кати, а
значит, и с его семьей, ка-
залось, такой счастливой
совсем еще недавно.

БЕЛОЕ
СОЛНЦЕ

ПУСТЫНИ

ГКЧП: ПРОЦЕСС,
КОТОРЫЙ НЕ ПОШЕЛ

ТРЕХДНЕВНАЯ
ЭПОХА

ЧАСТЬ IV
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Продолжаем
публикацию секретных
материалов следствия

Капитан Лячин, президент Путин и адмирал Куроедов (слева направо)

780 дней эта женщина была заложницей в Чечне

12 ЧАСОВ ПОСЛЕ ВЗРЫВА НА «КУРСКЕ» ВОЕННЫЕ МОЛЧАЛИ.
12 МЕСЯЦЕВ ПРИДУМЫВАЛИ ВЕРСИЮ ДЛЯ ПРЕЗИДЕНТА. ПРИДУМАЛИ? стр. 1, 5

— Владимир Иванович! Это интервью выйдет
тринадцатого августа, на следующий день после
годовщины взрывов на «Курске». Год назад в этот
день погибли 95 подводников. Что вы скажете их
родственникам в этот день?

— Если 12-го я это скажу, а  мы с вами тринадцато-
го выйдем в газете, то об этом будет неинтересно чи-
тать.

— И тем не менее?
— К этому выступлению я отношусь достаточно се-

рьезно. Оно еще и не готово. И, видимо, не будет гото-
во до поcледней минуты, и, видимо, даже во время вы-
ступления я не скажу всего, что хочу сказать.

— Владимир Иванович, в номере 49-м «Новой
газеты» мы опубликовали  выписки из вахтенного
журнала командного пункта Северного флота, сви-
детельствующие о преступном нарушении морских

инструкций, которое привело к гибели двадцати
трех подводников, оставшихся в живых на  лодке
после взрывов...

Мы считаем, что катастрофа «Курска» — это две
трагедии.  Первая — это взрыв, в результате кото-
рого погибла большая часть экипажа, и вторая тра-
гедия — это гибель двадцати трех человек, которых
не сумели спасти. Вы согласны со мной?

— Нет. Для меня это одна трагедия. А как погибали
люди — хронология, этапы этого вопроса... Я бы од-
назначно, как вы, не разводил эти цифры — 95, 23... И
никто никогда их не разделит. Не так шел процесс, как
сегодня можно представить. Даже по имеющимся у нас
небольшим данным. Надо сначала докопаться до всей
истины, тогда можно будет разделить.

— Но посмертная записка Дмитрия Колеснико-
ва свидетельствует о том, что двадцать три чело-

века погибли не в результате взрывов, а потому,
что их не спасли. С этим фактом можно спорить?

— Я сейчас цифру не детализирую, поскольку до-
кументов у меня нет. Но я убежден, что это была мучи-
тельная смерть людей, боровшихся за свою жизнь.

— Владимир Иванович, вы ознакомлены с
заключением судмедэкспертов о причине и вре-
мени гибели поднятых из девятого отсека под-
водников?

— Я этих данных не имею, это дело военной проку-
ратуры.

— То есть вас с ними не ознакомили?
— Нет.
— А на допрос вас вызывали?
— Безусловно. Столько раз, что я и не сосчитаю.

(Окончание на стр. 5)
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Прежде, приходя к руководи-
телям тогдашнего НТВ, поража-
лась неказенности их офисов.
Маленькие уютные комнатки с
дружескими шаржами и фотогра-
фиями на стенах, кучей книг на
полках и в креслах меньше всего
напоминали кабинеты руководи-
телей преуспевающей телеком-
пании. И хозяева этим уютом и
этим ощущением дорожили.

Контраст старого останкинс-
кого кабинета Евгения Киселева
с кабинетом новым, хорошим, но
безликим, в офисном здании
МНВК (как правильно именуется
то, что теперь возглавляет Кисе-
лев и что все привыкли называть
ТВ-6) на Ильинке был столь ра-
зителен, что не смогла не ска-
зать хозяину Ф
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— Да-а, Евгений Алексее-
вич! Раньше в энтэвэшный ка-
бинет приходили как к вам до-
мой. И на всем прежнем НТВ
был какой-то налет домашнос-
ти. А теперь...

— Атмосферу определяют
не только стены, но и отно-
шения. Многие наши журна-
листы считают, что давно не
было такой хорошей обста-
новки, как в эти трудные ме-
сяцы после разгрома прежне-
го НТВ. А семейную обста-
новку мы очень скоро воссоз-
дадим.

— Но раньше вы все были
почти на одном этаже Остан-
кино, где семейную атмосферу
было поддерживать легче. А
теперь разбросаны кто на Иль-
инке, кто в Останкино... Где
вы теперь встречаетесь?

— Где придется. Надеюсь,
что не в таком уж отдаленном
будущем у нас просто появит-
ся свой телевизионно-техни-
ческий центр.

— Даже так?! Это как-то
связано с тем, что «Медиа-
Мост» строил на Сколковском
шоссе?

— Нет, к Сколковскому
шоссе это не имеет никакого
отношения. Мы ищем подхо-
дящее здание, чтобы переобо-
рудовать. Но не хочу об этом
говорить, еще сглажу! Давайте
скажем так: я надеюсь! А что
касается кабинета — упрек
принимаю.

— Не упрек это, скорее со-
чувствие. В этих стенах, на-
верное, вам не так уютно, как
в прежних? Близость Кремля
не давит?

— Кремль, наверное, не
столь близко, чтобы на нас
давил. В Останкино мне было
уютно, но я не мог там подо-
лгу находиться, быстро уста-
вал, а здесь время бежит неза-
метно и работается легко.

О горечи
и гордости

— Есть легенда, что зод-
чим, которые построили храм
Василия Блаженного, по окон-
чании работ отрубили руки,
дабы нигде никогда не было
повторено ничего подобного.
Тем, кто создал НТВ, в каком-
то смысле тоже отрубили руки.
И очевидно, что такого НТВ
больше быть не может. Для вас
это предмет горечи или гордос-
ти?

— Под таким углом зре-
ния я на все происшедшее не
смотрел. Если подумать...
Конечно, это предмет гордос-
ти! Была уникальная команда
и некое стечение обстоя-
тельств...

— Деньги, команда, обсто-
ятельства — как три составля-
ющих феномена НТВ?

— Наличие денег — это
тоже стечение обстоятельств.
История нашего знакомства с
Гусинским тоже цепочка со-
впадений.

— Встал бы в тот день
Владимир Александрович не с
той ноги...

— Да, отправил бы — зай-
дите через месяц, сейчас вре-
мя отпусков... Но судьба сло-
жилась столь уникально, что
все люди встретились в одно
время в одном месте. Плюс
колоссальный запрос — был
целый пласт общества, кото-
рый хотел именно такого те-
левидения.

— Глупый, наверное, воп-
рос, но, как вы считаете, могут

ли обстоятельства еще раз сло-
житься так, что феномен НТВ
кем-то когда-то будет повто-
рен?

— Нельзя дважды войти в
одну реку. Если говорить о
нашей команде, то мы созда-
дим новое телевидение. Похо-
жее на НТВ. Здесь мы высту-
паем в роли персонажей
анекдота времен конверсии,
когда на оружейном заводе
стали собирать утюги: и дета-
ли вроде бы  другие, но все
равно получались автоматы
Калашникова. Так и у нас те-
левидение, категорически не
похожее на НТВ, получиться
не может. Но все же оно будет
другим.

— Что из арсенала старого
НТВ ТВ-6 не будет продол-
жать ни при каких обстоятель-
ствах?

— Скорее все табу каса-
ются формы, а не содержа-
ния. Едва ли мы будем пы-
таться возродить программу
«Куклы». Чего еще мы не бу-
дем делать? Как-то так сразу
и не скажешь... У нас не будет
программы «Намедни», пото-
му что это Парфенов...

Благодарение
Киплингу

— Вы в последние месяцы
НТВ смотрели?

— Крайне редко. Это дру-
гое телевидение. Им руково-
дят другие люди, большин-
ство из них никакого отноше-
ния к созданию НТВ не име-
ли, за исключением
Парфенова, который, конеч-
но, свой вклад внес, что тут
говорить. Он одно время был
и главным продюсером, хотя
период его продюсерства был

достаточно закрытый. По-на-
стоящему у меня, может, и
нет близких друзей. Иногда
годами думаешь, что человек
твой близкий друг, а потом
понимаешь, что никакой он
не друг, а так, знакомый. Я
никого не осуждаю. Понима-
ете, я никого не осуждаю!
Но легкость необычайная, с
которой со мной расстались
некоторые люди, меня, чест-
но говоря, потрясла. Пони-
маю, что есть люди, и в жиз-
ни, и в профессии безумно
зависимые от старшего това-
рища... Сам в свое время на-
ходился в некоей зависимос-
ти от того же Добродеева и
когда-то ушел вслед за ним
из «Вестей» обратно на пер-
вый канал — поступок, кото-
рый казался многим необъяс-
нимым, — у меня было тогда
только одно объяснение: я
уходил за Добродеевым. По-
нимаю, что на НТВ остались
люди, которые по-человечес-
ки были привязаны к Парфе-
нову или к Митковой и чув-
ствовали себя более обязан-
ными по отношению к ним,
чем ко мне. Того же Сашу
Хабарова или Славу Грунско-
го на НТВ привела Таня. Но
не могу понять другого: тот
же Саша Хабаров, уже после
того как Таня осталась на
«новом» НТВ, два раза выс-
тупал на митингах и в Моск-
ве, и в Питере!

— В последние месяцы
противостояния вы не могли не
подсчитывать, сколько уйдет с
вами, если что... Рассчитывали
на большее число.

— На меньшее, значи-
тельно.

(Окончание на стр. 13)

не самым удачным в  истории
канала, плюс на его счету це-
лый ряд проектов, которые
составляли славу НТВ. Мит-
кова была ведущей, и только.
Политику канала она раньше
не определяла...

— В тот день вы сказали:
«Дом сгорел». Говорят, когда
рушатся дом, семья, надо все
забыть, иначе не выдержит
психика.

— У меня достаточно
крепкая психика, иначе я бы
не работал на телевидении —
не профессия, а сплошные
психологические перегрузки.
Было больно и тяжело. И
обидно. Но я очень благода-
рен моей маме, которая доби-
лась того, что я еще мальчи-
ком выучил наизусть стихот-
ворение Киплинга «Завеща-
ние сыну». Помните: «... и
если ты себе остался верен, /
когда в тебя не вирит лучший
друг, / и если ждать умеешь
без волненья, / не станешь ло-
жью отвечать на ложь, / не
будешь  злобен, став для всех
мишенью, / но и святым себя
не назовешь.../ И если ты спо-
собен все, что стало / тебе
привычным, выложить на
стол, / все проиграть и все на-
чать сначала, / не пожалев
того, что приобрел...» В пос-
леднее время стал часто это
повторять, когда столкнулся
практически со всем, что
описано у Киплинга. И взял
две главные заповеди — уметь
все начать сначала, не пожа-
лев того, что приобрел, и себе
остаться верным, когда в тебя
не верит лучший друг...

— Много лучших друзей не
верили?

— Каких-то друзей я, бе-
зусловно, потерял. Я человек

Евгений КИСЕЛЕВ:

СНАЧАЛА,
НЕ ПОЖАЛЕВ ТОГО, ЧТО ПРИОБРЕЛ...

ВСЕ ПРОИГРАТЬ
И ВСЕ НАЧАТЬ

ОТСЕБЯТИНА

У нас прибавление — 3 килограмма 400 граммов.
Плюс 51 сантиметр роста.

Это сын Нонны Кицмаришвили.
На асфальте под окнами роддома счастливые отцы

пишут что-то типа «Зайчик, люблю!». Но мы, во-первых,
не отцы, а друзья и коллеги, а во-вторых, у нас есть, на
чем писать, кроме асфальта. Поэтому мы пишем, что
гордимся поступком сотрудницы, многие хотели бы его
повторить и стараются в этом направлении.

Из многочисленных пожеланий: «Воспитать его
НОНконформистом, далее действовать в режиме НОН-
стоп, окончательной комплектацией семейного ансам-
бля считать НОНет. (Т.е. набор из девяти солистов.)

l l l l l «Новая газета»

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

На публикацию под этим заголовком
в прошлом номере «Новой газеты» ко-
мандование внутренних войск отреагиро-
вало незамедлительно.

Нам сообщили, что командующий
внутренними войсками МВД РФ генерал-
полковник Вячеслав Тихомиров прочитал
заметку, и по его приказу в Рошни-Чу, где
служил рядовой Мехак Мелконян, от-
правлена для проведения расследования
группа офицеров во главе с заместителем
командующего генерал-лейтенантом Ста-

В ЧЕЧНЕ ПРИМЕНИЛИ НОВОЕ ОРУЖИЕ: ГОЛЫХ СОЛДАТ
ниславом Кавуном. Результаты расследо-
вания будут доведены до читателей «Но-
вой газеты».

Также, по сведениям пресс-бюро ко-
мандующего внутренними войсками, ря-
довой Мелконян вывезен из Чечни в Рос-
тов.

К сожалению, совершенно некоррек-
тно повели себя некоторые сотрудники
УФСБ по Ингушетии. Они потребовали
от сотрудников «Мемориала», державших
солдата по нашей просьбе у себя, видео-

кассету, на которой были засняты следы
побоев. Лучше бы эти сотрудники ФСБ
оказали содействие в проведении рассле-
дования.

Правозащитник Андрей Миронов, об-
следовавший, как и медики (медицинс-
кое заключение имеется), солдата, пове-
дал нам о следах жесточайших пыток на
его теле и готов при необходимости сви-
детельствовать об этом на суде.

l l l l l Вячеслав ИЗМАЙЛОВ

«Норвегия — маленькая
страна. И мы, конечно, не мо-
жем говорить с Россией язы-
ком ультиматумов... Но мы
очень хотим узнать...» — это
самая часто повторяемая фра-
за, которую приходилось слы-
шать в Норвегии. Везде. По
любому конкретно заданному
вопросу. Такому, например:
ваша, норвежского правитель-
ства, позиция по Чечне?
Ваши, норвежских властей,
ощущения и действия в отно-
шении «Курска», лежащего на
дне морском совсем непода-
леку от ваших берегов, хотя и
в международных водах?

И снова: «Поймите, Нор-
вегия — маленькая страна.
Мы не можем...»

И подтекстом — очень
простое: «Мы вас боимся...
Вы опять такие страшные и
непонятные...»

Кому-то в нашей стране
подобное согреет сердце —
«великодержавные» настрое-
ния, как ядра, все чаще лета-
ют над полем битвы, именуе-
мым Россией. А мне лично от
этого очень плохо. Я мучаюсь,
как от сильной боли, когда в
Осло, в министерстве иност-
ранных дел Норвегии, говорят
так: «Мы ведь хотим совсем
малого: только чтобы наш эк-
сперт по ядерной безопаснос-
ти присутствовал на платфор-
ме, с которой осуществляется
подъем подлодки. И чтобы
ему позволили брать пробы
воды в этом месте... Мы ведь
веками ловим рыбу тут... А
нам не разрешают».

Естественный вопрос: а по-
чему, собственно, не разреша-
ют? Ведь если есть, что скры-
вать, тогда только и скрывают.
Значит, не все так чудно с ядер-
ной безопасностью в месте тра-
гической гибели «Курска», как
об этом трещат российские
официальные власти?

Значит, не все. И выходит,
соседи-норвежцы обречены с
ужасом ожидать очередного
улова в своих морях — зара-
жен или нет, а также следую-
щего кремлевского шага, в
котором будут иметь право
предполагать «сильную» ложь.
Нам это надо? Вам это надо?

Люди, конечно, имеют
право хотеть в жизни раз-
ного. Например, сидеть в
луже, пить водку и думать,
что это и есть великая держа-
ва. Но лично я хочу другого:
быть абсолютно полно-
правным и полноценным ев-
ропейским человеком, каким
и являюсь по факту места
жительства, ничем не отли-
чаться от любой норвежской
или исландской женщины,
быть частью Европы и, зна-
чит, жить по тем же прави-
лам, по которым давным-

Личное дело

А ВАМ
НЕ НАДОЕЛО,
ЧТО НАС БОЯТСЯ?
Российские власти отказали Норвегии в возможности брать пробы
воды на радиационное загрязнение в районе подъема «Курска»

давно живет она. А правила
эти просты и сводятся только
к одной формуле: живи сам и
дай жить другим. В этой сис-
теме координат нет места па-
нической боязни соседа, то и
дело норовящего сотворить
что-нибудь устрашающее.
Нет и ужаса, что не завтра,
так послезавтра он непре-
менно совершит такое, от
чего надо будет бросать дома,
хватать пожитки и бежать,
бежать...

Испокон веку Норвегию
кормит море — общее для них
и нас. В Норвегии едят рыбу,
ловят ее и продают повсюду.
Уничтожь рыбный промысел
— и многое пойдет под откос.
Поэтому они и хотят знать все
о той воде, в которой размно-
жается их норвежская рыба.
Имеют право? Без сомнения.

А мы — в ответ? Мы гово-
рим: «Нет. Нельзя. Военная
тайна».

Так вот, лично я не же-
лаю, чтобы кто-то рядом па-
нически боялся того, что я
как часть страны пущу их
жизнь под откос, — я хочу,
чтобы любили. Как добрую,
открытую для разговора со-
седку. Ведь если разобраться
и откинуть наносное, то по-
лучится, что в мире все так
же примитивно, как на ули-
це, и тот политик, который
желает стучать то ли кулач-
ком, то ли ботинком по ев-
ропейской трибуне, — он
рано или поздно будет обре-
чен на глубокое, страшное
одиночество — вроде того,
что испытывает сегодня Ми-
лошевич.

Возвращение домой из
Норвегии, с ужасом ожидаю-
щей подъема лодки, оказа-
лось на редкость «отечествен-
ным». По телевидению — пи-
аровский долбеж, то и дело
кадры о том, как хорошо идет
подготовка к подъему «Курс-
ка», — с информационной
точки зрения. Оборудовали
пресс-центр в Мурманске, на-
выдавали аккредитаций всем
желающим, ввели, так ска-
зать, в цивилизованное русло.
Вроде все, как у людей... Нет
одного — европейского ува-
жения чужого мнения. Я толь-
ко на денек высунула голову
из этой благонамеренной обо-
лочки, созданной президентс-
ким окружением ради так на-
зываемого «формирования
благоприятного образа рос-
сийской власти», — и оказа-
лось, конец цивилизованнос-
ти. Будто не было десятиле-
тия новых времен. И в той же
Норвегии мы опять — как со-
ветские. И поэтому — очень
страшные.

l l l l l Анна ПОЛИТКОВСКАЯ

А что Гусинский к нам не едет? Налоги же у нас
самые маленькие в Европе А. К. М.
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Юлия ЛАТЫНИНА,
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В России продолжается
третья алюминиевая война. В
отличие от первой (где глав-
ным оружием был старый
добрый АКМ) и второй (где
главным оружием был липо-
вый суд) главным оружием
третьей алюминиевой стали
иски, поданные в нью-йоркс-
ком суде проигравшими к по-
бедителям.

На прошлой неделе иск
был обновлен и расширен. К
списку истцов, помимо компа-
ний братьев Живило, потеряв-
ших Новокузнецкий алюми-
ниевый завод, присоединились
компании Джалола Хайдарова,
потерявшего Качканарский
горно-обогатительный комби-
нат.

Отныне в преступной дея-
тельности, отмывании денег и
заговоре с целью захвата рос-
сийских металлургических
предприятий обвиняются гла-
ва «Русала» Олег Дерипаска,
совладелец «Сибала» Михаил
Черной, глава УГМК Искан-
дер Махмудов и Антон Малев-
ский, которого истцы называ-
ют лидером измайловской
преступной группировки и
одним из акционеров столь
близкого к Кремлю «Сибала».
Обвинение базируется на аме-
риканском законе RICO (за-
коне о коррумпированных и
занимающихся рэкетом орга-
низациях).

Пострадали от этой слав-
ной компании, по мнению ис-
тцов, тоже люди известные:
бывший глава совета директо-
ров КрАЗа Анатолий Быков,
TransWorld Group, а также
крупнейшие американские
компании Alkoa и Reynolds.

Вообще-то иск, в кото-
ром пострадавшим именуется
Анатолий Быков, а автором
ущерба — Антон Малевский,
мне кажется, должен разби-
раться, например, Япончи-
ком, а вовсе не судом города
Нью-Йорка. Благо нью-йорк-
ский суд не совсем сведущ в
«понятиях».

Дело в другом. Еще недав-
но сравнительно слабый иск
офшорных компаний к «Руса-
лу» существовал на правах
публичного шоу, а причиной
этого шоу во многом была
пиар-стратегия господина Де-
рипаски, или, по крайней
мере, его пиарщиков, шкурно
заинтересованных в том, что-
бы рекламировать алюминие-
вого короля на манер гамбур-
геров или Алсу.

Ни один из партнеров
Олега Дерипаски никогда не
стремился быть публичной
фигурой и уж тем более не
позиционировал себя как
представителя нового поко-
ления российского бизнеса,
стремящегося к открытым и
честным правилам игры.
Они делали бизнес по-рус-
ски, и если под столом хва-
тали противника за яйца, то
они вовсе не давали при
этом либеральных интервью.

Другое дело — Дерипаска.
Анатолий Чубайс выторговы-
вал для него у Кучмы Никола-
евский глиноземный комби-
нат, а Дерипаска в это время
рассуждал на экране о необхо-
димости «честных правил
игры». Михаила Живило вы-
шибали из Кузбасса ОМО-
Ном, арбитражем и липовым,
по-видимому, обвинением в
покушении на губернатора, а
«Сибал» в это время расска-
зывал западным журналистам,
как важно быть прозрачной
компанией. (Все время не
могла понять, как могут быть
прозрачны потоки компании,

ДРУГИХ БИЗНЕСМЕНОВ
У НАС ДЛЯ ВАС НЕТ

которая, по утверждениям
Живило, платит Малевскому).

Олег Дерипаска сам воз-
двиг огромную и очень доро-
гую пиар-стену, на которую
его противники приклеили
дешевый в изготовлении пла-
кат «Подозревается в причаст-
ности к оргпреступности».

Теперь пиар-акция вырос-
ла в грандиозную политичес-
кую проблему. Оказалось, что
американская офшорка, через
которую пострадавшие кроко-
дилы отмывали деньги, может
подать иск к крокодилам-по-
бедителям. Эдак и «Итера»
может подать иск к «Газпро-
му», благо зарегистрирована
эта достойная компания в
Джексонвилле, США...

Это не проблема одной
отдельно взятой компании.
Это иски, которые могут быть
предъявлены всему российс-
кому бизнесу, как они могли
быть предъявлены в свое вре-
мя Джону Рокфеллеру, сжи-
гавшему нефтяные заводы
конкурентов, или американс-
кому медному королю Вилья-
му Кларку, который так хотел
стать сенатором, что его бан-
диты устроили в избиратель-
ном участке перестрелку, уби-
ли одного из членов избира-
тельной комиссии и украли
урны с бюллетенями. (Кларк
таки стал сенатором.)

Теперь потомки Рокфел-
леров и Кларков кровно заин-
тересованы в том, чтобы рос-
сийский бизнес сидел ровно и
не вякал: из-под иска обижен-
ных вкладчиков уже видны
уши Alkoa, поддерживавшей
Буша в борьбе за президентс-
кий пост. Российская алюми-
ниевая война превращается в
мировую алюминиевую войну.
А суд города Нью-Йорка, ока-
зывается, полномочен судить
любой бизнес любого государ-
ства так, как это выгодно аме-
риканской экономике.

У нашего государства в
этих условиях есть два пути.
Один путь — тот, на который
рассчитывают и пострадав-
шие вкладчики, и государ-
ственный департамент, и
Alkoa. А именно — они пола-
гают, что вброшенный в аме-
риканский суд компромат
будет хорошим аргументом
для той части президентско-
го окружения, которая на-
стаивает на национализации
неправедно нажитого. После
этой национализации рос-
сийская промышленность
уже никому не будет страш-
на. Действительно, будем си-
деть ровно.

И второй путь. Отстаи-
вать интересы русского биз-
неса, даже если при этом
придется отстаивать интере-
сы Антона Малевского. В
конце концов, ведь не стес-
нялось британское прави-
тельство посылать войска в
Индию, защищая преступ-
ные, по нынешним меркам,
интересы вкладчиков Ост-
Индской компании, и не
стеснялось начать англо-бур-
скую войну, защищая бизнес
Сесила Родса, на совести ко-
торого куда больше трупов,
чем у «измайловских».

Англия стала владычицей
морей и британской империей
потому, что воевала за соб-
ственных промышленников, а
не с собственными промыш-
ленниками.

Хороши они или нет,
наши бизнесмены, но они
наши бизнесмены. Других
бизнесменов у нас для вас нет.

lllll

Ситуацию комментируют
бывшие офицеры госбезопасно-
сти:

— РУБОПы никогда не от-
личались оперативной изощ-
ренностью. Осуществлять тон-
кую работу не умели, но в си-
ловых акциях были просто не-
заменимы: обыск РУБОПа —
это нашествие Мамая. Лучшей
«крыши» невозможно было
представить и, разумеется, ни-
какое покровительство банди-
тов сравниться с ней не могло.
В результате чуть ли не с мо-
мента основания РУБОПы ис-
пользовали в конкурентной
борьбе, и на этом «рынке», где
смешались интересы бизнеса
и криминала, они заняли до-
вольно значительную нишу.

Теперь у нового министра
Грызлова и его команды, види-
мо, сложилось вполне законо-
мерное убеждение, что РУБО-
Пы, которые основательно
вросли в систему коммерчес-
ких и бандитских интересов,
проще и намного дешевле
уничтожить, чем преобразо-
вать, ведь разобраться в хит-
росплетении многочисленных
связей их сотрудников невоз-
можно, даже если бросить на
это все силы МВД. Вопрос
лишь в том, учтены ли послед-
ствия ликвидации РУБОПов и
существует ли осмысленная
программа работы с их сотруд-
никами, которые в одночасье
стали бывшими.

Если такая программа от-
сутствует (у сотрудников ми-
лиции, как, впрочем, и у дру-
гих российских госслужащих
нет никаких серьезных соци-
альных гарантий), то для быв-
ших рубоповских кадров ситу-
ация просто убийственная.
Они будут выведены за штат в
распоряжение МВД. Табель-

ДОЛГО
ЖИТЬ

Чем обернется упразднение регио-
нальных управлений по борьбе с органи-
зованной преступностью (РУБОПов) —
вопрос далеко не праздный. После того
как глава МВД Борис Грызлов в рамках ре-
формирования своего министерства при-
нял вполне оправданное решение сбро-

сить их со счетов, не только у МВД, но и у
общества в целом могут возникнуть суще-
ственные проблемы. Неизвестно, в каких
областях найдут себя подготовленные
кадры, привыкшие жить не на одну мили-
цейскую зарплату, и как это отразится на
бизнесе и криминальном сообществе...

РУБОПУ ПРИКАЗАЛИ

Уехала такая «крыша»! Кто займет ее место?
ное и внештатное оружие их
заставят сдать вместе с доку-
ментами оперативного при-
крытия. Оперативные дела от-
берут. То есть лишат опреде-
ленной власти, сохранив при
этом обычную зарплату, на ко-
торую, и это особенно важно,
сотрудники РУБОПа, до не-
давнего времени элита МВД,
жить не привыкли.

Кроме того, в системе ком-
мерческих связей у большин-
ства из них были уже оплачен-
ные различными «клиентами»
долгосрочные обязательства,
которые необходимо выполнять
или признать невыполнимыми.
В последнем случае деньги не-
обходимо вернуть.

Возникает очевидный фи-
нансовый вакуум, и сотрудни-
кам придется его заполнять.
Самый невинный способ —
продажа своих машин и дач
(раздолье для службы соб-
ственной безопасности МВД).
Самый вероятный — продажа
агентуры и уголовных дел, ко-
торые непременно будут те-

ряться по дороге от разогнан-
ных РУБОПов к другим
структурам МВД. В общем,
сотрудники, о которых не по-
думало государство, будут вы-
нуждены сами позаботиться о
себе и несколько месяцев по-
чти неизбежно посвятят биз-
несу.

Впрочем, глобальные по-
следствия исчезновения РУ-
БОПов еще важнее. На рынке
освободится та самая обшир-
ная ниша государственного
покровительства. Многие за-
хотят ее занять, например
ФСБ, которая и так успешно
трудится на ниве «крышева-
ния». Развернется борьба как
между спецслужбами, так и в
преступной среде, что неиз-
бежно обострит криминоген-
ную обстановку, а проще гово-
ря, претенденты начнут уби-
вать друг друга.

Некоторые бывшие со-
трудники РУБОПов непре-
менно пополнят преступное
сообщество, что повысит его
профессионализм и способ-

ность противостоять правоох-
ранительным органам. Не ис-
ключено, что и здесь в связи с
приходом «новых людей» нач-
нется передел сфер влияния, а
это все те же убийства.

В общем, понятно, почему
в нынешнем МВД хотят изба-
виться от наследия экс-мини-
стра Рушайло. РУБОПы — это
не только его детище, но и за-
пасной аэродром на случай
возможного возвращения в си-
стему. Однако последствия их
ликвидации могут быть весьма
значительными и непредсказу-
емыми, если не подумать о со-
циальных гарантиях для со-
трудников.

Возникает еще один воп-
рос: хватит ли сил на месте ра-
зогнанного подразделения со-
здать что-либо боеспособное,
а не коррумпированное? Ведь
если просто передать часть
полномочий РУБОПа какому-
либо из силовых ведомств, это
проблему не решит.

l l l l l Роман ШЛЕЙНОВ

Что общего между Московской пат-
риархией и зенитно-ракетными комплек-
сами С-300? Выяснилось: золото. Имен-
но этот металл объединил столь разных
посредников, помогающих достигнуть
небес...

История эта имеет множество глав, в
которых то и дело появляются субъекты
любого золотовалютного детектива и со-
всем уж неожиданно — завод по произ-
водству комплексов С-300...

Относительно недавно сотрудники
правоохранительных органов совершили
двадцать контрольных закупок в церков-
ных лавках. Взяли тот самый металл и
даже начали расследование, поскольку
сразу же поняли, почему церковные чи-
новники так противились надзору Госу-
дарственной пробирной палаты: золото
было недостаточно хорошим.

Дело шло без особых осложнений.
Но на определенном этапе его затребо-
вали наверх. По нашим данным, матери-
алами очень заинтересовались высшие
налоговики...

Мы бы и не вспомнили об этом до-
садном недоразумении, ясно же — зат-
ребовали дело, разобрались, не нашли
состава преступления... если бы не одна
деталь. Дошли до нас сведения, что зда-
ние Управления федеральной службы на-
логовой полиции по Москве, что на Азовс-
кой улице, которое буквально возрожде-
но из пепла простого общежития, рекон-
струировалось как будто на деньги Мос-
ковской патриархии. А работы прошли
нешуточные.

Мы решили разобраться в этих архи-
тектурных излишествах и получили удиви-
тельные схемы циркуляции российского
золота и неких растиражированных век-
селей с золотым обеспечением, которые
благополучно легли в иностранные бан-
ки... Эти схемы заставляют всерьез заду-
маться о том, достаточно ли в закромах
Гохрана РФ качественного золота для
поддержания российской экономики?

Продолжение — в ближайших номе-
рах.

l l l l l Отдел расследований

ПАТРИАРХИЯ
И С-300
Счастливы вместе?

Процесс затягивается. Из 60 свидете-
лей в суде Тихоокеанского флота по делу
Григория Пасько опрошено только 30.
Наиболее важные показания дал бывший
начальник управления ракетно-артилле-
рийским вооружением Василий Ворож-
бит. Он подтвердил, что боевую техничес-
кую базу Григорий Пасько посещал по
просьбе руководства и с его разрешения.
Также он пояснил, что, когда американс-
кие инспектора находились на базе и
производили замеры баллистических сна-
рядов, Пасько там не было.

Адвокат Иван Павлов приобщил к
делу ответ от контр-адмирала Ивана Мо-
исеенко, в котором говорится, что воен-
ная база ракетно-артиллерийских бое-
припасов была включена в список баз по
договору об СНВ-2 и поэтому исключена
из списка секретных объектов.

Поскольку Пасько обвиняется еще и
в том, что он выдал секретную формулу
гептила, Василия Ворожбита опросили и
на этот счет. Ответ был краток: «Формулу
гептила может узнать каждый, кто захо-
чет, из учебника химии». Какие вопросы
могут быть после этого?

Но тем не менее на днях во Владиво-
сток прибывает экспертная комиссия, в
составе которой будут специалисты из
Минатома, МИДа и, конечно, из военно-
го ведомства... Уж больно не хочется тем,
кто затеял дело против Григория Пасько,
проигрывать всухую. Они уже потерпели
поражение, когда был полностью оправ-
дан Александр Никитин, а теперь...

Адвокат Иван Павлов: «Дела Никити-
на и Пасько похожи как две капли воды.
Экологическая проблематика, два капи-
тана... Они начинают заниматься ею по-

ДВА
чти одновременно в начале девяностых,
но в диаметрально противоположных точ-
ках России — в Питере и во Владивосто-
ке. Обвинение в обоих случаях не учло
одного — что и у эколога, и у журналиста
есть законное право говорить об эколо-
гии. Но есть и различие. Дело Александра
Никитина рассматривалось на закате де-
мократии. Дело Пасько — в военном суде
в эпоху, когда к власти пришел человек,
который негативно относится к экологам,
отчасти считая, что они продают секреты
родины. И вообще — гайки закручивают-
ся. И это задает тон. И поэтому нам труд-
нее».

А вот что говорит Григорий Пасько:
«Я думаю, что нет ни одного повода, ко-
торый бы мог нас привести в состояние
смятения, неуверенности, паники. Доп-
рошены почти все свидетели. Ни один из
них хотя бы косвенно не показал, что я
совершил  какое-то преступление. Основ-
ную ставку  обвинение делает на экспер-
тизы, когда говорит: вот там все-таки есть
что-то... Иллюзий не надо питать: экспер-
ты из Минатома, МИДа и Минобороны
вряд ли скажут что-либо принципиально
новое в отличие от заключений экспертов
восьмого управления Генерального штаба.
Мы готовы к этому. Но мы готовы еще и
потому, что в приговоре нельзя использо-
вать неопубликованные ненормативные
акты, каковыми являются ноль десятый,
ноль пятьдесят пятый и ноль двадцать
шестой... В юриспруденции ноль есть
ноль. Всякий...»

l l l l l Александр ТКАЧЕНКО,
специально для «Новой газеты»

Владивосток

КАПИТАНА

Дело
Пасько

У нас можно жить, но лучше — процветать
А. К. М.
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ЧАСТЬ IV

ГКЧП: процесс, который не пошел

Н а совещании говори-
лось, что в момент по-

садки самолета Ельцина из
Алма-Аты 18 августа группа
«А» ГКБ СССР и подразделе-
ния ВДВ МО СССР должны
нейтрализовать охрану  Ель-
цина Б.Н. В случае отсутствия
взаимопонимания доставить
Б.Н. Ельцина в военно-охот-
ничье хозяйство «Завидово»,
где и содержать под охраной
необходимое время.

Однако понимая, что при
проведении такой операции мо-
гут возникнуть непредвиденные
осложнения, участники совеща-
ния принятие окончательного
решения отложили до согласо-
вания с руководителями ве-
домств, о чем Расщепов и доло-
жил Грушко по возвращении на
рабочее место.

В течение того же дня При-
луков и Расщепов, выполняя
указание Крючкова, определили
круг лиц в количестве около 70
человек, за которыми в связи с
их общественной деятельностью
необходимо было установить
наблюдение, подготовили их
список и предоставили его
Грушко, а тот, в свою очередь,
Крючкову.

...Следствием установлено,
что утром 18 августа 1991 года,
проводя совещание в Мини-
стерстве обороны, Язов распо-
рядился подготовить охраняе-
мое место в воинской части,
расположенной в поселке Мед-
вежьи Озера, для содержания
граждан, которые будут задер-
жаны органами КГБ СССР.

Отрицал свое участие в под-
готовке этих мероприятий и
Грушко В.Ф., заявив, что он не
давал указаний Расщепову со-
гласовать с Ачаловым вопрос
обеспечения встречи Ельцина
Б.Н. с представителями руко-
водства страны.

Т. 98, л. д. 22—29.
Эти показания подтвердил

свидетель Расщепов Е.М., по-
яснивший, что 17 августа 1991
года около 11 часов его вызвал
Крючков и, находясь с ним на-
едине, предложил ему заняться
отслеживанием ситуации и по-
высить бдительность в отноше-
нии наиболее экстремистски
настроенных лиц, которые
проявляли себя на митингах.
Такое же указание было дано и
Прилукову. Помимо этого,
Крючков приказал обеспечить
встречу президента РСФСР
Ельцина Б.Н. с представителя-
ми руководства страны, задей-
ствовав группу «А», а конкрет-
ные указания на этот счет по-
лучить у Грушко.

Выполняя порученные за-
дания, он несколько раз разго-
варивал по телефону с Прилу-
ковым, обсуждая круг лиц, под-
лежащих контролю. Затем он
зашел к Егорову А.Г., занимав-
шемуся составлением списка
граждан, с которыми планиро-
валось провести беседы. Про-
смотрев его, он дополнил не-
сколько фамилий — Боксер,
Новодворская и др.

В 12 часов дня он получил
указание от Грушко связаться с
Ачаловым и согласовать вопрос
встречи Ельцина Б.Н. При этом
Грушко рекомендовал  Ачалову
взять Калганова Ю.И. и Карпу-
хина В.Ф. Примерно в 13—14
часов они выехали в Министер-
ство обороны. В кабинете Ача-
лова находился и Грачев П.С.
Ачалов доложил собравшимся,
что в воскресенье 18 августа наме-
чается возвращение Ельцина Б.Н.
из г. Алма-Аты. В связи с этим
планируется осуществить посадку
самолета, на борту которого бу-
дет находиться президент
РСФСР, вместо предусмотрен-
ного расписанием аэропорта
«Внуково-2» на военном аэро-
дроме «Чкаловский». Об изме-
нении места посадки экипаж
самолета будет уведомлен при-
мерно за 40—50 мин. до посад-
ки. После приземления началь-
ник аэропорта под предлогом
опоздания встречающих при-
гласит Ельцина Б.Н. в отдель-
ную комнату, где с ним побесе-
дует Язов. При этом Ачалов в

ходе разговора поставил задачу
перед подразделениями ВДВ и
группой «А» — нейтрализовать
охрану президента РСФСР, чем
исключить нежелательные экс-
цессы: сопротивление, приме-
нение оружия. Поскольку участ-
ники совещания не смогли опре-
делиться в том, как Ельцин Б.Н.
отреагирует на это и какие пред-
примет ответные действия, то
окончательное решение приня-
то не было.

Т. 10, л. д. 1—7, 9—10.
Свидетель Егоров А.Г.,

присутствовавший на встрече,
показал, что 17 августа 1991
года, около 18 часов, Крюч-

ков, Грушко и он на служеб-
ной машине марки «Мерсе-
дес» выехали на объект
«АБЦ», где должна была со-
стояться встреча Павлова,
Язова, Ачалова, Варенникова,
Бакланова, Шенина, Болдина,
Крючкова и Грушко. <...>

Все приехавшие собрались в
отдельно стоящей беседке, где
был накрыт стол с легкой закус-
кой, водкой и виски. <...>
Крючков высказал предложение
следовать к президенту СССР и
убедить его временно передать
свои полномочия Комитету по
чрезвычайному положению, а
самому отдохнуть в отпуске.
Болдин одобрил это предложе-
ние, заявив, что Горбачев М.С.
находится на пределе моральных
и физических сил.

Далее Егоров А.Г. пояснил,
что, выйдя из беседки за водкой,
он вернулся примерно минут че-
рез двадцать, и в это время со-
бравшиеся обсуждали кандидату-
ры на поездку к президенту
СССР в Крым. По ходу разговора
он понял, что Шенин и Бакланов
уже дали свое согласие. <...>

Павлов сказал, что лететь
надо людям, представляющим
реальную власть — армию,
КГБ, и предложил войти в со-
став группы Крючкову или
Грушко, на что Крючков воз-
разил, сославшись на необхо-
димость находиться в Москве
и контролировать обстановку,
а Грушко не был знаком с Гор-
бачевым. Решили послать
Плеханова как начальника
службы охраны и лицо, хоро-
шо знакомое с Горбачевым.
Язов также сослался на невоз-
можность его личного участия
в вылете и предложил Варен-
никова, с чем все согласились.

(Боялись. А потом утвержали,
что Горбачев все знал. А чего
тогда боялись? — Ред.).

<...> В этот момент по-
явился охранник и сообщил,
что звонит из Крыма Горбачев
и вызывает Крючкова. <...>

Обстоятельства, связанные
со встречей на объекте «АБЦ»
17 августа 1991 года, объектив-
но подтверждаются и следую-
щими доказательствами:

Согласно изъятому журна-
лу № 259 учета соединений на
коммутаторе «СК» станции
ПМ связи «Форос», располо-
женной в п. Мухалатка, следу-
ет, что 17 августа 1991 года

Горбачев М.С. с 17 час. 12 мин.
до 17. час. 15 мин. разговари-
вал с Крючковым, т.е. в тот
момент, когда последний нахо-
дился на объекте «АБЦ».

Т. 47, л. д. 89—90.
Обвиняемый Крючков не

отрицает то обстоятельство, что
он разговаривал по телефону с
М.С. Горбачевым, находясь на
объекте «АБЦ». По его словам,
разговор носил общий характер
и детализировать его содержа-
ние не может:

«...претензий к президенту я
каких-либо не предъявлял, ина-
че говоря, с требованиями или
просьбами не обращался. На-
верное, потому, что эти претен-
зии еще не были четко сформу-
лированы собравшимися. Об-
суждение только началось. Ра-
ботали над этими документами.
Не был я уполномочен товари-
щами на то, чтобы информиро-
вать Горбачева о нашей встрече.
По этой причине не считал воз-
можным уведомлять президента
о намечавшейся поездке».

(Смолчал. Уже с документа-
ми ГКЧП на руках «претензий
президенту не предъявлял». —
Ред.)

Т. 140, л. д. 30—43.
Отвечая на аналогичный

вопрос, свидетель Горбачев М.С.
показал, что разговоры им по
телефону велись постоянно с
широким кругом лиц. Касались
они различных служебных дел.
С Крючковым говорил ежед-
невно, поэтому содержания
разговора 17 августа он не по-
мнит. С Янаевым он разговари-
вал практически через день, а с
Болдиным — по нескольку раз
в день. Однако предложений о
введении чрезвычайного поло-
жения ни от кого из них не по-

ступало. Ситуация, возникшая
18 августа 1991 года, явилась
для него полной неожиданнос-
тью, поскольку 19 августа он
намеревался возвратиться в
Москву.

Т. 31, л. д. 35, 52.
Этот момент весьма важен

для понимания сути происхо-
дивших событий.

Поездка в Крым к прези-
денту СССР, о которой шла
речь на объекте «АБЦ», пресле-
довала цель не информирова-
ния его о положении дел, а яв-
лялась составной частью заго-
вора — переходом к открытым
действиям по захвату власти.

Подготовка носила тайный ха-
рактер, и ставка во многом де-
лалась на эффект неожиданно-
сти, что исключало возмож-
ность принятия М.С. Горбаче-
вым каких-либо контрмер.

С этих позиций объяснимо
и поведение Крючкова, скрыв-
шего от М.С. Горбачева то об-
стоятельство, что в момент раз-
говора с ним собравшимися на
объекте решались вопросы
судьбы страны, отнесенные
Конституцией СССР к исклю-
чительной компетенции выс-
ших органов власти.

Т. 130, л. д. 146.

Переговоры
с руководителями
союзных республик

В ходе встречи на объекте
«АБЦ» по предложению Крюч-
кова было принято решение о
том, что члены ГКЧП после зах-
вата власти и введения в стране
чрезвычайного положения долж-
ны переговорить с руководите-
лями союзных республик и зару-
читься их поддержкой. Предва-
рительно наметили, что Лукья-
нов, Павлов и Язов будут
беседовать с руководителями
России. Кроме того, Лукьянов
переговорит с руководством Ук-
раины и Кыргызстана, Павлов
— с руководителями Казахстана
и Узбекистана, а Язов — с руко-
водством Грузии, Молдавии,
Латвии, Литвы и Эстонии при
условиях, если это будет вызва-
но необходимостью в складыва-
ющейся ситуации. Крючков
взял на себя переговоры с руко-
водителями Белоруссии, Азер-
байджана и Армении, а Янаеву
решили поручить Таджикистан и
Туркмению.

Обвиняемый Крючков В. А.,
признавая эти обстоятельства,
однако отрицает то, что они но-
сили запланированный характер
и обсуждались на объекте
«АБЦ»:

«...На совещании у Г. Янае-
ва, по-моему, 19.08.91, речь заш-
ла о том, чтобы обзвонить союз-
ные республики. Условились,
что звонки будут выдавать неко-
торые члены ГКЧП. Мне уда-
лось переговорить, причем очень
кратко, с Акаевым из Киргизии,
с Дементеем из Белоруссии — и
все. Я кратко проинформировал
об основном содержании «Обра-
щения» и Постановления № 1,

Продолжение.
Начало в № 51, 53, 55

отметил, что каких-либо акций
в отношении этих республик
проводить не имеется в виду».

Т. 2, л. д. 124—134.
Рассказывая об этом же, об-

виняемый Павлов В. С. заявил,
что вопрос о переговорах с руко-
водителями союзных республик
по разъяснению им позиции
ГКЧП и выяснению их отноше-
ния к этому возник 18 августа,
во время вечернего совещания в
Кремле. Крючков предложил
ему поговорить с Ельциным.

«...Я ему сказал, — пояснил
Павлов, — что, если мне это по-
ручите, я сделаю, но я не та фи-
гура, чтобы с ним вести эти пе-
реговоры. ...Получилось так, что
с ним вести разговор было неко-
му. Собравшиеся говорили, что
могут переговорить с тем или
иным руководителем союзной
республики, с которыми име-
лись какие-то точки соприкос-
новения. Мне именно никаких
поручений о том, что требуется
переговорить с кем-то из руко-
водителей республик, дано не
было.

...Ни с кем из руководителей
союзных республик (РСФСР,
Казахстана и Узбекистана) по
этим вопросам я не разговаривал
вообще».

Т. 54, л. д. 103—116.
<...> Допрошенный в ка-

честве свидетеля президент
Республики Кыргызстан Акаев
А. А. показал, что 19 августа
1991 года около 7 часов ему в
кабинет позвонил Крючков и
спросил, известно ли ему, что
происходит в стране, и как он
к этому относится. Услышав
ответ, что он, Акаев, своего от-
ношения еще не сформулиро-
вал, поскольку сам сообщений
по радио не слышал и знает

лишь со слов своих сотрудни-
ков, Крючков заявил ему, что
Горбачев М. С. тяжело болен и
не может исполнять свои обя-
занности. <...>

Свое отношение к этому
звонку свидетель Акаев А. А.
выразил следующим образом:

«...Я прекрасно понял, что
происшедшее — попытка кон-
сервативных сил сорвать демок-
ратические преобразования в
стране и предстоящее подписа-
ние Союзного договора. Что ка-
сается «болезни» М. С. Горбаче-
ва, то в это не поверил с самого
начала, поскольку лично разго-
варивал с ним 14 или 15 августа
по телефону. Президент звонил
из Фороса и находился в доб-
ром здравии и прекрасном рас-
положении духа. Крючкову я
ничего не сказал. Поблагодарил
за информацию и заверил, что
постараюсь вникнуть в суть
происходящего, ознакомлюсь с
документами и только после
этого смогу определить свою
позицию. На этом разговор
окончился. Идея звонка Крюч-
кова, таким образом, заключа-
лась в информировании меня о
происходящем в стране и при-
влечении на свою сторону».

Т. 6, л. д. 242—245.
Свидетель Дементей Н. И.,

являвшийся в то время предсе-
дателем Верховного Совета Рес-
публики Беларусь, показал, что
19 августа 1991 года должен был
состояться вылет делегации в
Москву на подписание Союзно-
го договора. В 6 часов он услы-
шал по радио сообщение о со-
здании в стране ГКЧП и заявле-
ние Лукьянова об отрицатель-
ном отношении к этому
договору. Будучи обеспокоен
складывавшимся положением,
примерно в 7 час. 30 мин., при-
быв на рабочее место, он стал
звонить в Москву Лукьянову и
около 9 часов соединился с ним.
Однако тот от разговора укло-
нился и посоветовал перегово-
рить с Янаевым. Последний со-
общил, что М. С. Горбачев болен
и руководство страной на этот
период он взял на себя, решено
создать ГКЧП. На вопрос о Со-
юзном договоре ответил, что с
подписанием его необходимо
повременить и приезд в Москву
отложить.

Около 11 часов позвонил
Крючков. Он поинтересовался
обстановкой в республике и
спросил, будет ли введено в ней
чрезвычайное положение. Полу-
чив ответ, что поводов для этого
не имеется, Крючков, в свою
очередь, на его вопрос о подпи-
сании Союзного договора отве-
тил, что с этим нужно повреме-
нить и воздержаться от отправки
в Москву делегации.

Т. 75, л. д. 132—136.
О том же предмете разгово-

ра показал и свидетель Крав-
чук Л. М., являвшийся в тот
момент председателем Верхов-
ного Совета Украины, пояс-
нивший, что Крючков позво-
нил ему в 10-м часу утра 19 ав-
густа 1991 года. Услышав на
свои вопросы его, Кравчука,
ответы о противоречии Кон-
ституции СССР введения чрез-
вычайного положения и созда-
ния ГКЧП, разговор прекра-
тил.

Т. 103, л. д. 170—179.
Об имевших место телефон-

ных звонках руководителям со-
юзных республик свидетельству-
ют и журналы учета соединений
коммутаторов.

Так, Павлов разговаривал
19.08.91 с 13 час. 41 мин. до 13
час. 53 мин. с президентом
Казахстана Назарбаевым... В
13 час. 54 мин. он позвонил
президенту Узбекистана Кари-
мову... Однако разговор с ним
не состоялся, и в 13 час. 59
мин. он перезвонил председа-
телю Верховного Совета этой
республики Мирсаидову... с
которым разговаривал до 14
час. 10 мин. Находясь на даче,
он в 18 час. 24 мин. позвонил
все же Каримову... с которым
общался в течение трех минут.
Затем в 21 час 06 мин. пере-
звонил Мирсаидову...

Т. 48, л. д. 4—45.

(Продолжение следует)
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— ПРИЗНАЙТЕ, ЧТО «КУРСК»

ПОСЫЛАЛ SOS
— СИГНАЛЫ ДО СИХ ПОР

НЕ РАСШИФРОВАНЫ

Главком ВМФ
Куроедов ответил
на самые жесткие

вопросы нашего
специального

корреспондента

(Окончание. Начало на стр. 1)

— Когда назовут наконец
причину гибели «Курска»?

— Не отвечу, не знаю.
— Но это будет не 12 августа?
— Нет, к воскресенью мы

еще причины не узнаем. Поэто-
му мы и ведем эту работу сей-
час, чтобы узнать.

— По нашей информации,
при погрузке оружия на «Курск»
на военной базе Западная Лица
на двигателе одной из практичес-
ких торпед произошел пожар и
«Курск» ушел в море с неисправ-
ным оружием. Вы можете под-
твердить или опровергнуть эту ин-
формацию?

— Это я читал. Неправда.
— У вас есть выписки из вах-

тенного журнала базы хранения
торпед, подтверждающие это ут-
верждение?

— Не просто выписки. Есть
специальные контрольные кар-
ты,  есть весь перечень необхо-
димых документов, которые
оформляются при мероприятии,
которое называется «погрузка
оружия». Все эти документы
сейчас в военной прокуратуре.

— То есть вы утверждаете,
что все практические торпеды на
«Курске» были исправны?

— Да, безусловно.
— Владимир Иванович! Мы

пытаемся по документам рекон-
струировать события, которые
произошли 12 августа в Барен-
цевом море. В 11 часов 28 минут
26 секунд на «Петре Великом»
зафиксировали первый взрыв, в
11 часов 30 минут 42 секунды —
второй. В это время должен был
проводить торпедную стрельбу
«Курск».

— Не в это время, в другое.
— По вахтенным журналам

—  именно в это время.
— Вы меня спрашиваете  —

я вам отвечаю. «Курск» должен
был стрелять на полтора часа
позже.

— Когда? Назовите точное
время.

— Ну вы назвали время, вот
прибавьте полтора часа... «Курск»
должен был стрелять на полтора
часа позже.  А может быть, на
два. А может быть, и позже...

— То есть вы не знаете, когда
у «Курска» была по плану торпед-
ная стрельба?

— Нет. Это только командир
(Лячин! — Е.М.) знает. Он стре-
ляет. Мы можем рассмотреть с
вами только ту ситуацию, кото-
рая сложилась на это критичес-
кое время. В этом критическом
времени местоположение сил
было таково, что ни о какой
стрельбе речи идти не может. А
когда должен был работать ко-
мандир — это командиру знать.

— Тем не менее в вахтенном
журнале было записано, что
«Петр» зафиксировал взрывы,  а
торпедной стрельбы «Курска» не
наблюдал.

— Да-да, это правильно.
— Насколько мне известно,

по установленному режиму связи
во время торпедной стрельбы лод-
ка должна выходить на связь и
доложить о выполнении или не-
выполнении торпедной стрельбы.

— Да-да.
— «Курск» не вышел на

связь. Через час по инструкции
объявляются сигнал «Авария под-
водной лодки» и боевая тревога
по всему флоту. Почему этого не
было сделано?

— «Курск» должен был до-
нести по поставленной ему зада-
че в 23.00. В 23.00 «Курск» на
связь не вышел. В 24.00 коман-
дующий Северным флотом По-
пов объявил боевую тревогу.

— Владимир Иванович! По-
пов   объявил тревогу в 23.30, но
это же — целых  12 часов спустя
после несостоявшейся торпедной
стрельбы и, главное, зафиксиро-
ванных взрывов...

— Правильно, я про это и
говорю.

— И  через столько часов
после того, как «Курск» не вышел
на связь в установленное время и
ничего не сообщил о причинах не-
выполнения стрельбы! Тем самым
командующий учениями грубо на-
рушил устав, но уже после 18.00
он начинал готовиться к поиско-
вой операции, потому что именно
в 18.00 «Курск» должен был сно-
ва выйти на связь (уже с донесе-
нием о всплытии и освобождении
района), но снова не вышел.

— Вы не правы. «Курск»
должен был закончить работу в
районе в 24.00 часа. В 23 часа
он должен был донести. Его
нет, и командующий, как ему и
положено по инструкциям,
объявляет тревогу.

— Владимир Иванович!
Ваши слова сейчас совпадают со
словами президента Путина* и не
совпадают с документальными
свидетельствами.

— Наверное, слова Путина
и мои совпадают, потому что
они соответствуют действитель-
ности.  А не совпадают они с
домыслами тех, кто пишет.

— Владимир Иванович! А
можно подделать выписки из вах-
тенных журналов?

— Конечно, все можно. Но
только все это сразу видно, когда
подделаешь. Я специалист. Это
одна сторона вопроса, а вторая
сторона вопроса, если вы полу-
чили информацию неофициаль-
но, это не есть правда. То, что
говорится официально, — это
единственная информация, ко-
торая должна вызывать доверие.

— Официальная хроноло-
гия теперь предельно ясна. Она
удобно доказывает, что время
после аварии «Курска» потеря-
но не было. Лодка не вышла на
связь, по вашим словам,  в
23.00. А Попов, даже не прож-
дав положенного часа, в 23.30
объявляет тревогу.

— Попов объявил ее сразу.
Попов действовал в соответ-
ствии... У меня  сегодня к Попо-
ву, как к командующему фло-
том, пожалуй, претензий нет.

— Скажите,  он все это время
находился на месте и руководил
учениями?

— Да. Он был руководитель.
— Он не улетал никуда,  он

был там все время?
— Нет, он был на борту

«Петра». В 14 часов он, если мне
не изменяет память, завершая
учения, перелетал на берег на
командный пункт. Там управлял
с берега. До того момента, когда
ему доложили, что лодка не
вышла на связь в установленное
время. Тогда он объявил тревогу.

—  Хорошо, Владимир Ива-
нович! Ответьте мне на вопрос.
Если проходит час после того,
как лодка не вышла на связь и не
доложила об исполнении (неис-
полнении) торпедной стрельбы, а
боевая тревога не объявляется —
это нарушение инструкций?

— Безусловно. Если коман-
дир выполнил стрельбу — он
всплыл и донес.

— Как это трактуется?
— Неисполнение  служеб-

ных обязанностей.
— А если это неисполнение

служебных обязанностей повлек-
ло смерть людей?

— За это необходимо отве-
чать.

— Когда лично вам сообщили
о трагедии?

— В 24.00.
— А каковы ваши первые

действия?
— Прибыл  в штаб  через

пятнадцать минут.
— Скажите, пожалуйста,

Владимир Иванович, можно лич-
ный вопрос?

— Все скажу, что спросите.
— Сколько вам лет?
— Не буду отвечать.**
— Но вам не 73 года?

— Нет.
— Когда погибла К-429, глав-

ком Горшков, — ему было семьде-
сят три года, — через сутки был на
месте катастрофы. До Камчатки —
12 часов лету, до Североморска —
2. Тогда спасли из лодки 104 члена
экипажа.  Когда на Тихом океане
наша лодка столкнулась с нашим
же траулером, Горшков  тут же вы-
летел на ТОФ и именно он разре-
шил использовать впервые в мире
спасательную лодку «Ленок».
Спасли большую часть экипажа.

— Может быть, может быть.
— Почему, как вы думаете,

Горшков  так оперативно дей-
ствовал?

— Вы совершенно правы.
Первая задача руководителя —
посмотреть, разобраться, и же-
лательно на месте. Для меня это
особенно важно. Самолет меня
ждал уже в пять утра. Но мне не
позволил министр обороны.
Когда позволил, тогда и полетел.

— Как Сергеев объяснил свое
решение?

— Я не знаю. Видимо, здесь
были важнее дела.

— Скажите, пожалуйста, от
президента тогда что-нибудь ута-
или?

— Я считаю, что нет.
— То есть ему сразу доложили,

что боевая тревога была объявлена
вовремя, что не потеряли ни одной
минуты и что на поиски «Курска» в
данной ситуации по уставу отво-
дится целых семь суток?

— Мы взяли район, где прохо-
дили учения. Посчитали произво-
дительность поисковых сил. Пло-
щадь делится на производитель-
ность, и получается время поисков.

— Но ведь это были учения,
и район «Курска» был известен.
Более того, когда отряд боевых
кораблей проходил этот район
«Курск» должны были наблюдать
противолодочные самолеты и ко-
рабли — для этого они и пред-
назначены. Да и поисковики об-
наружили «Курск» сразу же. За-
чем же говорить президенту про
семь суток, подстраховывались,
что ли? Или хотели потом доло-
жить: мол, видите, Владимир
Владимирович,  по уставу поло-
жено столько-то, а мы такие
оперативные?

— Да, район действий под-
водной лодки всегда определен на
учениях. Мы  с вами прямо как
специалисты разговариваем.  Что
касается противолодочных кораб-

лей, у них не было такой задачи
— наблюдать за «Курском».

— Президент Путин заявил,
что вы отказались от иностран-
ной помощи, сказали, что справи-
тесь своими силами?

— Иностранную помощь мы
приняли сразу же. 14 числа нам
пришла телеграмма. 15 августа
адмирал Побожий вылетел в
Брюссель.  Мы даже адмирала в
Брюсселе показывали.

— Скажите, пожалуйста, по-
чему норвежских и английских
спасателей допустили до спаса-
тельной операции  только тогда,
когда Михаил Моцак заявил, что
на «Курске» все погибли и спа-
сать больше некого?

— Я сейчас не вспомню этот
момент.

— Это было 19 августа.
— Не вспомню я этот мо-

мент. Потому что эти докумен-
ты не у меня.

— Владимир Иванович! Для
вас явилась неожиданностью за-
писка Колесникова?

— Нет.
— Но ведь Моцак и Попов

прямо сказали,  что весь экипаж
погиб  в первые секунды аварии.
И тут вдруг свидетельство мерт-
вого подводника.

— Я находился на месте и
все видел, все знаю, что гово-
рили Моцак и Попов. Моцак
говорил, что мы слышим сту-
ки. Потом Моцак говорил,  что
большая часть экипажа погиб-
ла в первые минуты аварии...

— Владимир Иванович! Тогда
как вы понимаете высказывание
Михаила Моцака, процитирован-
ное всеми телекомпаниями и газе-
тами: «Весь находившийся лич-
ный состав подводной лодки
«Курск» погиб в первые же мину-
ты аварии»?

— Слова Моцака — мне на
стол, только не те, что написаны
в газетах. И тогда мы с вами бу-
дем разговаривать.

— Владимир Иванович! Но
это же так легко проверить,
найти в архивах телекомпаний
съемку, когда Моцак говорит
эти слова, а Попов их повторя-
ет. Что вы, в самом деле?

— Мы посчитали расчет
кислорода, и я еще надеялся до
семнадцатого, до восемнадца-
того числа, что там есть живые.

— Владимир Иванович, тогда
почему, если вы надеялись так
долго, ни одного человека не смог-
ли спасти?

— Потому что тринадцатого,
четырнадцатого максимум,  эки-
пажа уже не было в живых.

— Откуда вы это знали тогда?
— Первое — записка Колес-

никова...
— Но записка появилась

только в октябре, а спасательная
операция все-таки проходила в
августе? Каким образом уже тог-
да вы знали, что 14 августа на
лодке не было живых?

— Нет, я тогда не знал. Я же
вам сказал, что надеялся аж  до
восемнадцатого.  Но последний
стук был именно 14-го.

— Вы можете, наконец,
иметь смелость и признать эти
стуки сигналами  SOS?

— Не знаю. Сейчас идет
расшифровка. В море столько
стуков...

— Но если ребята были
живы, писали записки, они не

могли не стучать, хотя бы это
признайте!

— Уже почти годичный де-
тальнейший анализ  этих звуков
в прокуратуре не дает ответа на
этот вопрос.

— Опытные подводники уве-
ряют, что сигналы SOS нельзя
перепутать с техническими шума-
ми. Но вы не подводник — вы
служили на тральщиках, сторо-
жевых кораблях, которые не от-
ходят от берега дальше двенадца-
ти километров. Вы могли перепу-
тать SOS и технические шумы?

— Можно  и перепутать.
Например, со стукачом на ава-
рийном буе.

— А разве «Курск» не выпус-
тил буй?

— Нет, он на лодке, мы его
сняли на камеру, хотите, покажу?

— Хочу.
— Нет, я вам не буду пока-

зывать, как-нибудь в другой раз.

— Как вы относитесь к тому
факту, что директор ЦКБ «Рубин»
Игорь Спасский винит экипаж
«Курска» в гибели лодки?

— Я такого не слышал.
— У вас есть претензии к

Спасскому?
— У меня ко всем есть пре-

тензии.
— Вас не настораживает тот

факт, что все наши лодки, погиб-
шие за последние тридцать лет,
были спроектированы в ЦКБ
«Рубин»?

— Так резко меня не насто-
раживает. Если мы с вами трид-
цать лет пользуемся зажигалка-
ми, которые прекрасно себя ве-
дут, пара сломанных меня не на-
сторожила бы.

— Вы настаиваете на версии
столкновения с иностранной под-
лодкой. По международным мор-
ским правилам судовождения  в
случае столкновения виноваты
оба экипажа. То есть вы тоже об-
виняете экипаж «Курска» и его
командира?

— Вы не правы. А что мне,
впрочем, сказать, я действи-
тельно сторонник одной вер-
сии. Но это не значит, что она
— истинная.

— Настаивая на версии стол-
кновения, вы  ставите под   удар
репутацию всего флота и делаете
комплимент подлодкам НАТО.
Ведь они могут совершенно безна-
казанно и не обнаруживая себя
ходить в нашем военном полигоне,
нашпигованном нашими надвод-
ными и подводными кораблями.

— А они и сегодня шмыга-
ют. И потом, наши корабли
были в разных полигонах.
Возьмите двадцать два корабля
и расставьте их по всему Барен-
цеву морю.

— То есть учения проходили
во всем Баренцевом море?

— Безусловно. Во всем.
— Владимир Иванович! Это

очень интересно. Из того, что вы
сейчас говорите, следует, что все
Баренцево море было закрыто для
судоходства, потому что пред-
ставляло собой полигон для уче-
ний, так получается?

— Да нет, ну что вы. Район
учений, который закрывался для
судоходства, это не все Баренце-
во море, это его южная часть.

— И вот в этой южной части
спокойно иностранные лодки мо-
гут ходить во время учений и ос-
таваться незамеченными?

— То, что они ходят, — это
да, и то, что незамеченные, —
это плохо.

— А почему Путин присут-
ствовал на вашей защите доктор-
ской диссертации? Практика, что
ли, такая или проявление особого
расположения?

— Тема интересная.
— Какая? Как выживать мо-

рякам в видяевских  условиях?
— Нет, военно-морская по-

литика России. Мне нужно
было выработать концептуаль-
ный подход и разработать систе-
му в морской политике. Путину
это было интересно.

— Владимир Иванович! Хо-
дили слухи о вашем временном
пребывании в кресле главкома и
скором назначении на должность
секретаря Совета безопасности,
это правда?

— Это слухи.
— А Попова до сих прочат на

ваше место?
— Вы меня уже сняли с дол-

жности?
— Нет, повысила. Владимир

Иванович! Все документы, кото-
рые имеются в распоряжении ре-
дакции, не соответствуют вашим
словам. Обвинения очень серьез-
ные, на их основании родствен-
ники погибших могут подать за-
явления в прокуратуру и обви-
нить вас в убийстве их близких.
Не кажется ли вам, что такие
материалы нужно опровергать,
если вы уверены, что это неправ-
да, а на газету и на журналиста
подавать в суд, иначе ваше мол-
чание может трактоваться как
согласие?

— Разве суд — это един-
ственное, что нас рассудит? Я
считаю, что нет.

— Что же может?
— Совесть. Вот вы искали у

меня дачи...
— Не дачи, а дачу. И, за-

метьте, не я первая об этом сей-
час заговорила. Вас  почему-то
очень беспокоит дачный вопрос...

— Искали, искали... Почему
не  пришли и не спросили?

— Да я к вам с ноября все
иду и иду, только не пускают.
Оказывается, нужно было по-
звонить помощнику президента
Сергею Ястржембскому, чтобы
сегодня встретиться с вами.

— Я очень хочу, чтобы мы
с вами несли профессиональ-
ную ответственность за  наши
действия. Но — профессио-
нальную, а вы говорите —
суд...

— Владимир Иванович! В ис-
тории отечественного флота
«Курск» — первый атомоход, с
которого не было спасено ни од-
ного человека.

— Да. Хотя вы немножко
не правы, вы не всю историю
подводного флота знаете. Слу-
чай этот ни с каким не срав-
нишь! И каждый такой случай
сам по себе единственный.

— Почему именно с вашей
подачи сейчас пытаются признать
спасательную операцию экипажа
«Курска» лучшей в истории под-
водного флота?

— Что значит, с моей подачи?
— Журналист Николай

Черкашин написал книгу, где
сравнивает две катастрофы —
«Курск» и К-429. В одном слу-
чае не спасли ни одного челове-
ка, в другом — 104. Так вот, по
словам Черкашина, спасатель-
ная операция экипажа «Курс-
ка» была просто блестящей. Вы
написали к этой книге предис-
ловие: мол, Черкашин — самый
замечательный писатель-мари-
нист и в этой великолепной
книге факты соответствуют ре-
альной действительности.

— Я не читал эту книгу. Я
знаю Черкашина очень давно,
он хороший журналист. Но я его
книгу не читал.

— ..?
Я читал черновики. А

К-429 лежала на глубине 45
метров, и поэтому это совер-
шенно разные трагедии. В том
случае люди спасались сами, а
здесь их надо было спасать.

l l l l l Елена МИЛАШИНА

ОТ РЕДАКЦИИ. Благодарим
главкома ВМФ, адмирала флота
Куроедова за то, что ответил на
вопросы нашего корреспондента.

* Из интервью президента Путина Российскому телевидению 23
августа 2000 года: «С лодкой была потеряна связь 12 августа в 23.30.
Она была объявлена в розыск. (Так и сказал. — Е. М.) На розыск в та-
ких условиях отводится штатно 7 суток. Лодка была обнаружена в
4.30 13 августа, а в 7 утра меня проинформировал об этом министр
обороны... И сразу же после утраты связи были развернуты спаса-
тельные работы. Повторяю, сразу же после утраты связи». Проин-
формированный таким образом Путин повторял это по всему миру.

** По сведениям из интернета — 56 лет.

Я очень хочу, чтобы мы  с вами несли профессиональную
ответсвтенность за наши действия Адмирал Флота КУРОЕДОВ
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«Итера» начиналась с
компании «Омрания трей-
динг», зарегистрированной
на Кипре в 1992 году. Созда-
на она была тремя физичес-
кими лицами, одним из кото-
рых является нынешний пре-
зидент «Итеры» гражданин
США Игорь Макаров. Ос-
новным направлением дея-
тельности «Омрании» была
торговля товарами народного
потребления и продоволь-
ствием.

Газовый бизнес «Итеры»
начался в 1995 году с момен-
та образования туркмено-
российского акционерного
общества «Туркменросгаз»,
где компания получила 5%
участия и право оператора по
транспортировке туркменс-
кого газа на Украину. По
имеющейся информации, на
переговорах с Туркмениста-
ном о создании предприятия
«Газпром» поставил непре-
менным условием включение
туда «Итеры». («КП» и «Но-
вая газета» печатали стеног-
рамму переговоров Туркмен-
баши и Вяхирева.) И та полу-
чила право оперировать все-
ми финансовыми потоками
предприятия, закупать газ у
туркменской стороны, прода-
вать его и распоряжаться
средствами, вырученными от
продажи газа.

Особо отметим: в то вре-
мя компания была ничем. В
своем активе «Итера» имела
лишь две трехкомнатные
квартиры в Джексонвилле
(США) и на Кипре.

Кстати, буквально за ме-
сяц до создания «Туркмен-
росгаза» «Газпром» обратился
в крупную консалтинговую
компанию Dan&Bredstreet за
информацией об «Итере» и ее
деятельности.

Получив все вышепере-
численные сведения, руко-
водство «Газпрома» принима-
ет на первый взгляд совер-
шенно абсурдное решение:
сотрудничать с компанией,
не имеющей никакого отно-
шения к газу и не способной
отвечать по своим финансо-
вым обязательствам.

«Туркменросгаз» просу-
ществовал около 2,5 лет. За
это время Туркменистан по-
ставил в Россию и страны

ВМЕСТО ГАЗА —
«МЕРСЕДЕСЫ»?

О появлении и стремительном взлете на вершины
российского газового небосклона компании «Итера» на-
писано немало. Официальная история компании начина-
ется в 1995 году с партнерства с «Газпромом» и торгов-
ли его газом. Однако при этом, как правило, в тени ос-
таются весьма немаловажные факты возникновения
компании и, что самое главное и интересное, непосред-
ственное начало сотрудничества «Итеры» с российской
газовой компанией. Чтобы лучше понять всю подоплеку
чудесного проникновения  «Итеры» в газовую отрасль
России, обратимся к истории

СНГ около 50 млрд кубов
газа на общую сумму более
1,5 млрд долл. Однако «Ите-
ра» не спешила расплачи-
ваться с партнером, мотиви-
руя задержки с перечислени-
ем средств неплатежеспособ-
ностью украинского рынка.
(Куда, в свою очередь, прода-
вала газ.)

Итог закономерен. Пре-
зидент Туркменистана Сапар-
мурад Ниязов, которому на-
доело поставлять бесплатный
газ, весной 1997 года разры-
вает отношения с «Газпро-
мом» и «Итерой».

Ну а «Итера», создав себе
на туркменском газе около
0,5 млрд долл. первоначаль-
ного капитала, решила раз-
вивать собственный газовый
бизнес.

С 1997 года с божьей по-
мощью (вернее, с помощью
«Газпрома») «Итера» начала
осваивать бескрайние про-
сторы России. Первыми ша-
гами в этом направлении
стали перепродажа ямальс-
кого газа и зарабатывание
на посреднической деятель-
ности.

Схема гениально проста:
«Газпром» добывает природ-
ный газ на территории Яма-
ло-Ненецкого автономного
округа и частью его платит
налоги в местный бюджет. А
власти ЯНАО отдают этот же
газ на реализацию компании
«Итера — Русь».

Рассчитывался «Газпром»
с администрацией округа не
по рыночным ценам, а по оп-
товым, установленным «Газп-
ромом»: около 7 долл. за 1000
кубов. В свою очередь, адми-
нистрация округа продавала
газ «Итере» по той же цене. А
«Итера» продавала этот же
газ уже по 70—80 долл. за
1000 кубов, имея до 50 долл.
прибыли с каждой 1000 кубов
газа. Годовые объемы продаж
составляли около 40 млрд ку-
бов, а общая прибыль исчис-
лялась сотнями миллионов
долларов.

При этом «Итера» не спе-
шила расплачиваться с мест-
ными властями, в лучшем
случае это были материаль-
но-технические поставки по
завышенным ценам. В итоге
у компании образовался дос-

таточно внушительный долг
перед округом, который в ко-
нечном счете был продан
«Газпрому» (Межрегионгаз-
ЯНАО). А тот по прежней
схеме расплатился газом с
ЯНАО. В свою очередь, этот
газ администрация ЯНАО
опять же по тем же ценам
продала «Итере». Круг замк-
нулся.

Отметим здесь, что, про-
давая газ ЯНАО по занижен-
ным ценам, «Газпром» таким
образом искусственно завы-
шал объемы газа, которыми в
конечном счете оперировала
«Итера», увеличивая ее и без
того сверхдоходный бизнес.
При этом налогов с прибыли
компания, как правило, не
платила, поскольку, по офи-
циальным данным, деятель-
ность компании проходила
как убыточная. Так, напри-
мер, по итогам 1998 года
«Итера—Русь», которая зани-
малась перепродажей газа
ЯНАО, показала убытки в
размере 183 млн рублей, а по
итогам 1999 года прибыль со-
ставила около 5,5 млн долл.

Параллельно с перепрода-
жей ямальского газа «Итера»,
обладая неиссякаемым источ-
ником «живых» денег, актив-
но приобретает газовые ре-
сурсы региона, причем опять
же по совершенно особой
схеме с минимальными для
себя затратами и рисками.

Начиная с 1998 года к
компании (точнее, к друже-
ственным «Итере» структу-
рам) перешло от «Газпрома»
порядка 10 месторождений с
общими ресурсами более 2
млрд кубов газового эквива-
лента. На сегодня в копилке
«Итеры» значатся такие мес-
торождения, как Ново-Урен-
гойское, Восточно-Уренгойс-
кое, Восточно-Таркосалинс-
кое, Губкинское.

Например, передача
Ново-Уренгойского и Вос-
точно-Уренгойского место-
рождений с совокупными за-
пасами более 400 млн кубов
газа и 140 млн т нефти и кон-
денсата. Их владельцем явля-
лась компания «Роспан», в
которой «Газпром» имел кон-
трольный пакет акций.

В 1998 году компания со
всеми ее активами была пере-
дана «Итере» за смехотворную
сумму — 280 долл., в то время
как одни только запасы нефти
и газа, по самым скромным
подсчетам, тянули на несколь-
ко миллиардов долларов. По-
добной сделкой были возму-
щены даже в «Газпроме», за
что потом некоторые сотруд-
ники поплатились местами.

С Обской губы во время
навигационного периода

роспановский конденсат с за-
видной периодичностью по-
ступал на европейские рын-
ки, где его продавала Energaz
United A.G, также принадле-
жащая «Итере». Пикантность
ситуации заключалась еще и
в том, что конденсат по боль-
шей части добывался из сква-
жин, которые были разведоч-
ными и не числились на ба-
лансе. Понятно, что и сама
разработка велась хищничес-
кими методами, главное —
успеть как можно больше ур-
вать.

Кстати, именно «Итере»
«Роспан» во многом обязан
своим нынешним банкрот-

как фирма-однодневка. В
России в случае возникно-
вения у компания каких-либо
форсмажорных обстоятельств,
например, серьезного столк-
новения с законом «Итера»
практически ничего не теряет:
все деньги спрятаны в офшо-
рах. Кроме того, наличие
многочисленной и разветв-
ленной сети дочерних, внуча-
тых и просто дружественных
компаний позволяет «Итере»
легко и быстро перекидывать
деньги из одной  страны в
другую.

Что же касается такого
имущества, как офисные зда-
ния, представительства, авто-

ством — еще до совершения
сделки «Итера» взяла у ком-
пании на перепродажу 2 млрд
кубов газа. Газ компания
продала, однако, как и преж-
де, большую часть выручен-
ных средств вернуть «забы-
ла». «Роспан» же в ожидании
своей доли набрал долговых
обязательств на сумму более
100 млн долл.

Несколько слов об акти-
вах «Итеры» — в России их
фактически нет, как нет их и
в странах СНГ, где работает
компания. «Итере» не при-
надлежит ни одна из лицен-
зий на месторождения, в ко-
торые она вкладывает сред-
ства. Все они числятся за
другими организациями. В
том же «Роспане» доли учас-
тия «Газпрома» выкупили две
никому не известные фирмы
ООО «Ланка-промкомплект»
и ЗАО «СТИ-Сигма», вла-
дельцами которых являлись
высшие менеджеры «Итеры».

Все крупные денежные
расчеты «Итера» производит
через офшорные счета, други-
ми словами, компания живет

мобильная и прочая техника,
то это просто мелочь по срав-
нению с ежегодными милли-
ардными оборотами (в после-
дние несколько лет около 3
млрд долл. в год). Впрочем, и
здесь «Итера» подстрахова-
лась. Фешенебельное здание
на Севастопольском проспек-
те, где расположен главный
офис «Итеры», находится на
балансе никому не известной
компании, а «Итера-холдинг»
— головная организация ком-
пании в России —  его арен-
дует.

Подобная ситуация и с
другим имуществом — ос-
новной автомобильный парк
компании (в основном
«Мерседесы» последних ма-
рок) снабжен дипломатичес-
кими армянскими номерами
и не может быть арестован,
поскольку является соб-
ственностью другого госу-
дарства.

Ситуация с «распихива-
нием» активов не нова и
очень напоминает ситуацию
в фильме «Берегись автомо-
биля» — сцена, когда Анато-

лий Папанов кричал своему
зятю Андрею Миронову: «У
тебя ничего нет, дача — на
мне, квартира и машина —
на жене, ты нищий, голодра-
нец».

Почему же компании так
долго удается держаться на
плаву? Понятно, что без при-
крытия высшего руководства
«Газпрома» и его личной за-
интересованности в процве-
тании деятельности бизнеса
«Итеры» сделать это было бы
невозможно.

Главный куратор отноше-
ний «Итеры» и «Газпрома»
Александр Пушкин — член
правления «Газпрома» с 1994
года, именно после его при-
хода в центральный офис
компании начался взлет
«Итеры». Сложно предста-
вить себе и то, что во всем
этом не участвовал и Рем Вя-
хирев; одни только его рос-
писи на документах при пе-
редаче месторождений «Рос-
пана» и сбытового газового
рынка Свердловской области:
«Отдать по номиналу», «От-
дайте область «Итере», чего
стоят. Ну и, конечно, в фи-
нансовых отношениях двух
компаний-побратимов актив-
но участвовал главный газ-
промовский казначей, уп-
равляющий финансовыми
потоками первый зампред-
правления «Газпрома» Вячес-
лав Шеремет.

А о таких мелочах, как
покупка «Итерой» «Мерседе-
са-купе» сыну Александра
Пушкина за 80 тыс. долл.,
ежегодное спонсирование ав-
торалли, где сын члена прав-
ления ОАО участвует штурма-
ном, и говорить не стоит. По-
добные подарки делались и
делаются регулярно. При
миллиардных оборотах «Ите-
ры» — это мелочь.

Непонятно другое: как
могла Счетная палата, прове-
ряющая в этом году деятель-
ность «Газпрома» и «Итеры»,
пройти мимо подобных фак-
тов откровенного участия
«Газпрома» во взращивании у
себя на шее газового «пара-
зита».

Отметим, что, возможно,
именно здесь лежат нынеш-
ние финансовые трудности
«Газпрома», приведшие к га-
зовому дефициту в России.
Очень сложно набивать соб-
ственный карман и при этом
блюсти интересы государства
— поддерживать на должном
уровне энергетическую безо-
пасность страны. На то и
другое денег никогда не хва-
тит.

l l l l l Аналитическая группа
«Новой газеты»

«Итера» и «Газпром»: возвращаемся к сомнительной деятельности «дочки» крупнейшего монополиста
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Где прячет деньги компания «Итера»
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780 дней в плену

Я не хочу называть имен
тех людей, которые причастны
к нашему похищению, не хочу
называть имена боевиков, я их
буду называть в основном по
кличкам, потому что, во-пер-
вых, я боюсь мести. Они сво-
бодно передвигаются по терри-
тории России и достанут везде.
А также потому, что я устала от
всех этих ужасов, не хочу боль-
ше крови и не хочу зла этим
людям. Они тоже разные. Были
среди них настоящие звери, но
были и добрые люди, которые
помогли мне выжить.

В июне 1999 года Радимхан
Могушкова выманила нас с
Виктором Петровым из Сама-
ры в Ингушетию, пообещав
помочь в освобождении нашего
земляка — солдата Алеши Че-
годаева.

Я поняла, что заложница,
когда оказалась запертой в
какой-то комнате. Нас с Вик-
тором сначала разделили. По-
том, уже в сентябре, после его
неудачного первого побега,
мы снова оказались вместе и
с тех пор до июня этого года
не расставались. А после оче-
редной сильной бомбежки с
нами оказался и Александр
Терентьев. Просто тот дом,
где его держали бандиты,
авиация разбомбила.

Мы были и в Грозном, и в
горах Шатоя, и в лесу. Самое
страшное — это бомбежка. Нас
ведь и во время бомбежки дер-
жали взаперти. От ударов сна-
рядов и авиабомб домик, в ко-
тором мы находились, аж под-
брасывало.

Очень тяжелый период был
в марте прошлого года — под-
готовка к выборам президента
России. Видимо, стояла задача
покончить до выборов со всеми
бандами. Шло наступление
российских войск в Аргунском
ущелье. Мы с боевиками по
обледенелым горным тропам и
ущельям спускались на равни-
ну. Этот тяжелейший переход
длился 17 суток. Ночевали в го-
рах, в лесу. Несколько дней
провели под Улускертом. Всего
в группе было человек 80. Всем
было очень трудно. Кто-то под-
рывался на минах, кто-то, по-
скользнувшись, падал в про-
пасть.

Настал такой момент, когда
я уже не могла идти. Я просила
бросить меня. Некоторые бое-
вики говорили: «Надо уничто-
жить заложников, зачем эта
обуза?» Но старший, Магомед,
приказал никого не трогать:
«Заложники разделят нашу
судьбу».

Когда уже силы совсем ос-
тавили меня, один из боевиков,
его звали Хусейн, пообещал по-
садить меня на единственную в
отряде лошадь, которая везла
продукты.

Хусейну было 34 года. У
него были жена и дети. Он жа-
лел меня и на привалах старал-
ся хоть чем-то покормить. Ху-

Директора департамента по-
требительского рынка мэрии Но-
восибирска Игоря Белякова уби-
ли по дороге на работу. Об этом
преступлении сообщили все.

Версию бытового преступ-
ления новосибирские следовате-
ли отвергли сразу. Новосибирск
— не Сицилия. Здесь из-за суп-
ружеской ревности не стреляют.
Зато в других версиях недостат-
ка не ощущалось. Игорь Беля-
ков — единственный чиновник
новосибирской мэрии, имею-
щий за плечами шесть уголов-
ных дел. Да еще и членство в
местной партии радикально-эк-
стремистского толка.

«Новая газета» уже писала
про карманную партию ново-

Российское информаци-
онное агентство «Росбизнес-
консалтинг» сообщило, что не
располагает какими-либо до-
казательствами по иску Миха-
ила Живило в нью-йоркский
окружной суд против компа-
нии «Русский алюминий», и в
связи с этим приносит свои
извинения главе холдинга
Олегу Дерипаске за тенден-
циозные утверждения, выска-
занные ранее.

Примерно в таком же кон-
тексте стоит рассматривать
еще несколько редакционных
заявлений российских СМИ,
которые сообщили, что про-
фессиональный долг обязы-
вает их рассказывать об иске
Живило, однако никаких до-
казательств выдвинутых об-
винений в настоящий момент
не существует. Таким обра-
зом, российские СМИ, доро-
жащие репутацией, предуп-
реждают читателя, что не-
вольно стали участниками ин-
формационной войны, развя-
занной г-ном Живило.

Краткая хронология ее та-
кова: в августе 2000 года
УФСБ Новосибирской облас-
ти возбудило уголовное дело
в отношении Михаила Живило
по подозрению в организации
покушения на главу Кемеров-
ской области Амана Тулеева.
Живило удалось скрыться за
рубеж, и в декабре 2000 года
от имени своих двух офшор-
ных компаний — Base Metall
Trading и  Alucoal Holding —  он
инициировал иск на 2,7 млрд
долл. против «Русского алю-
миния» и «Сибала», обвиняя
их в захвате некогда подконт-
рольных ему предприятий, а
также в срыве поставок алю-
миния за рубеж. После апел-
ляции адвокатов «Русского
алюминия», указавших на от-
сутствие каких-либо доказа-
тельств, Михаил Живило уже
от собственного имени подал
в тот же самый суд повторный
иск, расширив его до 601
пункта.

Теперь, помимо «Русала»,
«Сибала», обвиняются также
УГМК, МДМ-банк и в качестве
взяточников упоминаются гу-
бернаторы Аман Тулеев и
Эдуард Россель. Однако, как
и прежде, никаких докумен-
тальных и свидетельских по-
казаний по данному иску ист-
цом не представлено. По
мнению журналистов из дру-
гих изданий, цель данных ис-
ков в том, чтобы распростра-
нить компрометирующие
сведения против своих быв-
ших конкурентов. Астрономи-
ческие же суммы, указанные
в иске, призваны вызвать ин-
терес общественности. Оче-
видно, что процесс затянется
на долгие месяцы, будоража
масштабами обвинений де-
сятки российских и западных
газет. В случае же проигры-
ша Михаил Живило ничего не
теряет, поскольку если обви-
няемые по иску российские
компании потребуют компен-
сации за ущерб своей репута-
ции, то офшорные пустышки
Base Metall Trading и  Alucoal
Holding можно с легким серд-
цем ликвидировать.

lllll Соб. инф.

сейн всегда шел впереди. Ког-
да один из боевиков подорвал-
ся на мине, Хусейн пытался его
спасти и погиб сам.

Да, в отряде были разные
люди. И те, о которых не хочу
говорить. Они издевались, уни-
жали, били. А были люди, ко-
торые говорили, что им стыдно
за себя и за тех, кто держит не-
счастных людей в заложниках.
Они не могли перечить стар-
шим и освободить нас, но они
сочувствовали и помогали.

...Лошадь упала раньше
меня, и мы лишились продук-
тов. На узкой скользкой гор-
ной тропе я сорвалась в про-
пасть, но чеченец Абубакар ус-
пел схватить меня за куртку. Я
висела над пропастью, его рука
слабела. Я могла утянуть в без-
дну и его, но он не бросил
меня, пока не подошла по-
мощь.

Молодой чеченец Асланбек
сказал: «Я не дам вам умереть».
И помогал мне идти по ручью,

падая вместе со мной в ледя-
ную воду. Потом долго болел.

После выборов президента
России многие блокпосты в го-
рах были сняты, и мы смогли 2
апреля спуститься на равнину.
С этого момента и до конца
нас держали в лесу под Самаш-
ками.

Здесь отношение к нам
было гораздо хуже, чем в го-
рах. Издевались и били. Осо-
бенно доставалось Александру
Терентьеву. Он был сильным
человеком, но в результате по-
стоянных издевательств погиб.
Виктор Петров после этого
сказал: «Они заставят меня
добраться до оружия». Но я
боялась и не хотела крови. Я
надеялась, что нас освободят,
выкупят. Первое время мне да-
вали возможность связаться по
телефону с миссией Александ-
ра Лебедя, его помощником
Александром Мукомоловым.
Почти час я говорила с по-
мощницей депутата от КПРФ
Еленой Шуваловой. За мое ос-
вобождение боевики требовали
миллион долларов.

Но шли дни, месяцы —
надежда на освобождение тая-
ла. Нам говорили: вы никому
не нужны. И некоторые ох-
ранники били нас за то, что за
нас не дают выкуп. Мы снача-
ла пытались жаловаться на
них Аджабару (это кличка по-

левого командира Кюри Ирис-
ханова. — В. И.). Он, видимо,
наказывал этих жестоких бое-
виков. Но после нам станови-
лось  еще хуже. Над нами за
наши жалобы издевались еще
больше.

Аджабар появлялся в ла-
гере редко. Мы ждали его по-
явления с нетерпением, пото-
му что он всегда обнадежи-
вал, откровенно говорил, кто
ведет переговоры. Сказал, что
Измайлов доведет дело до
конца. Но время шло, а осво-
бождение не наступало. И
нам сказали, что Измайлов
тоже такой-сякой, нас обма-
нывает, видимо, миллионы

пропил. За ним уже многие
здесь охотятся.

Когда Виктор Петров сбе-
жал, я об этом не знала. Я ведь
ему компанию составить не
могла, еле ходила. Через 10 ми-
нут боевики спохватились.
Мне, конечно же, сильно дос-
талось. Они кричали: «Ты зна-
ла. Найдем, убьем обоих».

Они искали его два дня. А я
молилась, чтобы он не попал-
ся, добрался до наших.

Три дня после побега Вик-
тора я не ела. Я припасла для
него кусочек мяса, и так жале-
ла, что он не захватил его с со-
бой. Выдержит ли Витенька го-
лод, доберется ли до наших?

Через три дня, когда я уже
стала совсем плохой, боевики
почувствовали, что я могу уме-
реть. Они перевели меня в дру-
гое место и стали усиленно
подкармливать. А потом они
показали мне «Новую газету»
(от 5 июля: «730 дней в раб-
стве». — В. И.). В руки мне ее
не дали, но зачитали Витино
интервью. Я была счастлива:
Витенька жив, добрался. Маго-
мед возмущался, читая газету:
«Почему Виктор сказал Измай-
лову, что я самый плохой? Что
я ему сделал? Ты смотри, когда
тебя освободят, плохо о нас не
говори».

7 августа они меня куда-то
долго вели, прикрыв глаза. По-
том мы чего-то ждали. А вече-
ром вернулись обратно. Мне
сказали: «Ты и даром никому
не нужна».

А на следующее утро снова
куда-то отвели и передали ка-
ким-то мужчине и женщине
(Саид-Селиму Бациеву и Луизе
Устархановой. — В. И.). Я
впервые за два года увидела
женщину.

Меня привезли в Назрань
в какой-то дом (дом сестры
Лече Исламова, Тамары. —
В. И.). Луиза рассказала мне,
что «Новая газета» за мое ос-
вобождение пообещала осво-
бодить из тюрьмы ее мужа. В
доме Тамары меня помыли и
переодели, дали поговорить по
телефону.

Пожалуйста, не просите
меня называть имена боеви-
ков. Я не желаю им зла. Среди
них тоже есть добрые люди,
которым я обязана жизнью. Я
не хочу зла и тем, кто надо
мной издевался. Я устала от
крови. Не хочу разжигать не-
нависть. Пусть все будут счаст-
ливы.

lllll Монолог записал
Вячеслав ИЗМАЙЛОВ

Фото Пааты АРЧВАДЗЕ

В этот же день, 8
августа, вечером в

представительстве губернато-
ра Самары в Москве Светлана
Кузьмина встретилась с Викто-
ром Петровым.

С неистовым криком они
бросились в объятия друг к другу.
Мы с Зоей, женой Виктора,
смотрели, как они за обильным
столом пытались положить
друг другу в тарелки лучшие ку-
сочки. Потом посмотрели на
нас и сказали, что так они при-
выкли за два года делиться друг
с другом кусочками хлеба.

Женщина-повар тоже пла-
кала от счастья. А еще вместе
с нами за столом сидел Валерий
Золотухин, отец 19-летнего са-
марского паренька, рядового
внутренних войск Евгения Золо-
тухина, закрывшего в бою своей
грудью командира. Я старался
не смотреть в его сторону. Мне
казалось, что отцу погибшего в
Чечне солдата тяжело видеть
это чужое счастье.

Но Валерий сам подошел ко
мне, пожал руку и сказал: «Слава
богу, что жизнь продолжается».

сибирского вице-губернатора
Беспаликова. Тогда, две неде-
ли назад, членский список
Рабочей партии России легко
умещался на листке из школь-
ной тетради. Официально,
кроме буйной дружины бое-
виков, в РПР числились всего
два человека руководящего
состава — глава центра стра-
тегического прогнозирования
администрации Новосибирс-
кой области Анатолий Куба-
нов и его приятель Виктор
Старков. По данным «Новой
газеты», незадолго до своей
смерти в РПР вступил и
Игорь Беляков.

Что связывало Белякова с
кубановскими отморозками, вы-

яснит следствие. Скорее всего
политика здесь мирно уживалась
с бизнесом.

Во время прошлых губерна-
торских выборов, например,
предвыборный штаб нынешнего
губернатора Толоконского рас-
полагался в помещении беля-
ковского банка «Галс». Руково-
дил этим штабом куратор и по-
кровитель кубановской Рабочей
партии России Беспаликов.
Сами партийцы занимались ра-
зукрашиванием заборов предвы-
борными лозунгами. После по-
бедоносных выборов соратники
разделили успех в соответствии
с коэффициентом трудового
участия. Беспаликов стал вице-
губернатором, Беляков занялся

прибыльным городским потре-
бительским рынком и золото-
носными земельными отноше-
ниями, а партайгеноссе Кубанов
возглавил центр стратегических
исследований при администра-
ции области.

Чиновничья специализация
Белякова как нельзя лучше соот-
ветствовала старинному партий-
ному промыслу Кубанова.

Напомним, что, кроме руко-
водства партией, лидер РПР со-
стоял в учредителях фирмы
«СБС-308», которая владела го-
родской барахолкой на площади
Маркса. А Беляков, курируя го-
родские рынки, давно вынаши-
вал идею ликвидации муници-
пального унитарного предприя-
тия (МУП), которому принадле-
жит большинство кубановских
конкурентов.

Кроме проблемы с барахол-
ками, бывший глава департа-
мента «разруливал» многие дру-
гие сложные финансовые воп-
росы. Например, по мнению за-

Светлана
КУЗЬМИНА:

И ВСЕ-ТАКИ Я НЕ ХОЧУ ЗЛА
ЭТИМ ЛЮДЯМ

Список опасных
профессий неполон.
Например, ранее су-
димые бизнесмены,
занимающие важные
государственные по-
сты. Или политичес-
кие экстремисты, не-
давно оформившие
свое членство в соот-
ветствующих партиях.
А уж если отдельный
предприниматель ста-
новится одновременно
чиновником и экстре-
мистом, риск возрас-
тает многократно...

местителя начальника след-
ственного комитета МВД по
Новосибирской области, Беля-
ков участвовал в «легализации
имущества, приобретенного не-
законным путем группой лиц
по предварительному сговору».
Или развлекался приобретени-
ем угнанных автомобилей. За
что именно убили видного но-
восибирского чиновника, наде-
емся, разберется следствие.

Но арест наемного убий-
цы, даже если он и состоится,
не решит главной проблемы
новосибирской власти. Лидер
экстремистской партии не мо-
жет быть государственным чи-
новником. Куратор радикалов
не должен занимать пост
вице-губернатора. Человеку с
репутацией уголовника проти-
вопоказано руководить потре-
бительским рынком. Автори-
тет власти — лучшая защита
от пули киллера.

lllll Павел ВОЛОШИН

ПО  ИСКУ  ЖИВИЛО
ДОКАЗАТЕЛЬСТВ  НЕТ

lP.S.

С ДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ ЭКСТРЕМИСТСКОЙ  ПАРТИИ?

Заложникам в Чечне было хуже всего
перед выборами президента России

Встреча в аэропорту «Внуково». Светлана
Кузьмина и Вячеслав Измайлов

Светлана Кузьмина в редакции «Новой газеты»:
«Не верится, что я на свободе.

Утром еще была в  самашкинском лесу».

СВЯЗАНО ЛИ УБИЙСТВО ЧИНОВНИКА
ПЕРЕДЕЛЫ
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...Представитель местной ад-
министрации рассыпался в бла-
годарностях МЧС. Четырехэтаж-
ный, оштукатуренный в нежно-
розовый цвет, дом построили за
полтора месяца. Стеклопакеты на
окнах придавали солидность сло-
вам выступавших. Я порадова-
лась за бабу Веру. Старость, мол,
будет доживать в нормальной
квартире в новой доме. Государ-
ство-то не обмануло на этот раз.

— Ага, — сказала тетка за
спиной. — Не обмануло, пятнад-
цати лет не прошло, как дом этот
достроили-таки.

— То есть? — не поняла я.
— Ну сами посмотрите. Ви-

дите соседний блок, люди там
уже несколько лет живут. Да не
смотрите вы, что выглядит, как
новый, это его после наводнения
покрасили. А в 98-м подвал зато-
пило — пол вскрывали, сушили
несколько месяцев и заново дос-
ки стелили. В этом году — по
второй этаж вода поднялась...

— Так его уже два раза топи-
ло? — спохватилась баба Вера.

— Ну да, тут перегородки
сменили, полы настелили, обой-
чики поклеили дешевенькие. Да
и вообще, пока капстроительство
не заморозили, в этом блоке пла-
нировалась поликлиника, а не
квартиры вовсе. Да сами увиди-
те...

Стали перерезать торже-
ственный красный бант, и ка-
кая-то новоселка выпустила на
порог подъезда черно-белую
кошку. Кошка запищала отча-
янно, шарахаясь от фотовспы-
шек, софитов, и рванула на
улицу. Ловкий генерал МЧС
схватил ее за хвост и по-воен-
ному решительно швырнул к
дальней стенке подъезда. Кош-
ка помчалась по лестнице, и
довольная толпа повалила за
животным осматривать первый
ленский новострой.

Длиннющий коридор, по
сторонам которого двери, двери...
Двери тоненькие, фанерные.
Прихожей практически нет, на-
право — комната, налево — туа-
лет, прямо напротив входной
двери — кухня. Вид из стеклопа-
кетов — на местный морг.

Нет, возможно, это очень хо-
рошее жилье, по крайней мере из
окон точно дуть не будет, только
вот ветеран Отечественной и его
старушка походили по одноком-
натной квартирке и застыли в
неуверенности.

— Отказаться, чай...— протя-
нул растерянный дед. — Верка,
ты как?

В квартиру ответом на воп-
рос ворвалась какая-то админис-
тративная тетя.

— Если отказываетесь, то
ключи мне сразу же сдайте. Дру-
гим отдам...

Я вышла на улицу.
— Эй, девушка! — окликнули

меня.
Эмчеэсовец Андрей предла-

гал мне прокатиться вместе с ге-
нерал-лейтенантом МЧС по
стройкам Ленска.

Генерала звали Сергей Семе-
ныч. Он сам сел за руль фирмен-
ного эмчеэсовского джипа, ма-
ленького роста, худенький и
лицо в шрамах. Я спросила: «В
Чечне воевали?»

— Что ты! Я на гражданке
воюю... В Чечне мой однокашник
Квашнин воевал, теперь началь-
ник Генштаба, знаешь его?

— Значит, и главком Курое-
дов — тоже ваш однокашник по
академии. Знаю, они вместе учи-
лись.

П ервый дом в Ленске сдавали с оркестром, но без
Шойгу. Не оркестр, правда, а оркестрик из пропито-

го барабанщика и двух трубачей вразнобой, зато лихо иг-
рал туш, когда вручали ключи ветеранам войны с гроздья-
ми медалей на мятых пиджачках. Бабка Вера, жена одного
из ветеранов, стояла рядом со мной под зонтиком и рас-
сказывала, как ее дед, вскарабкавшись на крышу своего
деревянного домика, вынул из-за пазухи кошку Лизку и
горсть медалей, закутанных в кухонное полотенчико. Это
все, что они спасли в ту майскую ночь, когда третья волна
накрыла Ленск.

Вообще-то о наводнении город предупредили зара-
нее, и вторую волну баба Вера и ее дед счастливо переж-
дали на крыше все с той же Лизкой, кастрюлями, медаля-
ми, теплой одеждой и деньгами, скопленными на соб-
ственные похороны. Вторая волна оказалась несерьез-
ной. Сыграли отбой, слезли с крыши, ну и ее дед по тако-
му случаю принял рюмашку, мол, счастливо мы с тобой,
Верка, отделались. И тут...

— Так точно. Мы с ним боль-
шие друзья, привет ему переда-
вай от меня.

— От кого передавать-то?
Генерал замялся.
— М-м-м.... Салов я, от Са-

лова передавай.
Генерал явно стеснялся своей

фамилии. Можно подумать, что
Квашнин или Куроедов звучит
более гордо. Я подумала, как-то
очень странно получается, каж-
дый из этой троицы при своей
катастрофе: у одного — Чечня, у
другого — «Курск» утонул... Вы-
пуск в академии, что ли, какой-то
катастрофический был.

А Салов тем временем гово-
рил, что сейчас только военные в
России порядок навести могут. Я
усомнилась, чем только распали-
ла Сергея Семеныча.

— Да этим жителям просто
неслыханно повезло! — перекри-
кивая мотор джипа, горячился
Салов. — Наводнение — это же
их шанс вылезти из дерьма и за-
жить по-человечески. Да они
даже убраться в собственном го-
роде неспособны!

Стало обидно за местных, и
мы немного поспорили.

— В 98-м в Ленске тоже было
страшное наводнение. Людям
дали по 840 рублей компенсации,
и они потихоньку сами отстрои-
лись. МЧС тогда на них внима-
ние не обратило — президентом
Ельцин ведь был...

—...Да! Путин — молодец!
Приехал, все и всех раскритико-
вал. И стройка вдруг — пошла.
Вот это район Доярушка. Здесь
две недели назад еще ничего не
было, а уже — дома. Андрей, ну-
ка сфотографируй их. Да в том
же ракурсе, что и раньше, чтоб
президенту наглядные, так ска-
зать, доказательства предъявлять.

— А почему, Сергей Семено-
вич, на Доярушку все жалуются и
жить здесь никто не хочет?

— О! И ты туда же. Два часа в
Ленске, а уже настучали. Да теп-
лые тут дома, теп-лей-шие! Ну,
фанера щитовая, это да. Так меж-
ду ней вата-то какая, ты посмот-
ри — теплостойкая то есть... Ну,
тепло, короче, держит хорошо...
Если отапливать правильно.
Только ведь эти ленские сами
себя заморозят-то... А ты посмот-
ри, какая реечка! Снаружи
отобъем, покрасим в салатовень-
кий — красота. Эх, да какие
дома-то задаром этим бездельни-
кам достаются! Два месяца с
ними воюем, с администрацией
этой местной чертовой, — до сих
пор не определились еще, какие
дома под снос пускать, какие —
ремонтировать.

— Я слышала, для этого из
Москвы специально четыре ко-
миссии прислали, они и должны
были определять, а не местная
администрация...

— Да ты на федералов-то не
вали, не вали, мы тут два месяца
уже сидим. Надоело все, к черто-
вой матери, домой хочется...

— А живете где?
— В Москве, где ж еще...

Пять лет, как коренной моск-
вич...

Мы проехали с генералом по
всем стройкам. На Чанчике-1 и
Чанчике-2 стояли пока лишь де-
ревянные скелеты будущих «теп-
лейших» домов, на Северном —
только фундамент под много-
этажки, на Транзите — алмазная
компания «Алроса» проводила
коммуникации по всем западным
стандартам: какие-то гигантские
очень симпатичные конструкции
труб, не лопающихся даже в

Ленск сегодня — как всероссийская
ударная стройка имени князя

Потемкина. А люди — ничего, живут МИР
ПРИТОПЛЕННЫИ

якутские морозы. Именно в до-
мах «Алросы» в Ленске мечтают
жить все. Потому что дома эти не
фанерные, а рассчитаны на ми-
нус 50—60 градусов и сдавать их
будут уже меблированными, с ка-
бельным телевидением и прочи-
ми современными удобствами.
«Алроса» строит для своих работ-
ников, практически для себя, по-
этому — качественно. Жилье-то
будет служебное. Все остальные
стройки в Ленске прозвали «по-
темкинскими деревнями».

Строительство идет полным
ходом только на двух федераль-
ных объектах. На набережной
строят из бревен, как и положе-
но на Севере, церковь. Это
единственная стройка, на кото-
рой я видела настоящий, им-
портный, оранжевого цвета
кран. Вокруг «объекта первой

важности» (так сказал генерал)
— огромное количество строй-
материалов, дефицит которых
испытывают на всех остальных.
В Ленске процент верующих не
ниже, чем по России, но строи-
тельство церкви обзывают «по-
казухой». В конце концов, цер-
ковь эту строят лет восемь, а
вот, поди-ка, засуетились. Вто-
рой объект — село Новая Мурья
в сорока километрах от Ленска.
Здесь уже некоторые дома почти
готовы, но, кроме домов, здесь
больше нечего строить. Ни ка-
нализации, ни водопровода, ни
коммуникаций. В Новой Мурье,
как и в той, которую снесло на-
воднениями, люди будут сами
отапливать дома (дровами — уг-
лем здесь не принято), воду но-
сить в ведрах, туалеты и другие
удобства в виде бани — есте-
ственно, на улице. То есть если
православие и дойдет до Ленска
и окрестностей, то прогресс —
никогда. Ну нереально здесь
провести элементарный водо-
провод.

В старой Мурье на хромом
заборе пенсионерки Руфины

Александровны висит табличка с
надписью: «ВОДЫ». Дом стоит
прямо над Леной.

Кругом вода, а пить
нечего

Несколько лет в Мурью —
сельскохозяйственный центр
всего Ленского улуса, алмазного
города Мирный и золотого по-
селка Депутатский — не ездила
водовозка. Сейчас иногда заезжа-
ет, привозит из Ленска воду, ко-
торую в городе разливают бес-
платно, а здесь — продают. На
полив картошки, помидоров,
теплиц с огурцами и для скота
все равно не хватает, тогда таска-
ют ведрами из Лены. И пьют ее
же. Поэтому в Мурье зафиксиро-
ваны случаи тифа, «огник» (стри-
подермия), китайская чесотка.

Лена в этом году промерзла на
девять метров, практически до са-
мого дна. И город и поселки не
столько затопило водой, сколько
завалило льдами — огромными,
до пяти метров толщиной. Такой
был гигантский ледоход и сумас-
шедшие, наполненные мельчай-
шими острыми льдинками круго-
вороты воды. После того, как
Лена спала, лед остался. В Мурье,
да и в Ленске поначалу его раска-
лывали, растапливали и пили.
Мне повезло — я уехала рано.
Вспышка дизентерии только на-
чиналась.

Без границ

«Врачи без границ» — Ира
Кухарчик, Орхан Насибов, Ра-
миль Гутов и руководитель мис-
сии бельгиец Эрве де Рибокурт
были здесь месяц назад, сразу
же после наводнения. Они при-
ехали с гуманитаркой и все
равно испытывали неловкость
от своей благополучности в ра-
зоренном Ленске. Но вот загад-
ка: через несколко дней они
уже праздновали сабантуи и на-

ряжали детей на выпускные ве-
чера.

Ира мне сказала: ни один
район бедствий еще не заражал ее
таким оптимизмом. Когда врачи
уезжали — чуть не плакали. А
Орхана Мурья просто усыновила,
даже внесла его в списки на по-
лучение дома. Он не хотел уез-
жать, и бельгиец Эрве, первый
раз попавший в Россию и не ус-
певший еще заразиться нацио-
нальной нашей порывистостью,
втайне от Иры стал отсчитывать
ему десять тысяч рублей на само-
лет: мол, прилетишь потом, когда
по Москве затоскуешь. Ирка
увидела и буквально пинками за-
толкала Орхана в машину.

Сейчас уже ощущается уста-
лость, как и отчаяние, оно может

долго копиться в человеке, потом
— что угодно: непонятный дележ
государственных компенсаций,
обман с новым жильем, даже
обидное слово и — срыв. Тогда
появляется желание все бросить и
уехать, и... водка, конечно. Я по-
пала именно в этот период.

 ...Дом Ани считался самым
богатым в Мурье. С мансардой и
голубым вычурным балкончиком
с видом на Лену, на котором она
любила пить чай. У этой одино-
кой женщины были комбайн, се-
ялка, веялка, трактор, которым
она лихо управляла. Великое по
меркам Мурьи богатство исчезло
за какие-то сутки. От роскошной
Аниной жизни остались только
китайские занавески, которыми
она когда-то торговала. В общем-
то — основа ее благополучия,
первоначальный капитал, так
сказать. Они висят во временной
хибаре, принесенной наводнени-
ем прямиком на место ее дома.
Чья хибара — неизвестно, теперь
в ней прочно поселился запах
водки. Аня предложила выпить за
племянника, вернувшегося сегод-
ня из армии. Выпили, и она, не

пожелавшая со мной сначала
даже говорить (а чего тут, и прав-
да, скажешь?), повела меня в
свой дом. Он тут рядом лежал на
боку, чудом сохранились лестни-
ца, которая раньше вела на вто-
рой этаж, и тот самый голубой
балкончик с издевательски-
изящными балясинами.

Аня, рискуя провалиться на
гнилых лестницах и сломать хре-
бет, пробиралась на бывший вто-
рой этаж. Оступилась, вывихнула
ногу. Сползла, злобно хлопнула
рукой по колену.

— Они насрали, видите, на
мой плащ насрали!

Приехавшие восстанавливать
Ленский улус гастарбайтеры сня-
ли в Анином доме все уцелевшие
светильники, зеркало, мебель

утащили, видеокассеты, посуду —
все, что осталось целым.

На заборах Мурьи висят
тряпки, тут же валяются туфли
без каблуков.

— Гуманитарка, — улыбается
Альбина Новарито. — Я думаю,
— качает головой Аля, — вещи
ненастоящие. То есть нам при-
слали нормальные, а кто-то их
меняет. Смотрите, сплошь летние
платьица, пальто только одно, да
и то детское. А нам нужны теп-
лые вещи, и нам их шлют. Куда
пропадают по дороге?

В нескольких километрах от
Мурьи — деревня Бичинчи, в ко-
торой живут коренные якуты, по
словам мурьинцев, страшные на-
ционалисты. Мурьинцев они не
любят за то, что те слишком уж
обрусели. При встрече бичинчин-
цы и мурьинцы никогда не здо-
ровались.

Лена затопила Мурью ночью,
оставив для животных и людей
гектар суши. Окруженные коль-
цом воды и льдов люди, коровы,
свиньи, собаки... Ночь, скрежет
сталкивающихся друг с другом

пятиметровых айсбергов, хруст
домов, мужики, как слаломисты
на лодках, переправляют детей,
буксируют по воде коров к лесу.
Над головой кружат вертолеты
МЧС, люди снимают с себя белье
и машут спасателям, но нет места
для посадки. У мужика, пере-
правляющего в лодке шестерых
детей и двух женщин, — приступ
эпилепсии, лодку страшно кача-
ет, ее зажимают с двух сторон
моторки, Соня Гуляева, мужепо-
добная баба, скрутила эпилепти-
ка, ему разжимают зубы, всовы-
вают в рот молоток. Потом Соня
будет оправдываться перед подру-
гами, почему не выкинула чело-
века за борт, рискуя их детьми.

Помощь неожиданно пришла
«от заклятых». Бичинчинские

лодки. Много лодок, много рук,
подхватывающих, помогающих
взобраться, отвозящих в безопас-
ное, далекое от воды место. А там
— хлеб, горячий чай, одеяла...

Бичинчинцы узнали о затоп-
ленной Мурье случайно — кто-то
из них поехал в Ленск, да маши-
на забуксовала как раз около не
любимого ими села.

Я потом нашла этого якута,
маленького, пожилого. Алексей
сам не понимает, откуда у него
взялись силы всунуть под колесо
машины огромную доску (домк-
рата у него не было). Пару раз он
еле справился с управлением, ма-
шину заносило на мокрой дороге,
да и вода настигала. В Мурью

бичинчинцы рванули уже на мо-
торках. Мурьинцев отвозили и
размещали в собственных домах,
женщины встречали на пороге
домов и буквально расхватывали
потерпевших бедствие и целую
ночь не отходили от печей — пек-
ли, пекли хлеб, пока в деревне не
закончилась вся мука.

«Ноев ковчег»

Деревне Салдыкель не помог
никто. Правда, эти и в помощи-
то особо не нуждались. Пересе-
ленные из Казахстана немцы, их
деревня была гордостью Ленско-
го улуса. С разноцветными пали-
садничками, разноцветными до-
мами, чистенькими тротуарчика-
ми... В Ленске я нашла несколько

салдыкельцев, они рассказали,
как пережили наводнение. Хотя
рассказали — слишком сильно
сказано, добрые улыбки и малое
количество слов, не болтают, не
жалуются, не откровенничают.

— Настоящие вы сибиряки!
— говорю я, может, хоть на лесть
купятся.

— Мы — сибиряне,— попра-
вил меня Миша Потапов.

— А в чем разница? — не по-
нимаю я.

— Сибиряки — это те, у кого
двухметровые заборы и злые со-
баки.

Они готовились к наводне-
нию заранее, за неделю вся де-
ревня начала строить огромный

плот со стенами, стойлами для
коров, свиней и загородками для
кур. Кому пришла в голову эта
инженерная идея, теперь не уз-
нать, — просто приняли решение
на общем сходе.

Ковчег построили быстро,
они вообще топорами работать
привыкли с детства — лесоспла-
вом зарабатывали. А назвал это
сооружение ковчегом именно
Миша в честь своего любимого
бычка. Он хоть и очень верую-
щий, но — с чувством юмора.
Бычка зовут Ной. После навод-
нения почти весь скот Мише
пришлось продать, только Ноя
увез к другу в Верхнюю Нюю. Те-
перь скучает.

Перед наводнением они заг-
нали скот в ковчег и, пока поти-
хоньку прибывала вода, буксиро-
вали его на тракторе и моторках,

никто из них не ожидал ночного
девятого вала. Волна накрыла
Салдыкель и погнала ковчег пря-
мо на трактор, коровы, естествен-
но, испугались, замычали, попа-
дали, откуда-то стали вылетать
куры, трактор захлебнулся... А
ковчег вдруг выровнялся, и тихо
закачался на воде, и даже сам по-
плыл, правда, в другую сторону.
Успели перехватить, зацепили
тросами и привязали к соснам.

И только после этого мужики
рванули в деревню — там оста-
лась слабая половина салдыкель-
цев. Женщины с детьми на руках,
старики, собаки — все организо-
ванно сидели на крышах и ждали
мужчин.

Сразу после наводнения сал-
дыкельцы стали обустраиваться в
тайге. Первым делом поставили
туалет. Так его любовно строили,
будто это хатон (здесь так назы-
вают скотные домики) или на ху-
дой конец баня. Построили на-
вес, на котором Миша шутки
ради прибил оторванную от чье-
го-то дома табличку «Ул. Лени-
на».  Протянули через тайгу —
как умудрились только — связь,
подключили телефон. Таежные
робинзоны даже телевизор где-то
достали и смотрели новости. И
вообще — такое ощущение было,
будто выехали всей деревней на
воскресный пикник, только вот
обувь... По тайге пришлось хо-
дить в тапочках, все ботинки и
туфли, что спасли, отдали стари-
кам и детям. Фельдшер Светлана
Петровна Саенко так и проходи-

ла — на одной ноге был красный
тапочек, а на другой — синий.
Все, что она спасла, — это лекар-
ства, правда, транквилизаторы и
корвалол закончились очень быс-
тро.

Старики улыбаются. Дедушка
Сева смеется над гуманитаркой.

— Затопило нас, а жизнь еще
лучше пошла. Еда готовая, делать
ничего не нужно.

Его внучка нам потом сказа-
ла, что дед часто уходит в тайгу
оплакивать дом...

 Все 512 дворов затопило, и
Салдыкель перестала существо-
вать. Многие взяли сертификаты,
некоторые переселятся в Новую
Мурью, в другие деревни, на
Чанчик-1 и -2. Желающих посе-
литься в новостройках — фанер-
ных коммуналках Ленска — сре-
ди них не нашлось.

Подмоченные деньги

Недовольный Шойгу как-то
бросил: «Тень Гафарова, как тень
отца Гамлета, царит над Ленском».
И снял его с должности. А кто та-
кой Гафаров? Начальник строи-
тельных работ в Ленске. Теперь
уже бывший, хотя и не совсем,
потому что он теперь первый зам
начальника. Он прожил здесь око-
ло тридцати лет и восстанавливал
город после каждого наводнения.

Рафик Абиллович, во-пер-
вых, азербайджанец, а во-вторых,
банкир — у него свой Лаки-банк.
Что еще нужно человеку, чтобы
его считали вором? Короче, мос-
ковское начальство посчитало,
что этого хватит...

Лаки-банк представляет со-
бой такое же жалкое зрелище,
как и любое здание Ленска, за-
топленное выше крыши. Стены,
полы, потолки в потеках, разоб-
ранные для просушки компьюте-
ры, неработающие факсы, без-
божно врущие теперь счетные
машинки для денег. Самое глав-
ное в банке — деньги. Совсем

недавно их доставали из затоп-
ленного хранилища и развешива-
ли на прищепках, как женские
трусики. Только что не во дворе, а
все в том же хранилище. Деньги
плохо сохли, тогда Гафаров по-
слал факс в Якутск с просьбой
выслать вентиляторы. Через день
прибегает к нему помощник.

— Рафик Абиллович! Там из
Якутска звонят по поводу венти-
ляторов, спрашивают, зачем.

— Да деньги же сушить! Ска-
жи ты этим остолопам, что мок-
рыми деньгами с вкладчиками не
можем рассчитываться!

Помощник убежал, через
пять минут вернулся.

— За вентиляторы предопла-
ту требуют!

— Твою мать, совсем охрене-
ли! Да ты, Костя, собери мешок
мокрых денег и пошли! Пускай
сами их утюгом гладят.

В кабинете Гафарова духота,
повышенная влажность и тихо
жужжит вентилятор.

— Что, — спрашиваю, — все-
таки проняло якутских коллег?

— Ага, — смеется Гафаров. —
Деньги, даже мокрые, — великая
сила.

Тут он предупреждает, что ка-
бинет его может прослушиваться,
берет ключи от «Газели» и, пере-
неся все встречи на час, забирает
меня на экскурсию по городу. Все
по тем же строящимся объектам,
которые мне так недавно расхва-
ливал генерал МЧС Салов.

Гафаров издерган до предела.
У него в паспорте на пятой стра-
нице стоит ленская прописка, а
азербайджанская национальность
— на первой.

— Вот и доказывай, что не
козел последний, — ругается Ра-
фик Абилл-оглы.

— То есть вас по националь-
ному признаку отстранили от
строительства, что ли?

— Да нет, конечно, это когда
нет доказательств, что ворую, да
еще в строительстве пять собак
съел — пол-Ленска отстроил, а
снять меня нужно, тогда в ход
идут слухи, национальность. Жа-
леют, наверное, что я не еврей —
еще проще было бы.

Мы объезжаем объекты в той
же очередности, что и с генера-
лом. Правда, восторженных от-
зывов я от Гафарова не слышу.

— МЧС и Госстрой слишком
много времени потеряли, пока на-
шли своих подрядчиков и подели-
ли между ними объекты. Теперь
ищут козла отпущения. Это будем
мы, местные. Они ведь нас при-
ехали жизни учить. Вот фанерные
щиты и забивают стекловатой.
Теплой, не спорю, но только она
через пару месяцев осядет и будут
пустые стены. На Транзите строят,
а вы посмотрите, сколько там
воды собралось уже после первого
маленького дождика — это же бо-
лото! На Чанчиках — только дере-
вянные остовы. До сих пор непо-
нятно, сколько домов под снос,
нет списков, кто будет получать
жилье, а кто только ремонтиро-
вать. А от этого зависит размер
компенсации — кто-то получил 50
тысяч, кто-то — 20. В этом много
путаницы. И потом, этим строи-
тельством город разнесли на кило-
метры — как люди без автобусов и
транспорта будут добираться с ра-
боты и обратно, да еще зимой,
черт его знает. Только бы перед
Путиным отчитаться.

— Вас полностью отстранили
от строительства?

— От нового — да. От финан-
совых вопросов я сам сразу же
отказался, знал, что потом свору-
ют, а бочку будут гнать на меня.
Теперь занимаюсь ремонтно-вос-
становительными работами. Ру-
чаюсь собственной головой, что к
зиме отремонтирую все дома в
Ленске. Не в первый раз, в конце
концов.

— А как ваш дом?
— А вот он, видите?
Мы проезжаем мимо пору-

шенного микрорайончика, все
дома наперекосяк, только один,
светло-коричневый, с алюминие-
вой крышей, стоит. Это бывший
дом Гафарова, он его продал два
года назад — брат в Баку умер,
нужны были деньги на похороны.

— Здесь только один — мой —
дом остался, и в дачном поселке
только моя дача уцелела. Я их сам
строил.

Гафаров написал аналитичес-
кую записку Путину и Шойгу. Но
отослать пока не решился: боится
прослыть за жалобщика, не по-
мужски это...

Стихийное действие

Считалось, что в ленском на-
воднении погибли девять человек
и среди них был один новорож-
денный, который лежал на искус-
ственном вскармливании. Но это
— счастливая ошибка в офици-
альных сводках. Надежда Инно-
кентьевна, зав родильным отделе-
нием центральной улусской боль-
ницы, уточнила информацию:

— Не погиб он, успели его
переправить в Мирный. Почему
такой слух разнесся, не знаю, а
ребеночка жалко было, отказ-
ной он. У нас к отказничкам с
большой нежностью относятся,
мы ему питание грели в буты-
лочках на костре, с рук на руки
передавали, чтоб все время со-
гревать. Так что неправильная у
вас информация. Этого ребенка
уже успели усыновить.

Родильное отделение — самое
чистое место в Ленске. То есть
стерильное. Это несмотря на то,
что этажом ниже и этажом выше
идет отчаянный ремонт, за окнами
осыпается стружка, раздаются
визг пил и стук молотков. Внизу и
вверху сантиметровые слои пыли,
леса, летает огромными кусками
старая, влажная штукатурка, капа-
ет на голову побелка.

Здесь чистые халаты, тапоч-
ки, мамы с животиками и нена-
вязчивый запах лекарств.

В свою квартиру Надежда
Иннокентьевна попала только
на десятый день после наводне-
ния. О том, что она там обнару-
жила, рассказывать не хочет,
вспоминает только о книгах, ко-
торые для нее все равно что для
алкоголика — бутылка, и плачет.

Во время наводнения она
принимала роды. Очень сложные
— тройню. Такое бывает в Ленске
раз в двадцать лет. Вдруг одна из
медсестер ахнула и кивает в окно,
а там собака плывет и в пасти
держит щеночка. Больничная
сторожиха Тишка недавно родила
пятерых, на белые комочки смот-
рели как на обузу — куда их де-
вать, вырастут, как Тишка, и бу-
дут больных облаивать. Тишка
была другого мнения — она во
время наводнения на доску выта-
щила трех щенят, их потом мужи-
ки выловили в моторку, а сама
погибла. Прямо на глазах прини-
мавших роды врачей захлебну-
лась. Надежда Иннокентьевна
только сама стала лицом к окну, а
плачущую подругу на свое место
поставила. У нее нервы тогда
были крепче каната.

Теперь еще крепче. Она
каждый день ругается со строи-
телями и их начальниками, ко-
торые не очень логично заявля-
ют, что она, во-первых, не дол-
жна мешать своими советами
строительству, а во-вторых, по-
чему это она не принимает ни-
какого участия в восстановле-
нии больницы. Вот она и бегает
каждые пятнадцать минут вниз
— ругаться, и осматривать, и со-
ветовать, и выслушивать, какая
она дурная баба и куда ей следу-
ет идти.

Вдруг она улыбается.
— Мне только работа и помо-

гает. Люди ведь во время наводне-
ния не только спасались. По Лен-
скому улусу сейчас зарегистриро-
вано пятьдесят женщин с малыми
сроками беременности. Ну месяца
по два с половиной... Когда у нас
наводнение было, посчитайте...
Вы меня понимаете?

l l l l l Елена МИЛАШИНА,
наш спец. корр.

Москва — Мирный —
Ленский улус — Москва

Банальный конец, ска-
жете? В духе соцреа-

лизма и ударных комсомольских
строек? Роддом, беременные,
типа «жизнь продолжается»...

Да я не о том. Я о другом: все
самое важное откладывать, от-
кладывать, и только в самый
последний момент, в авральном
порядке, под девятым валом и па-
дающими соснами... Вы меня по-
нимаете?

lP.S.

От наводнения в Ленске пострадали более 30
тысяч человек, то есть все.

В район стройки переброшены уже более вось-
ми тысяч строителей. К концу сентября, когда
здесь уже будут морозы, а  Лену оденет лед, более

трех тысяч семей должны въехать в новые дома,
еще пять с половиной тысяч — в отремонтирован-
ные квартиры. Судя по рапортам, работа кипит.
Если верить своим глазам — тоже. Успеют ли? —
вот в чем вопрос. Но виноватых уже ищут...

Лед удобен тем, что убирать его не нужно

Последние часы в тайге. Пока жители Салдыкели вместе
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КАК «ДВОРЕЦ СПОРТА»
СТАЛ «ДОЛГОВОЙ ЯМОЙ»
В Санкт-Петербурге очередной кредитный скандал

ВЛАСТЬ И ДЕНЬГИ

Оказывается, у того скупого и небогатого
умом мужика, который еще в легендарные вре-
мена ставил опыты на собственной лошади,
полностью отучая ее есть, последователей и
сейчас более чем достаточно. Правда, за тог-
дашний локальный «эксперимент» расплати-
лась своей жизнью только одна  бедная животи-
на. А вот использование такой методы в совре-
менной экономике может быть чревато гораздо
более серьезными последствиями.

Один из последних примеров — админист-
ративное решение о повышении более чем в
два раза (со 150 до 275 — 350 руб. за 1 тыс. куб.
м) оптовых цен на  нефтяной попутный газ —
НПГ. Оставим в стороне тему (безусловно,
крайне важную) о том, что НПГ — это «хлеб»
отечественной нефтегазохимической промыш-
ленности, которая будет вынуждена поднимать
цены на свою конечную продукцию.

Вспомним лишь, что нефтяной попутный
газ является исходным сырьем для производ-
ства бытового сжиженного газа (пропан — бу-
тан) и «отбензиненного газа», то есть теплоно-
сителей, которыми постоянно пользуются де-
сятки миллионов россиян.  В этой связи совсем
не напрасно сразу же после повышения цен
вопрос рассматривался  на заседании комитета
Госдумы по энергетике, транспорту и связи, ко-
торый решил обратиться в правительство за
разъяснениями об экономических, социальных
и иных последствиях такой директивы.

Когда принималось решение о сохранении
жесткого регулирования цен на НПГ,  государ-
ство стремилось, как минимум, решить двуеди-
ную задачу: обеспечить безубыточную работу
газоперерабатывающей отрасли и сдерживать
рост цен на сжиженный газ для бытовых нужд
населения. На практике ни одну из этих задач в
результате административного повышения
цены на НПГ решить не удается.

Газоперерабатывающим заводам, вынуж-
денным выполнять обязательные балансовые
задания, приходитсся не продавать, а «отпус-
кать» сжиженный газ основному перевозчику
(ФГУП «СГ-Транс»), облгазам и другим регио-
нальным структурам посредников по цене 1050
руб. за тонну, то есть значительно ниже его се-
бестоимости. В то же время розничные цены на
сжиженный газ утверждаются непосредственно
в каждом конкретном субъекте Федерации и

За 160 лет своей истории
Сбербанк превратился в полно-
масштабный универсальный
банк. Главной задачей Сбербан-
ка было и остается приумноже-
ние средств вкладчиков и кли-
ентов. Его по праву называют
лидером на рынке кредитова-
ния отечественной экономики.

В этом банку помогает чет-
кая работа всех подразделений,
взвешенная кредитная полити-
ка и профессионализм сотруд-
ников. Главным приоритетом
для Сбербанка в 2000 и 2001 го-
дах явилось наращивание объе-
мов средств, выделенных реаль-
ному сектору экономики на со-
циально значимые программы
регионов,  на кредитование фи-
зических лиц при одновремен-
ном улучшении качества кре-
дитного портфеля.

К сожалению, среди заем-
щиков Сбербанка находятся те,
кто воспринимает средства, со-
бранные вкладчиками этого
финансово-кредитного учреж-
дения, как деньги, которые
можно не торопиться возвра-
щать. На фоне сокращающейся
год от года просроченной за-
долженности и огромного числа
добросовестных получателей
кредитов иногда встречаются,
мягко говоря, не совсем чест-
ные клиенты. Одна такая исто-
рия тянется с конца 1999 года.
Санкт-Петербургский банк
Сбербанка России предоставил
тогда кредит ОАО «Дворец
спорта» (100% акций которого
принадлежат Санкт-Петербур-
гу) 500 млн рублей сроком до 1
июня 2000 года.

Обязательства, возникшие
из указанного кредитного дого-
вора, были обеспечены залогом

объекта незавершенного строи-
тельства, который позднее в на-
роде был назван «Ледовым
дворцом». Однако, когда подо-
шло время их выполнять, ОАО
«Дворец спорта», похоже, пожа-
лело о том, что, возможно, при-
дется расстаться с предметом
залога, и отказалось от условий
договора.

Надо сказать, что в этой си-
туации Сбербанк повел себя как
джентльмен, уважающий права
заемщика. 1 июня 2000 года,
когда стало ясно, что условия
возврата кредита не могут быть
выполнены в срок, ОАО «Дво-
рец спорта» обратилось к Сбер-
банку с просьбой о пролонгации
срока кредитного договора.

Необходимость продления
срока была вызвана обращением
правительства Санкт-Петербур-
га в законодательное собрание
города для получения соответ-
ствующего решения о заключе-
нии договора поручительства на
сумму 500 млн руб. в качестве
обеспечения вышеуказанного
кредитного договора, а также
регистрации  договора залога
здания ОАО как объекта завер-
шенного строительства.

1 июня 2000 года Сбербанк
предоставил отсрочку погашения
кредита ОАО «Дворец спорта» до
1 сентября того же года.

Однако достигнутые дого-
воренности о вариантах пога-
шения и обеспечения кредита
были сорваны администрацией
Санкт-Петербурга.

Судя по всему, возможности
использования «Ледового двор-
ца» в своих целях были на-
столько привлекательны для се-
верной столицы, что о той не-
малой помощи в его строитель-

стве, которую оказал Сбербанк,
решено было просто забыть.

Единственным шагом ОАО
«Дворец спорта» во исполнение
своих обязательств по возврату
кредита явилось предоставле-
ние Сбербанку в качестве от-
ступного ценных бумаг на сум-
му 100 миллионов рублей.

Сбербанк России неоднок-
ратно предлагал различные схе-
мы погашения задолженности
ОАО «Дворец спорта», однако
эти варианты  были отвергнуты
администрацией северной сто-
лицы.

Сбербанк обратился за за-
щитой своих интересов в Ар-
битражный суд Санкт-Петер-
бурга и Ленинградской области.
Иск удовлетворен, начато ис-
полнительное производство.

 На данный момент КУГИ
Санкт-Петербурга совместно с
ОАО «Дворец спорта» пытаются
оспорить право собственности
ОАО «Дворец спорта» на иму-
щество, являющееся предметом
обеспечения требований Сбер-
банка. Конечной целью данно-
го иска является выведение
имущества из собственности
ОАО «Дворец спорта», что при-
ведет к его фактическому банк-
ротству. Данное поведение
КУГИ Санкт-Петербурга и
ОАО «Дворец спорта» ставит
под сомнение добросовестность
получения кредита.

Долги надлежит отдавать.
Это элементарная истина. По-
пытка вывести активы означает
необеспечение  обязательств
ОАО «Дворец спорта»  перед
всеми кредиторами, а не только
Сбербанком.

l l l l l Игорь ЯКИМОВ

оказываются существенно выше отпускных цен
заводов-производителей. В 80% регионов эти
цены для населения в 3—8 раз превышают оп-
товые (отпускные).  В результате газоперераба-
тывающие заводы, работая себе в убыток, не по
своей воле предоставляют возможность целому
ряду государственных и приближенных к ним
частных коммерческих структур делать высоко-
доходный бизнес в сфере розничной реализа-
ции сжиженного газа. В этих условиях ожидать,
что ГПЗ и дальше будут поддерживать произ-
водство сжиженного газа на прежнем уровне,
могут только неисправимые оптимисты.

«Отбензиненный газ» — один из основных
энергоносителей для тепло- и электростанций,
находящихся в Западной Сибири в районах
нефтедобычи. И здесь ситуация в преддверии
суровой зимы может обостриться до крайности.

Нефтедобывающие компании  теперь пред-
лагают газоперерабатывающим заводам поку-
пать у них попутный газ по 350 руб. Затраты
ГПЗ на переработку составляют 200 руб., транс-
портировка газа до потребителей (ГРЭС, ко-
тельные и т.д.) — еще 50 руб. Таким образом,
общие затраты ГПЗ по выпуску 1 тыс. куб. м
этого «отбензиненного газа» достигают 600 руб.
А вот продать его они могут не дороже, чем за
319 руб. То есть почти в 2 раза (!) ниже себесто-
имости. Спросите любого бизнесмена: можно
ли работать в таких условиях?

По оценкам специалистов, общие убытки по-
давляющего большинства ГПЗ после скачка цен
на нефтяной попутный газ достигнут нескольких
сотен миллионов рублей. Кто будет компенсиро-
вать эти убытки, неизвестно. Налицо непонятно
зачем искусственно созданная и почти тупиковая
ситуация. ГПЗ в таких условиях не могут не разо-
риться. В итоге это приведет к свертыванию и ос-
тановке социально значимого производства. При-
чем такая судьба ожидает газоперерабатывающие
заводы при любой форме собственности.

А это означает, что накануне осенне-зимнего
сезона целые регионы могут остаться без необхо-
димого количества сжиженного и «отбензиненно-
го» газа, то есть без тепла и света. Впрочем, пока
еще есть время, оценив драматические уроки
прошедшей зимы, сделать правильные выводы и
приостановить повышение цены на НПГ.

l l l l l Алексей ОСИПОВ

НАС ОЖИДАЕТ ОЧЕРЕДНОЕ
ПОВЫШЕНИЕ ЦЕН НА ТЕПЛО

Н аша газета уже писала о
бывшем губернаторе Чукотс-

кого автономного округа (ЧАО)
Александре Назарове. Мы писали о
злоупотреблениях при выдаче, ис-
пользовании и возврате «золотых
кредитов» под гарантии админист-
рации ЧАО на развитие золотодо-
бывающей промышленности Чу-
котки. И только сейчас становятся
очевидными размеры потерь в ре-
зультате этих «золотых кредитов».

Комиссия Главного конт-
рольного управления президента
РФ нашла, согласно представлен-
ной ею справке, что на момент
проверки (февраль 2001 г.) просро-
ченная задолженность администра-
ции округа по возврату золота в
Госфонд России составила 11 043
кг, или 78,9% от полученных. Ни
одна из целей, поставленных в ука-
зе и распоряжениях президента
РФ, не была достигнута. Социаль-
но-экономические проблемы окру-
га не решены. Уровень золотодобы-
чи сократился почти в два раза, а
новые технологии по извлечению
золота не освоены. Средства, полу-
ченные администрацией округа в
виде «золотых кредитов» в размере
175 млн долларов, растворились —
их не нашли в статьях доходной и
расходной частей бюджета ЧАО ни
в 1994 — 1995 гг., ни в последую-
щих. Таков грустный итог.

Ныне Александр Назаров обре-
тается в Совете Федерации в каче-
стве парламентария от того же
ЧАО. В губернаторы на очередной
срок он идти не решился.

И перед крепким хозяйствен-
ником, видимо, встала задача: а
куда же девать потом и кровью
нажитые деньги? Москва для лю-
бого губернатора — город знако-

КУДА УШЛИ 11 ТОНН ЗОЛОТА

Следы чукотских кредитов
объявились в Москве вместе
с бывшим губернатором

кими деньгами, признанное в
1997 г. банкротом, имело счет в
Пресня-банке, который в первой
половине 90-х имел скверную ре-
путацию банка некоего авторите-
та. Другие банки, в которых Наза-
ров размещал средства, — КБ
«Национальный инвестиционный
банк» и КБ «Россия-МАЛС», —
стали банкротами и лишены ли-
цензий еще в 1997 г. — 32,5 млн
долларов из этих кредитов погиб-
ли в АОЗТ «Кора» со счетом в
Пресня-банке. Деньги возвраще-
ны не были, а никакого имуще-
ства на этой «Коре», отдаленно
напоминающего миллионы, не
было. И они тоже пользовались
дурной славой, многие имевшие с
ними дела называли эти банки
просто бандитскими.

Александр Назаров нашел,
куда вложиться. В это время
Росавтобанк вел борьбу за обла-
дание Московским подшипнико-
вым заводом, купил целых 24%
акций этого завода и посчитал,

Росавтобанке завод, как считают
его нынешние руководители, по-
лучил далеко не весь металл, да и
цены, по которым его должны
были поставлять, не были ры-
ночными. А помимо этого, ОАО
«Московский подшипник» поче-
му-то еще купило мало чем обес-
печенные векселя этого скорого
на руку банка. Как пишут неко-
торые сетевые СМИ, зарегистри-
рованный уставной капитал на 1
июля 2001 г. составляет 27 млн
500 тыс. руб., а общая сумма вы-
пущенных банком векселей — 27
млн 780 тыс. руб. Собственные
средства банка — 50 млн 533 тыс.
руб. в виде крайне низколиквид-
ных векселей и тому подобных
бумаг. Затрат на капитальные
нужды нет вообще, а на обеспе-
чение предоставленных кредитов
выделено аж 29 тыс. руб. Не ис-
ключено, что причина особых от-
ношений этого банка с бывшим
генеральным директором МПЗ В.
В. Комаровым заключается в

криминальные связи.  Александр
Назаров как раз и умеет общаться с
подобного сорта «пехотой» (именно
так, как говорят, называют в опре-
деленных кругах главу этого банка
Вадима Пешкова). Весь опыт его
предыдущей деятельности как раз и
свидетельствует об этом. Но почему
же Московский подшипниковый
завод? Оказывается, нынешнее ру-
ководство ОАО «Московский под-
шипник» контролируется компани-
ей, у основания которой стоял зна-
комый бывшего губернатора Чукот-
ки. Эта компания имеет
контрольный пакет ОАО «Московс-
кий подшипник».

Дальше дело развивалось при-
близительно так: вызвал Назаров
«основателя» к себе «на ковер» и

сказал, что по праву старшего за-
водик-то надо дружественному
банку отдать, а иначе не даст он
ему работать, пользуясь своими
сенаторскими креслом да связя-
ми. Однако тот почему-то не по-
слушался старшего товарища и
выбрал подшипники вместо пе-
чальной перспективы руководить
предприятием-банкротом, как
предписывал Александр Викторо-
вич.

Назаров застраховался постом
члена СФ (и стал на ближайшее
время недоступным Генпрокурату-
ре) и решил продолжить занятия
бизнесом, используя понятно отку-
да появившиеся деньги. «Европей-
ская подшипниковая корпорация»
включила в себя не только Мос-
ковский подшипниковый завод, но
и аналогичный завод в г. Волжском
и предприятия в других местах и
стала потихоньку набирать оборо-
ты. Но для Назарова борьба с не-
подчинившимся по-прежнему при-
оритетна. А руководство ОАО
«Московский подшипник» отбива-
ется в судах от мелкого (с двумя
акциями) акционера В. Богатова,
постоянно что-то оспаривающего.
Наверное, из любви к судебной ка-
зуистике. Росавтобанк радуется
притоку новых денег, к ним при-
шел новый серьезный партнер.

Недавно была выделена огром-
ная сумма на ведение деятельности
по дискредитации «Европейской
подшипниковой корпорации», и,
как говорят, она уже началась.

Получается, что деньги, воз-
никшие скорее в Москве, чем на
Чукотке из-за расхищения «золо-
тых кредитов», вернулись в Мос-
кву и другие города России.

lllll  Александр НЕЧИТАЙЛО

мый, а особенно для такого под-
наторевшего в кредитных и других
банковских операциях чиновника.
Еще во время работы по «золотым
кредитам» Назаров выбирал все-
гда самые специфические банки.
К примеру, ЗАО «Руда» с чукотс-

что завод у него в кармане. Дру-
гое дело, что эти акции покупа-
лись, как многие считают, за
деньги самого завода.

В результате хитрой комбина-
ции с участием фирм «Промме-
талл» и «Плуникс» со счетами в

должности его дочери в Росавто-
банке.

Те же источники намекают, ис-
ходя из баланса банка, что его ос-
новная деятельность весьма смахи-
вает на обычную обналичку, а его
глава имеет вполне отчетливые

Круговорот денег в природе власти

Александр
Назаров
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«ОЛИГАРХИ»

СБОРНОИ

Хоккей вновь совершает традиционную летнюю вылазку —
Международный турнир «Кубок Спартака». Удивительно, но
кульминация этого шоу состоится уже почти в самом начале —
14 августа встретятся звездные «Буре-Тим» и «Ягр-Тим». Сам
виновник торжества — ГХК «Спартак», неизменный участник
турнира имени самого себя — оказался несколько скрыт за
праздничной мишурой этого спортивного праздника.

Для того, чтобы восстановить справедливость, мы решили
побеседовать с президентом красно-белых легендарным Бо-
рисом Майоровым, принципиально не задавая ни одного воп-
роса про вышеупомянутый турнир. Поговорить есть о чем. Бо-
рис Александрович в кресле президента всего два года. И за
это время он успел вывести свою команду в суперлигу.

Видимо, не зря после окончании чемпионата мира 1967
года тренеры сборной говорили о нем: «...Майоров настоящий
вожак, который может поднять команду и повести ее за собой»

— Нынешний «Спартак» не
похож на «Спартак» прошлых
лет. Да и вообще, с тех пор, как я
закончил играть, хоккей очень
сильно изменился. Причем не
только у нас. И  у «Спартака»
сейчас совершенно иное лицо,
это совсем другая команда с дру-
гими исполнителями.

— Еще два-три года назад
кое-кто сравнивал «Спартак» с
командой 1956—1957 годов. Тог-
да красно-белые тоже выступали
не особенно успешно.

— Для того чтобы так гово-
рить, надо помнить хоккей
«Спартака» того времени. В кон-
це пятидесятых наша команда
была действительно слаба, она
занимала седьмые-восьмые мес-
та в чемпионате СССР. Поэтому
подобное сравнение — полный
абсурд.

—Так или иначе, прошлый
сезон «Спартак» провел успешно,
попал в суперлигу. Можно ли ска-
зать, что это свидетельствует о
возрождении московского хоккея?

— Об этом говорить еще
рано. «Спартак» еще не сделал
ни единого шага в суперлиге.
Естественно, различные авансы
можно выдавать уже сейчас, но
лучше немного подождать. Ведь
в этом сезоне среди сильнейших
клубов страны нам придется
весьма непросто.

— Вы очень осторожны в
прогнозах. А как же тогда слова
Анатолия Тарасова, что тренер
всегда должен быть настроен на
победу, тогда и команда поверит в
свои силы?

— Анатолий Владимирович,
я думаю, знал и такую истину:
каким бы выдающимся ни был
наставник, как бы он ни настра-
ивал свою команду, в любом слу-
чае все решает уровень мастер-
ства исполнителей, то есть игро-
ков. Тех, кого держит в руках
тренер.

— Недавно в одном из клубов
услышал такую историю: по окон-
чании сезона один из помощников
руководителя команды случайно
увидел хоккеиста, усиленно рабо-
тающего со штангой. И несказан-
но удивился. Спрашивает, дес-
кать, что приключилось: весь се-
зон на тренажер не загонишь, а
тут сам пришел и без жалости к
себе вкалываешь? Хоккеист отве-
чает: «Так ведь лето скоро, пляж-
ный сезон». Скажите, неужели
действительно настолько изме-
нился в худшую сторону подгото-
вительный процесс спортсменов.

— Нет. Просто несколько
изменились интенсивность и на-
правленность подготовки. А в
целом объем тренировок остался
прежним. Сегодня хоккеисты,

Информация о достижениях Национального
Дельфийского совета России направлена для публи-
кации в Книгу рекордов Гиннесса, а также в российс-
кое издание — Книгу рекордов планеты.

Дельфийские игры — игры в области искусств.
Нельзя не отметить, что такие комплексные соревно-
вания, объединяющие все виды искусств, проводят-
ся в мире впервые. Просто сказать, что такие игры
нужны, — не сказать ничего. Они просто необходи-
мы! Ведь это не только соревнования в области ис-
кусств, но и общение, обмен опытом и, наконец,
праздник.

Москва, ставшая с 1 по 7 декабря 2000 года до-
мом для участников Первых Дельфийских игр, при-
няла около 1000 человек из 27 стран мира, среди ко-
торых: Япония, Хорватия, США, Филиппины, Чехия,
Швеция, Эстония, Швейцария, Греция, Грузия, Арме-
ния, Вьетнам, Германия, Польша, Украина, Китай,
Кипр и другие. Официальная церемония открытия
Игр состоялась на самой большой театральной сце-
не Европы — в Центральном академическом театре
Российской Армии. В программу Первых Дельфийс-
ких игр входили 18 номинаций, по каждой из них
было сформировано высококлассное жюри. Его воз-
главили председатели, среди которых такие широко
известные и уважаемые деятели искусства, как ком-
позитор Юрий Сергеевич Саульский, художествен-
ный руководитель Академического театра танца
«Гжель» Владимир Михайлович Захаров, главный ре-
жиссер Центрального академического театра Рос-

РОССИЯ — СНОВА В КНИГЕ РЕКОРДОВ ГИННЕССА
сийской армии Борис Афанасьевич Морозов. Гости
и участники были в восторге от недели искусств в
Москве. По их словам, время, проведенное в столи-
це нашей Родины, общение с другими конкурсанта-
ми не сравнимо ни с чем и запомнится надолго. О
том, что мероприятие прошло на достойно высоком
уровне, говорит и тот факт, что это событие было от-
мечено первыми лицами государства.

    Прошедшие ранее Первые Российские моло-
дежные Дельфийские игры в Саратове с17 по 21
сентября 1999 года стали своего рода генеральной
репетицией перед грандиозным международным
форумом искусств в Москве. В саратовских Играх
приняли участие более 2400 человек из 77 регионов
России! Такое количество участников из разных угол-
ков нашей необъятной страны впервые собралось
под девизом: «Вместе лучше…». Играми в Саратове
был положен старт дельфийского движения в Рос-
сии, а может, и во всем мире. Согласитесь, нам есть
чем гордиться, ведь почти век назад так же возрож-
дались Олимпийские игры.

  Мы будем надеяться, что это не последние ре-
корды, ведь деятельность совета продолжается. С 21
по 26 сентября 2001 года в городе-герое Смоленске
стартуют Вторые Всероссийские молодежные Дель-
фийские игры, которые посвящены победе советского
народа в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.
А это значит, что участники соберутся и скажут: «Мы
помним…»

l Екатерина ОСАДЧАЯ

МЕШАЮТ
РОССИЙСКОЙ

Президент «Спартака»
Борис МАЙОРОВ о своем
клубе и болезнях
нашего хоккея

как и мы в свое время, занима-
ются на тренажерах, легкой ат-
летикой, играют в баскетбол.
Тренировки просто вышли на
более качественный уровень.
Если раньше мы поднимали
штангу весом 30 килограммов,
то сейчас хоккеисты работают с
50-ю килограммами.

С другой стороны, в Евро-
пе, например, несколько иной
подход к тренировочному про-
цессу. Я долгое время трени-
ровал финские клубы и могу с
уверенностью говорить об
этом. Там просто другой образ
жизни. Иные корни трудового
воспитания. В Финляндии че-
ловек к работе относится
очень ответственно. Не то что
у нас. Там я работал на абсо-
лютном доверии к хоккеис-
там, никого не проверял. Тут
же приходится всех контроли-
ровать.

У финнов можно было про-
водить две тренировки в день
вместо трех. Они просто каче-
ством работы компенсируют от-
сутствие дополнительных заня-
тий. Скандинавам можно было
дать задание сделать определен-
ное упражнение и отвернуться,
будучи уверенным, что они сде-
лают все точно и как положено.
А у нас стоит только тренеру от-
влечься, сразу же кто-то пытает-
ся, мягко говоря, передохнуть.

В отличие от нашей страны
там соблюдают законы. Россий-

ская привычка обходить разно-
образные кодексы и указания в
полной мере привилась и у
спортсменов. Вот, например, им
сказано: отбой в одиннадцать.
Что они делают? Правильно:
либо пытаются после отбоя уд-
рать, либо стараются прийти
позже обозначенного времени. Я
никак не могу этого понять.
Слово тренера должно быть за-
коном. В той же Финляндии,
если наставник команды сказал
игрокам: «Бежать», —те бегут,
пока он их не остановит.

У нас же игроки вполне мо-
гут пофилософствовать по пово-
ду работы тренера: что да как, а
вот это неправильно... А если
еще и руководители клуба дура-
ки, то их хоккеисты имеют воз-
можность пойти и пожаловаться
на слишком жесткого тренера.
После этого неумные руководи-
тели могут сказать: «Какой пло-
хой и неправильный человек ра-
ботает с нашей командой. Надо
его убрать»...

— Скажите, почему многие
хоккеисты не хотят заключать
контракт со «Спартаком» более
чем на один год? Это тоже ка-
кая-то очередная российская
привычка?

— За последние годы вы-
работался такой стиль поведе-
ния в нашем хоккее в целом, а
не конкретно в «Спартаке»,
что неудивительно. Я никого
не собираюсь уговаривать ос-
таться в нашем клубе на более
продолжительный период по
одной простой причине: на-
сильно мил не будешь. Если
кто-то  не хочет связывать
свою судьбу со «Спартаком»,
это его личное дело. Хотя каж-
дому хоккеисту мы практичес-
ки всегда  предлагаем подпи-
сать долгосрочный контракт.

Никаких претензий со
стороны нынешних игроков
«Спартака» к клубу нет. Слава
богу, за те два года, которые я
работаю здесь президентом,

все свои обязательства перед
хоккеистами мы исправно вы-
полняем.

— Раньше «Спартак» прочно
ассоциировался с игроками
Майоровыми, Старшиновым и
другими. Теперь то же самое,
только, к сожалению, вы с Вя-
чеславом Ивановичем не на
льду, а в креслах руководителей.
Не жалеете, что нет сейчас в
«Спартаке» игроков, которые
могли бы стать его символами?

— Нет. Что тут сделаешь.
Надо спокойно, по-философс-

ки на это смотреть. У нас под-
растают замечательные моло-
дые ребята. Сегодня в «Спар-
таке» пять собственных воспи-
танников 1983 года рождения.
Мы с удовольствием смотрим
на Ковальчука. У нас есть Го-
голев, молодой способный
Дима Семин. Плюс целый ряд
приглашенных и вернувшихся
в команду игроков: Болдин,
Тюриков, Канарейкин...

Я что, должен предаваться
ностальгии по прежним време-
нам? Тогда мы просто будем за-
ниматься воспоминаниями и
стоять на месте. Я абсолютно
реально смотрю на вещи: если
у меня нет Форсберга, что
здесь поделать? Я буду играть
с теми, кто есть.

По сравнению с нашими
клубами-олигархами мы не-
много платим своим хоккеис-
там. Основной упор делаем на
то, что они должны играть,
если не наполовину, то уж точ-
но на четверть за идею. У нас
в «Спартаке» зарплата адек-
ватна мастерству хоккеистов.
Может быть, только у двух-
трех завышена. Наверное,
прав был Николай Николае-
вич Озеров, когда говорил, что
сила «Спартака» в том, что он
— «голый». У других есть все,
а у красно-белых — дай бог,
если половина от нужного.
Мы никогда не шиковали. По-
этому исходим из несколько

иных принципов формирова-
ния состава и работы с коман-
дой.

Олигархи же нашего хок-
кея загнали уровень зарплаты
хоккеистов слишком высоко.
До такой степени, что игроки
из благополучных европейских
клубов, пренебрегая цивилизо-
ванной обстановкой, соци-
альными гарантиями, просто
удобством и комфортом, нача-
ли приезжать в российские ко-
манды и становиться в очередь
за длинным рублем.

Но, заметьте, с высочайшим
уровнем зарплаты мы ничего не
можем выиграть на международ-
ной арене. Я имею в виду нашу
национальную сборную и чем-
пионаты мира, в которых она
участвует. Надо что-то менять.
Необходимо посмотреть внутрь
нашего хоккея, чтобы разоб-
раться в его очевидной болезни.

Ведь сколько бы ни платили
игроку, выше определенного
уровня он все равно подняться
не сможет. Звезды в команде, ог-
ромные деньги — это еще не все.

— Получается, что мощные
провинциальные клубы виноваты
в стабильных проигрышах сбор-
ной России на чемпионатах мира?

— Наполовину — да. Иг-
рок получает большие деньги в
клубе. В сборной же ему пла-
тят мизерную сумму. Скажем
так: за идею хоккеисты в на-
циональной команде играть не
хотят. Чувство патриотизма,
гордости за то, что ты игрок
сборной, — в прошлом. Вмес-
те с этим ушла и жесточайшая
конкуренция за место в основ-
ном составе главной команды
страны.

Может быть, только моло-
дые хоккеисты стремятся по-
пасть в сборную. Но им она
нужна исключительно как трам-
плин, с которого можно будет
прыгнуть в НХЛ. Вот и все.

— Вы в свое время были вид-
ным хоккейным чиновником, за-

тем  генеральным менеджером
сборной. Не хотите вернуться об-
ратно и наладить наше спортив-
ное хозяйство?

— Нет. В этом году перед
отчетно-выборной конференци-
ей, на которой избирался пре-
зидент Федерации хоккея Рос-
сии, были люди, настоятельно
просившие меня выставить
свою кандидатуру на этот пост.
Я отказался. Хотя не считаю,
что мое время ушло. Просто
есть причины, которые я бы не
хотел озвучивать, из-за них мне
и пришлось отказаться. С меня
хватает президентского кресла в
«Спартаке». Плюс у меня есть
другая работа: я — спортивный
комментатор.

— Кстати, а как вы относи-
тесь к нынешним хоккейным жур-
налистам?

— Ну обид на них нет ника-
ких. К статьям, в которых пи-
шется, что мы кому-то должны
астрономические суммы, отно-
шусь абсолютно спокойно. Про-
сто очень бы хотелось, чтобы
молодое журналистское поколе-
ние более предметно знало то, о
чем пишет.  Многие не знают
глубины хоккея. Я бы им посо-
ветовал чаще встречаться с иг-
роками, тренерами, руководите-
лями.

Я почти всегда сравниваю
то поколение журналистов,
которые писали о нас, — Ру-
бин, Лебедев, Федосов и дру-
гие, — с нынешним. После-
дним не помешало бы достичь
их знания игры. Кстати, до сих
пор не понимаю и не прини-
маю странного сленга в наших
двух спортивных газетах. Ког-
да пишут, например, «попал в
«рамку», оказывается, это зна-
чит — попал в ворота. Или иг-
рает в «основе» — ведь есть же
нормальный русский язык. Я
одному корреспонденту так и
сказал: «Вы скоро вместо «вра-
тарь» напишете «воро �тник».

— Есть такая история: в свое
время вы решили покинуть
«Спартак», но Николай Карпов,
тренировавший тогда красно-бе-
лых, сказал, что, когда будет
трудно, обязательно позвонит вам
и обратится за помощью. Это
произошло очень скоро. Скажите,
а кто позвонил вам и попросил
помочь «Спартаку» уже в каче-
стве президента?

— Поправлю: тогда я не ре-
шил уйти из «Спартака». Про-
сто тренер посчитал, что я ко-
манде больше не нужен. И
Карпов решил меня освобо-
дить. Решил уходить и освобо-
дили — большая разница. Это
очень давняя и скандальная
история. Я никогда в жизни не
ругался со своим руковод-
ством, просто так получилось.
Дело разбиралось в ЦК КПСС,
там и постановили вернуть
меня в команду. Соответствен-
но, через неделю мне позвони-
ли и сказали: «Возвращайся».

А в этот «Спартак» я при-
шел по велению города. Сам не
рвался, меня попросил Шанцев.
Ни ему,  ни городу, ни тем более
«Спартаку» отказать не мог.

l l l l l Беседовал
Руслан ДУБОВ
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Совсем недавно в престижном яхт-клубе
«Галс» прошла потрясающая летняя вече-
ринка «R1». Публика, следующая девизу
«Легкость выбора», с удовольствием дегусти-
ровала ультралегкие сигареты. А любимый
напиток Джеймса Бонда «Мартини» как
нельзя лучше дополнял многогранный вкус
«R1».

Музыкальное сопровождение соответ-
ствовало атмосфере вечера: диджеи Scandal
и Mad сегодня считаются  очень популярны-
ми у продвинутой публики. Уже через пол-
часа гости яхт-клуба лихо отплясывали под
зажигательные ритмы. Большое впечатление
на присутствующих произвело выступление
группы «Экология звука». Кульминацией ве-
черинки стало боди-артшоу. Очаровательные
барышни, руки, плечи и спины которых
были разрисованы всеми цветами радуги,
танцевали вместе с гостями в лучах заходя-
щего солнца.

l l l l l Сергей БАЛАШОВ

ЛЕГКОСТЬ И

НАСЛАЖДЕНИЕ

Петербург находится на грани нового пе-
редела — на сей раз рынка сотовой связи. До
сих пор на этом рынке был один «царь и бог» —
компания «Северо-Западный GSM» (NWGSM).
Однако уже осенью в Петербурге начинает ра-
ботать московский оператор стандарта GSM —
«Мобильные ТелеСистемы» (МТС). Есть осно-
вания полагать, что в будущей конкурентной
борьбе будут задействованы не только раз-
личные «приманки» для клиентов (в виде рас-
ширения ассортимента услуг и снижения та-
рифов), но и так называемый административ-
ный ресурс. Похоже, что на стороне МТС будет
«играть» семья полномочного представителя
президента в Северо-Западном федеральном
округе.

В Питере уже ожидают начала жесткой
конкурентной борьбы между питерским «Се-
веро-Западным GSM» и московскими МТС,
которые, по сути, вторгаются на территорию
противника. Позиции «Северо-Западного
GSM» выглядят явно слабее, ведь у него лишь
около 320 тысяч абонентов против более по-
лутора миллионов эмтээсовских. МТС зани-
мали около 30% российского рынка сотовой
связи, NWGSM — в три раза меньше. Москви-
чи утверждают, что в состоянии инвестиро-
вать в питерский рынок невиданные в север-
ной столице средства.

В мае гендиректор МТС Михаил Смирнов
заявил, что его компания планирует занять в
Северо-Западном регионе до 30—40% рын-
ка. В первую очередь, вероятно, именно за
счет «Северо-Западного GSM», ведь это
единственный питерский оператор, работаю-
щий в стандарте GSM.

Свое появление на питерском рынке МТС
намерены предварить мощной рекламной
кампанией. И тут начинается самое интерес-
ное. В Питере уже ходят слухи о неожидан-
ном на первый взгляд выборе агентства, ко-
торое должно эту кампанию проводить.

Информированные источники утвержда-
ют, что контракт на рекламу московского опе-
ратора получило информационное агентство
«Росбалт» — не так давно созданное и специа-
лизирующееся на информации Северо-Запа-
да России и стран Балтийского региона. «Рас-
крутке» нового агентства в свое время весьма
способствовало правильное решение кадро-
вых вопросов. Дело в том, что возглавляет
«Росбалт» Наталья Чаплина, которая является
не только редактором еженедельника «Петер-
бургский час пик», но и — что в данном случае
особо важно — супругой полномочного пред-
ставителя президента в Северо-Западном ок-
руге Виктора Черкесова. «Росбалт» изначаль-
но был сориентирован не только на выпуск ин-
формационного продукта, но и на PR-деятель-
ность. Во всяком случае, многие крупные пе-
ребургские компании получили предложение о
PR-сотрудничестве с «Росбалтом», подписан-
ные Натальей Черкесовой. Однако до сих пор
успехами на рекламной ниве «Росбалт» похва-
стать не мог.

Тем не менее МТС, выбирая рекламного
партнера для своего продвижения на петер-
бургском рынке (который, по уверениям руко-
водства компании, МТС считают стратегичес-
ки важным), остановились именно на «Росбал-
те». Скорее всего МТС справедливо рассуди-
ли, что реклама — рекламой, а хорошие отно-
шения с супругой полпреда не повредят.

Скорее напротив — поспособствуют мак-
симально быстрому и эффективному освое-
нию нового рынка. Ради получения подобного
«ресурса» не грех и на рекламную кампанию не
поскупиться (кстати, как уверяют петербургс-
кие рекламисты, в северной столице трудно
истратить на одну рекламную кампанию более
миллиона долларов, а стоимость рекламной
кампании МТС, по разным оценкам, составит
от 2 до 6 миллионов долларов).

l l l l l Вадим АЛТУФЬЕВ

МТС ИДЕТ
НА ПИТЕР
Рекламой этой кампании будет
заниматься супруга полпреда

«Спокойной ночи, малыши!» прожила на
первом канале телевидения тридцать семь лет
и только два раза уходила в отпуск: в прошлом
году гендиректор ОРТ Константин Эрнст от-
правил Хрюшу отдыхать на один месяц, а в
этом году услал на два, хотя Хрюша Эрнста об
этом не просил.

Из отпуска поросенок и его соведущие
«тети» и «дяди» вернутся уже на канал «Куль-
тура». Как сообщает пресс-служба ОРТ, «со-
хранить «Спокойной ночи, малыши!» в том
виде, в каком мы сами ее любили, в условиях
современного телевидении непросто». Поэто-
му «работая над созданием новых передач для
детей,  ОРТ передает этот традиционный фор-

СПОКОИНО
ПОКЕМОНЫ МОГУТ СПАТЬ

Их конкурентов —
«Спокойной ночи, малыши!» —
отправили на канал «Культура»

Ветеран детского телевещания
программа «Спокойной ночи, малы-
ши!» не вернется из отпуска на первый
канал. Гендиректор ОРТ Константин
Эрнст принял решение не продлевать
контракт с производителями програм-
мы и сослал Хрюшу и Степашку на ка-
нал «Культура». «Спокойной ночи, ма-
лыши!» была любимой программой
Эрнста...

мат каналу «Культура», где программе обещано
не меньше пятнадцати минут эфира (чтобы
хватало на мультфильм) непоздним вечером.

ОРТ с некоторых пор не могло выделять
детской передаче, где запрещено транслиро-
вать рекламу, целых пятнадцать минут самого
дорогого прайм-тайма и постепенно сокраща-
ло ее на одну-две минуты. В итоге хрономет-
раж сократился до девяти минут, включая
большую двухминутную заставку.

На «Культуру» программа придет со старой
красно-желто-зеленой пластилиновой застав-
кой. Новейшая заставка Юрия Норштейна как
собственность ОРТ остается на первом канале.
Впрочем, редакция «Спокойной ночи!» о ней
не жалеет: по словам директора программы Ва-
лентины Прасоловой, норштейновская застав-
ка детям не понравилась — мрачная и темная,
хотя и с вполне детским колыбельным сюже-
том.

Константину Эрнсту наверняка было не-
легко сообщать редакции «Спокойной ночи,
малыши!» о решении не продлевать контракт:
по многочисленным признаниям Эрнста,
«Спокойной ночи!» была его любимой переда-
чей, которую он считал столь же важной для

первого канала, как и «Время», и «Что? Где?
Когда?». По его словам, рейтинг этой про-
граммы был «нонсенсом мирового программи-
рования». Программу смотрела его дочка
Саша, которая считала, что «папа работает на
первом канале с Хрюшей и Степашкой».

Кроме Саши Эрнст, «Спокойной ночи, ма-
лыши!» любили телеакадемики, присудившие
ей победу в номинации «Лучшая детская про-
грамма-96», и Минпечати, отчасти финансиро-
вавшее ее производство. Впрочем, денег ре-
дакции все равно не хватало.

Теперь аудитория «Спокойной ночи, ма-
лыши!» значительно уменьшится — охват
«Культуры» несопоставим с почти сто-
процентным покрытием ОРТ. Зрители, и в
спокойные для «Спокушки» годы активно пи-
савшие Хрюше и Степашке, должны завалить
редакцию гневными письмами. А если ныне-
шие младенцы еще в сказочном возрасте при-
выкнут требовать осуществления законного
детского права на вечернюю сказку, то, быть
может, и вырастет в отечестве когда-нибудь
вполне гражданское общество.

l l l l l Мария ЖЕЛЕЗНОВА

Этот конкурс проводится в четвертый
раз. Он учрежден объединением «ЯБЛО-
КО», «Новой газетой» и Фондом защиты
гласности.

Что отличает конкурс «Вопреки» от дру-
гих профессиональных конкурсов?

Во-первых, это конкурс только для жур-
налистов региональных газет России — для
тех, кому значительно тяжелее доказывать
себе и читателям, что «свобода слова» —
это не пустые слова, а основа правового
гражданского общества.

Во-вторых, это единственный журналист-
ский конкурс, где наряду с опубликованны-
ми материалами рассматриваются работы,
которые не попали на страницы изданий по
совершенно определенным причинам: мне-
ние их авторов (не обязательно профессио-
нальных журналистов) не совпадает с офи-
циальной позицией власти.

Этот конкурс собирает творческие рабо-
ты региональных российских журналистов,
учреждая награды за самые острые и смелые
материалы, подтверждающие готовность автора
идти против течения, его независимость от по-
литического, административного и финансового
давления местных властей, от укоренившихся
общественных стереотипов, мешающих станов-
лению в России гражданского правового обще-
ства.

Работы можно присылать до 1 октября
2001 года в оргкомитет конкурса по адресу:
117071, Москва, Ленинский проспект, д. 15.
АРС-ПРЕСС. На конверте сделать пометку:
«Вопреки».

Тел.: (095) 955-02-36, 955-05-38.

КОНКУРС РЕГИОНАЛЬНЫХ
ЖУРНАЛИСТОВ
«ВОПРЕКИ-2001»
ИМЕНИ ЛАРИСЫ ЮДИНОЙ

ЭФИРНОЕ БРЕМЯ

«Зачем нам такое назва-
ние? Для красоты, наверное,
— признался генеральный ди-
ректор бывшей телекомпании
РТС, а теперь ТК «Останкино»
Алексей Пиманов. — Кому
скажу в телецентре — всем
идея нравится. Елки, говорят,
палки, как сами не додума-
лись?»

Товарный знак «Останки-
но», по словам Пиманова, по-
терял владельца шесть лет на-
зад, когда перестал существо-
вать «Первый канал «Останки-
но». Пиманову «Останкино»
жалко — не только телекомпа-
нию, но и торговую марку:
«Исчез великий бренд! Умерло
то, на чем мы воспитывались.
И это неправильно!»

ОСТАНКИНО
«Останкино»
все-таки стало
товарным знаком —
его зарегистрировала
телекомпания РТС

Производящая телекомпания РТС («Человек и
закон», «Здоровье», «Рассказывает Эдвард Рад-
зинский») решила сменить название и обнаружи-
ла, что имя «Останкино» — ничейное. Регистра-
ция нарицательного имени отечественного теле-
видения обошлась телекомпании, по разным
данным, в 100 — 1300 долларов

COPYRIGHT
Узнав, что имя не занято,

Пиманов подал заявку на ре-
гистрацию товарного знака и
телекомпании с тем же назва-
нием. «Мы набрались наглости
и убедили себя, что имеем
право — моральное — на это
название: как-никак именно
наша компания возродила и
«Здоровье», и «Человек и за-
кон» — программы Централь-
ного телевидения и «Останки-
но». Новое АО «Останкино»
уже внесено в реестр предпри-
ятий, что гарантирует уникаль-
ность названия.

Телекомпания «Останки-
но» просто заменит  РТС. Ни-
каких дополнительных прав и
преимуществ популярный
бренд не дает: по словам Пи-

манова, новая телекомпания
«ни в коем случае не претенду-
ет ни на первую кнопку и в
правопреемники первого кана-
ла не метит». И как-либо на-
живаться на торговле именем
не планирует: «Если наш лю-
бимый первый канал захочет
вернуть себе старое название,
мы им его, конечно, отдадим,
жадничать не станем».

РТС купил себе новое
громкое имя сравнительно
недорого. Алексей Пиманов
отказался назвать примерную
стоимость товарного знака,
сообщив только, что «Остан-
кино» стоит ровно столько,
сколько любой другой товар-
ный знак».

По данным партнерской
регистрационной компании
«Гарант-сервис», регистрация
словесного знака в Госпатен-
те в зависимости от срока ре-
гистрации обойдется в 3600
— 39 000 рублей. Известность
прилагается бесплатно.

l l l l l Соб. инф.

Как Константин Эрнст уволил Хрюшу и Степашку

Легкость выбора...
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— Иллюзии, что все уйдут
дружным строем и НТВ просто
не выйдет в эфир, не было?

— Не настолько я наивен.
Прекрасно понимал, что ни-
когда не уйдет с НТВ Татьяна
Миткова, скорее меня удиви-
ло, что она не ушла годом
раньше, вслед за Добродее-
вым.. Она не революционерка,
случайный человек в этом ли-
берально-демократическом
лагере, просто у нее так жизнь
сложилась. Окончательно я
все понял ранней весной 99-
го, когда НАТО бомбило Юго-
славию. В машине я услышал,
как одна из радиостанций, не
специализирующаяся на ново-
стях, выдала в эфир явно тас-
совский заголовок: «Впервые с
1941 года  самолеты с черны-
ми крестами на крыльях бом-
били Белград», и как что-то
укололо — сейчас Татьяна
возьмет это сообщение в заго-
ловок своих новостей. Развер-
нул машину, помчался в Ос-
танкино и, зайдя к ней, осто-
рожно поинтересовался, что в
эфирной папке, — точно, тот
самый заголовок. После этого
я все про Таню понял. И в
этот раз Таня сделала то, что я
от нее ожидал. Так что в слу-
чае с Таней обиды никакой,
но...

— Уже после всего не было
желания пригласить специалис-
та-конфликтолога, способного
проанализировать случившееся и
ваши ошибки в том числе?

— Не вижу глобальных
ошибок. Мне тогда говорили:
надо договариваться с Кохом!
Вот Венедиктов вел перегово-
ры, и что?! Пусть на меня Леша
не обижается, но где результат?
Может, к выходу этого номера
газеты что-то изменится, но, по
состоянию на час, когда мы с
вами разговариваем, никто ни-
кому никакие акции «Эха Мос-
квы» не передал. Ясин готов
пройти свою часть дистанции,
но Кох пока ничего не продает.

— То, что в тот же день, ког-
да заняли НТВ, вы оказались на
ТВ-6, тоже было стечением об-
стоятельств?

— Значительная доля имп-
ровизации в этом была.

— Раз «доля», значит, другая
доля была заготовлена заранее?

— Особой заготовки не
было. Мы понимали, что собы-
тия развиваются по наихудшему
сценарию, но готовиться к худ-
шему никто не хотел. Много раз
заходил разговор: давайте сядем
в узком кругу и прикинем, что
делать, если... Но дальше пред-
ложений дело не шло. В резуль-
тате к худшему варианту оказал-
ся никто не готов. Мы рассчи-
тывали начать содержательные
переговоры и пойти на уступки.
Для нас ключевым вопросом
была незаконность собрания ак-
ционеров, что, кстати, начинают
доказывать последние судебные
решения....

— А может ли случиться,
что...

— Предвидя ваш вопрос,
сразу скажу: судебными процес-
сами мы хотим подтвердить
собственную правоту, но не пы-
таемся вернуть НТВ в собствен-
ные руки. Все уже свершилось...

— Так когда впервые Борис
Абрамович предложил вариант с
переходом на ТВ-6 — до ночи со
Страстной пятницы на субботу
или после? И кому он делал пред-
ложение — вам или Владимиру
Александровичу?

— Это обсуждалось в раз-
ном составе несколько раз,
последний — как раз накануне
захвата. Там были Березовс-
кий и все руководители «Ме-
диа-Моста».  Обсуждали так-
тику действий на ближайшие
дни. На той же встрече обсуж-
дался худший вариант и были
достигнуты основные догово-
ренности: люди, ушедшие с
НТВ, перейдут на ТВ-6, я буду
назначен руководителем ТВ-6.
И что существенно: тогда же
оговаривалось, что все сотруд-
ники ТВ-6, кто захочет остать-
ся, останутся.

— Звучавший многократно
упрек, что вы пришли такими же

йорданами, но только на ТВ-6,
не принимаете?

— Он необоснован. Алек-
сандр Пономарев на тот момент
уже не был руководителем ком-
пании, им был Бадри Патарка-
цишвили, который ушел в от-
ставку и освободил мне свое
место. Пономарев же, еще ког-
да из гендиректоров был пере-
веден в первые замы, всем го-
ворил, что для него это пони-
жение неприемлемо, и он не
останется.  Я многим предлагал
остаться. Очень жалею об уходе
Стеллы Петровны Неретиной,
очень жалею об уходе Елены
Арнольдовны Злотниковой, я
их глубоко уважаю и считаю,
что они могли бы прекрасно ра-
ботать. Что же касается отдель-
ных программ, то передо мной
лежит проект сетки вещания на
осень, в ней остаются «Мое
кино» с Мережко, «Скандалы
недели», «Катастрофы недели»,
«Вы — очевидец», «Дорожный
патруль»,  «День за днем», «Все

в сад», «Я знаю все», «Наши
любимые животные»... Назва-
ния некоторых программ, прав-
да, будут меняться.

— Меньшова уходит?
— Меньшова уходит, хотя

могла бы остаться. Это ее реше-
ние.

— Возвращаясь к вашему
первому предварительному разго-
вору с Березовским. Какие усло-
вия выдвигал он и какие условия
выдвигали вы?

— Он не выдвигал никаких
условий. Мое условие было
только одно — чтобы он сделал
некое внятное, простое, понят-
ное заявление о принципах вза-
имоотношений с журналистс-
ким коллективом и руковод-
ством ТВ-6. Березовский такое
заявление сделал, сказал, что не
собирается вмешиваться в теку-
щую редакционную  политику, и
ни разу не вмешивался. При
этом он сказал, что будет гово-
рить о своих взглядах на проис-
ходящее в стране и в мире и до-
носить эти взгляды до журнали-
стов ТВ-6, а разделять или не
разделять эти взгляды — это уже
наш выбор. Вполне корректная
позиция. Пытаться быть святее
Папы Римского тоже смешно.

Драки панов
и чубы холопов

— Во время всего происхо-
дящего я часто вспоминала пого-
ворку, что паны дерутся, а у хо-
лопов чубы трещат. Было время,
и Владимир Александрович с Бо-
рисом Абрамовичем были злей-
шими врагими, и то, что делали в
эфире вы и Доренко, было пря-
мой противоположностью. Те-
перь вы работаете у Березовско-
го и собираетесь попить красного
вина с Доренко. В интервью
«Газете.ru» он говорит, что наме-
рен убедить вас, что его любимое
испанское красное лучше вашего
любимого французского...

— А меня не надо уговари-
вать. Сергей Доренко — журна-
лист информированный, но в
данном случае у него неточные
сведения о моих предпочтениях.

— Мир перевернулся. Но что
делать зрителю, который два
года назад искренне верил До-
ренко и ненавидел вас, или на-
оборот?

— Во-первых, я абсолютно
не уверен, что Доренко будет
работать на нашем канале...

— Но и не уверены в обрат-
ном?

— Я не уверен, что он будет
работать на нашем канале.

— Сформулировали.
— А что касается всего ос-

тального, то я всегда был сто-
ронником мнения, что в телеви-
зионной журналистике хороший
человек — это профессия. По-
этому я прекрасно понимаю
зрителя, которому важно не
только то, что ему говорят с эк-
рана, но и важна репутация ве-
дущего. В то же время существу-
ют интересы, которые превыше
личных симпатий-антипатий.
Мир-то у нас не черно-белый. Я
не знаю всего об отношениях
Владимира Гусинского и Бориса
Березовского, знаю только, что
отношения эти полосатые. Но
общая беда сближает. И люди,
которые занимаются серьезны-
ми вещами, просто не имеют
права оставаться в плену своих
прежних разногласий. Надо
иногда через них переступать.

— И то, что в 1999-м ОРТ,
тогда канал Березовского, и лич-
но Доренко заложили  краеуголь-
ные камни под разрушение НТВ,
вы можете забыть и простить?

— Придет время — сочтем-
ся. Посмотрите на тех, кого мы
считаем сторонниками либе-
ральных рыночных реформ. Все
десять лет они разбираются, кто
главнее. И что мы имеем. Абсо-
лютно вытоптанную площадку,
и никто из них не является серь-
езным претендентом на прези-
дентское кресло. Не хотелось
бы, чтобы мы в нашей профес-
сии настолько же не научились
ради дела душить личные обиды.

— Вы всегда говорили, что
Гусинский был для вас не
столько хозяином, сколько дру-
гом, советчиком, креативщиком,
с которым вы придумывали мно-
гие чисто телевизионные идеи.
Сейчас вы обсуждаете с ним
судьбу ТВ-6, канала ему фор-
мально чужого?

— Мы обсуждаем с ним
судьбу ТВ-6 и многие другие
вопросы. Наши личные отно-
шения остались прежними.

— Борис Абрамович для вас,
вероятно, несколько иной тип
«владельца», нежели Владимир
Александрович. Как строятся
взаимоотношения с ним?

— Мы периодически обща-
емся — в основном по телефо-
ну. Борис Абрамович ведет себя
предельно корректно. Никаких
редакционных, административ-
ных, кадровых решений мне не
навязывает, при этом высказы-
вает свою точку зрения на со-
бытия, происходящие в компа-
нии и вокруг нее. И достаточно
скрупулезно выполняет все взя-
тые на себя обязательства.

— Как вы относитесь к выс-
казываемым предположениям,
что для Березовского — большая
удача, что команда бывшего НТВ
оказалась волей судеб на его ка-
нале, что с вами цена компании
резко возрастает и это для Бере-
зовского повод продать ТВ-6 на-
много дороже, чем купил?

— Не могу не согласиться с
тем, что рыночная стоимость ка-
нала, безусловно, возросла. Не
только потому, что сюда пришли
журналисты бывшего НТВ, но и
потому, что канал оказался в уп-
равлении команды «Медиа-Мо-
ста», которая, безусловно, явля-
ется самой профессиональной
из всех, которые работают на

Вы чьи, «Менты»?

— Когда вы впервые включи-
ли ТВ-6 уже в роли руководителя
канала и посмотрели, что же за
наследство вам досталось, какие
были ощущения?

— Близкие к паническим.
Тогда я не мог об этом гово-
рить, но ощущение было ужас-
ное. Канал был в жутком состо-
янии.

— Понятно, что для заду-
манных вами преобразований
надо вложить суммы иного по-
рядка, нежели Березовский мог
тратить на содержание канала
прежде. Откуда идут деньги, это
средства Березовского?

— Не собираюсь раскры-
вать для публики все тонкости
финансирования канала. К
тому же мы получаем очень не-
плохие деньги от рекламы,
больше, чем рассчитывали. И
надеемся до конца года зарабо-
тать больше, чем предсказыва-
ли самые оптимистические
прогнозы.

— Рекламой на ТВ-6 по-пре-
жнему занимается «Видео Ин-
тернешнл»?

— Рекламой на ТВ-6 по-
прежнему занимается «Видео
Интернешнл». Правда, в свое
время, в конце 99-го, «ВИ» в
одночасье расторгло договор с
НТВ, и одному богу известно,
как мы справились тогда. Так
что ничего нельзя гарантиро-
вать. Но пока проблем с «ВИ» у
ТВ-6 не было.

— Когда вы создавали НТВ,
вам досталась четвертая кнопка
с очень большой зоной охвата.
Сейчас случай иной: ТВ-6 — те-
лесеть, вещающая в регионах по
иному принципу, да и в столице
вещание у вас хуже, чем у других
каналов...

— Будем вкладывать деньги
в улучшение нашей сети и в
Москве, и в регионах. Принцип
сети менять не собираемся. По
зоне охвата и по количеству
партнеров ТВ-6 — самая боль-
шая телесеть в России.

— Были ли региональные ве-
щатели, которые с приходом ва-
шей команды разорвали партнер-
ские отношения с ТВ-6?

— Таких не было, хотя стра-
хи были.

— То, что партнеры по соб-
ственному усмотрению могут
брать ваши программы или заме-

по условиям соглашения пере-
ходит «Газпрому», необходимо
проводить общее собрание ак-
ционеров, избирать новый со-
вет директоров, назначать ново-
го генерального директора. Это-
го пока не происходит. Что ка-
сается «Ментов», то «Новый
русский сериал», который про-
изводит «Улицы разбитых фона-
рей», под действия этого согла-
шения не подпадает.

— Знаю, что было предложе-
ние изменить название канала,
но оно не прошло из-за идеи, ко-
торую Семен Левин придумал
именно под название «ТВ-6».

— Никакой революцион-
ной идеи нового названия не
возникло. Предлагали и НТН, и
НТР, и «Феникс»...

— ...из пепла.
— А Левин действительно

придумал, как из названия
«ТВ-6» сделать целую графи-
ческую историю. Как Семен
Михайлович любит учено вы-
ражаться: «Вырастить целую
концепцию графической
идентификации канала». Осе-
нью увидите.

Интервью
в интервью

Здесь на полуслове при-
шлось прерваться, ибо Киселев
заранее пообещал одной из зару-
бежных радиостанций ответить
на несколько вопросов в пря-
мом эфире. Вопросов иностран-
ных коллег слышно не было, но
ясно, что их интересовало, как
строятся взаимоотношения вла-
сти с ТВ-6.

— Нам говорили: «Вот
пройдет встреча в Генуе, и мы
начнем вам потихонечку пере-
крывать кислород!» или «Не бу-
дем портить президенту пред-
стоящую встречу с Бушем осе-
нью в Техасе, а после этого мы
вами займемся вплотную». В
этой связи у меня надежда толь-
ко на то, что президенты России
и Америки будут встречаться так
часто, что в промежутке нашим
недоброжелателям просто не
хватит времени, пользуясь их
языком, «свернуть нам башку».
Но желание такое явно сохраня-
ется. Постоянно возникают
трудности с передачей материа-
лов, или, как мы говорим, «пе-
регоном» из разных городов Рос-
сии в Москву. Руководители го-
сударственных предприятий

связи при этом говорят, что у
них есть некие негласные указа-
ния свыше создавать нам про-
блемы. Кроме того, есть масса
случаев завуалированных угроз.
Многим журналистам, которые
ушли с НТВ, в том числе Свет-
лане Сорокиной, Виктору Шен-
деровичу, Алиму Юсупову, в на-
стоятельной форме советовали
не ходить на ТВ-6. А то, знаете
ли, говорят, налоговая инспек-
ция или полиция заинтересуют-
ся вашими доходами, не дай бог,
еще что-нибудь найдут, а там не-
долго и квартиру потерять... Рас-
чет понятный. Журналисты в де-
лах финансовых и юридических
мало что понимают, а перспек-
тива лишиться собственного
жилья — это всем понятно...

— А вам, Евгений Алексеевич,
такого рода угрозы были? — не
могла я не спросить после того, как
радиоинтервью было закончено.

— Когда шантажировали
журналистов, то пытались пре-
дупредить и меня, что против
меня готовится дело о неуплате
налогов. И были поражены, что
я все плачу. Не по депозитной
схеме или страховой, которые
всеми применялись, а напря-
мую. Для них это было боль-
шим потрясением. Я однажды
подсчитал, сколько я за эти
годы заплатил налогов и сколь-
ко из них можно выплатить
пенсий, пособий, — получилась
очень внушительная сумма. Так
что спекулировать на теме моих
доходов смысла не имеет, со-
весть моя чиста.

— У вас были в личной соб-
ственности акции НТВ?

— Никакими акциями НТВ
я не владею. На заре телеком-
пании, когда она была обще-
ством закрытого типа, владел
небольшой долей, но с тех пор
много раз менялась структура и
компании, и холдинга в целом.
Сейчас остался небольшой про-
цент акций в одной из компа-
ний, формально являющейся
учредителем НТВ, но это, ско-
рее, атавизм.

— Будете продавать?
— Они ничего не стоят.

Что нам стоит
дом построить...

— Откуда в новом сезоне
вы будете выходить в эфир?

— Из новой студии.
— В Останкино?
— Пока, к сожалению, в

Останкино. Говорю, «к сожале-
нию», потому что Останкино
много лет было нашим общим
домом. Но супруги сходились-
расходились по многу раз, уже
непонятно, от кого дети, и из
общего уютного дома все пре-
вратилось в довольно гнусную
коммуналку. Причем неприва-
тизированную. ТТЦ — это гос-
предприятие, которым очень
эффективно можно рулить из
Минпечати и администрации
президента. Завидую тем, кто
успел уехать из Останкино. Что
касается знаменитой по нашим
прошлым программам на НТВ
11-й студии, то формально сту-
дия не принадлежит НТВ, вся
ее «начинка»  записана за дру-
гой компанией. Но договор
аренды не истек, а НТВ, как
собака на сене, использовать ее
не собирается, но и продать
нам не хочет — пусть сгниет
назло врагам. Примерно так же
они повели себя с докумен-
тальными фильмами из цикла
«Новейшая история», которые
снимали журналисты, ушедшие
сейчас на ТВ-6. Понятно, что
показывать не собираются, но
уступить права не хотят ни за
какие деньги.

— Памперсы Киселеву-
младшему сами меняете?

— Не царское это дело, не
дедовское! Стараюсь вырвать
хоть немножко времени, чтобы с
ним пообщаться, но совершенно
не воспринимаю его как внука.
Отношусь к Георгию как к еще
одному собственному ребенку.

— Чему научить его собирае-
тесь?

— Те стихи Киплинга, кото-
рым научила меня мама, когда-
нибудь обязательно ему прочту.

l l l l l Елена АФАНАСЬЕВА

рынке СМИ. При этом я уверен,
что в планах Бориса Абрамовича
нет продажи канала в скором
будущем. Какими бы высокими
профессионалами мы ни были,
повышение рыночной стоимос-
ти компании — это процесс на
годы. А у нас в стране за после-
дние два года столько всего про-
изошло, что бог его знает, что
будет еще через два года.

— Через два года будут вы-
боры...

— Так далеко я не загля-
дываю. Есть несколько более
понятных временных рубежей.
Мне нужно в сентябре вывес-
ти компанию, показав, что это
уже другой канал. Нужно до-
биться к концу года опреде-
ленных, достаточно жестких
показателей по повышению
доли и рейтинга канала...

— Какие цифры вы себе за-
даете?

— Зачем вооружать конку-
рентов лишним знанием?
Меньше знают — крепче спят.

нять их собственными, создает
вам серьезные проблемы в борьбе
за рейтинг и долю по стране?

— Партнеры могут менять
нашу сетку вещания, в зависи-
мости от специфики региона
они заменяют некоторые про-
граммы только на определен-
ном отрезке суток. Они не мо-
гут убирать наиболее рейтинго-
вые программы, да и не шибко
хотят. Кто же будет убирать
«Ментов»?!

— Кстати, чьи теперь «Мен-
ты»? Весной они как не брошен-
ное в бою знамя были перенесе-
ны на ТВ-6. Я запуталась во
всех судебных тонкостях, но,
если правильно понимаю, боль-
шинство компаний «Медиа-Мо-
ста» уже перешли под контроль
«Газпром-медиа».

— Чтобы контроль перешел
окончательно, во всех компани-
ях, контрольный пакет которых

СНАЧАЛА,
Евгений КИСЕЛЕВ:

ВСЕ ПРОИГРАТЬ И ВСЕ НАЧАТЬ

НЕ ПОЖАЛЕВ ТОГО, ЧТО ПРИОБРЕЛ...
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Ольга СВИБЛОВА — сильная женщина, вернув-
шая русской фотографии ее законное место

на Олимпе и создавшая Московский дом фотогра-
фии — место, куда стекается все самое актуаль-
ное и адекватное в мире современной фотогра-
фии. Ее чутью искусствоведа доверяют как начи-
нающие фотографы, так и скрытные коллекционе-
ры, сидящие на сундуках со старинной фотогра-
фией. Лучшее оседает в архивах МДФ на Осто-
женке, 18. Фотомузей, которому в ноябре испол-
нится пять лет, совсем недавно открыл собствен-
ные выставочные залы и сейчас завершает свой
первый сезон

— Как вы оцениваете итоги
сезона?

— Этот год окончательно
закрепил традицию московской
фотографической весны, за-
фиксировав в сознании москви-
чей чередующуюся «динамичес-
кую пару» — один год фотоби-
еннале, на следующий — «Мода
и стиль в фотографии». Сегодня
можно сказать, что фотоискус-
ство в России заняло то место,
которое оно занимает во всем
мире. Целью биеннале 96-го
года было обратить внимание
на фотографию. Так сказать,
проявить ее. Дальше нужно
было закреплять и не терять
скорости. Теперь в России уже
не надо доказывать, что фото-
графия — это искусство.

Фотография была в России
до МДФ и будет всегда. Но
очевидно и то, что мы подтол-
кнули процесс создания фото-
галерей и множества регио-
нальных фестивалей по всей
стране. Огромный бум фото-
графии в Санкт-Петербурге,
проходят регулярные выставки
в Нижнем Новгороде — и на
очень высоком уровне. Про-
цесс закрутился не только в
Москве. Это главный итог.
Столкнуть музу фотографии с
Олимпа больше не удастся.

Мы начинали с восьми со-
трудников, сейчас работают 60
человек. То, что раньше удава-
лось по принципу героизма пер-
вых пятилеток, сегодня делать
легче и проще. Наконец откры-
ты выставочные залы МДФ.

Со следующего сезона за-
пускаем только целевые проек-
ты. Помимо «Моды и стиля...» и
фотобиеннале, у нас есть про-
грамма «Классики российской
фотографии». В этом году про-
шли выставки Анатолия Егоро-
ва, Анатолия Морозова, Валерия
Генде-Роте. Начинаем програм-
му «Молодые фотографы Рос-
сии», похожую на «Новые име-
на» в классической музыке. Со-
вместная со студией Артемия
Лебедева выставка показала, как
популярна фотография, исполь-
зующая компьютерные техноло-
гии. Мы надеемся, что «цифра»
привлечет новых людей.

Конечно, будем прерываться
на какие-то разовые, значимые
для нас проекты. Например,
сейчас готовим выставку «Конец
новых русских: начало нового
русского стиля и нового русского
сознания». Логика саморазвития
предмета вынуждает поработать
с ней дольше, потому что нам
кажется, что есть основания
подвести итоги этого явления.

Много сил отдаем сейчас
пополнению и каталогизации
нашего архива. Почему-то
никто не думает о том, что гиб-
нут уникальные негативы и
слайды, многим из которых бо-
лее пятидесяти лет.

— Вам не кажется, что фо-
тографии в последнее время ста-
ло слишком много?

— Мне стали часто зада-
вать этот вопрос. Раньше у нас
почти совсем не было фотовы-
ставок. А теперь мне говорят:
«Ольга Львовна, вам не кажет-
ся, что у нас теперь слишком
много фотографии?» Нет, мне
не кажется. Страх избыточно-
сти — это страх бедной культу-
ры, привыкшей жить в услови-
ях дефицита. Раньше, когда
роман Набокова попадал к
нам на два дня, мы все его чи-
тали. А сейчас он лежит на
всех прилавках, и сладость
запретного плода исчезла.
Нормальная культура не мо-
жет существовать в условиях
дефицита.

Мы можем сколько угодно
говорить, что мы самая образо-

ванная страна, и в этом есть оп-
ределенная доля истины. Но в
эпоху развитого социализма
личностное начало нельзя было
выделить, например, матери-
альным состоянием, подчеркну-
то особой одеждой или убран-
ством дома. Наши квартиры
были унифицированы, и не мы
их выбирали. Мы носили не то,
что хотели, а то, что выбрасыва-
ли на прилавок. Кроме музеев,
театров и кино, не было мест,
куда можно было выйти с семь-
ей и друзьями. Поэтому в СССР
культурный багаж, образова-
тельный ценз был важной и до-
стижимой личностной ценнос-
тью. Происходила своего рода
сублимация. Но надо отличать
сублимацию от нормальной
жизни. Если во всем мире люди
живут, проводя время, напри-
мер, за чашечкой кофе или за
кружечкой пива, на дискотеке
или в боулинг-зале, это не гово-
рит о том, что все эти люди ма-
лограмотные и малокультурные.

Это говорит о том, что у
каждого из них есть выбор.
Сейчас он появляется у нас, и
надо научиться его делать.

Юрий Лотман когда-то чи-
тал нам лекции и говорил о том,
что избыточность — основной
закон развития цивилизации.
Чем она избыточнее, тем быст-
рее развитие. Не надо бояться,
что у нас чего-то много. По
сравнению с тем, сколько фото-
выставок одномоментно прохо-
дит в Париже, Нью-Йорке,
Кельне, Амстердаме и других го-
родах, в Москве процесс только
начался. Кроме того, надо пони-
мать, что выставляются работы
разного уровня. Что фотография
фотографии рознь. И нельзя го-
ворить, что искусство фотогра-
фии какое-то особенное по
сравнению с другим искусством.
Холст и масло отнюдь не всегда
свидетельствуют о том, что то,
что из них произведено под на-
званием «картина», является ис-
кусством. Так же как не все, что

телей. Мы стараемся держать
уровень. Это наша задача.

Важно, чтобы история не ас-
социировалась со штампами.
Любое время чрезвычайно мно-
гообразно. Мы говорим «20—30-
е годы» и видим спортивные па-
рады на Красной площади. Но в
тех же переуплотненных комму-
налках, рядом с комиссарами и
ударниками первых пятилеток
жили хранители ценностей Се-
ребряного века, которые по-дру-
гому улыбались, по-другому оде-
вались, по-другому чувствовали
этот мир. Время никогда не од-
нородно, и каждая наша выстав-
ка об этом говорит. Раскрыть эту
многоукладность, попытаться
расширить наше представление
об истории за пределы сформи-
ровавшихся клише интересно и
необходимо. Востребованность
визуальной истории объясняется
тем, что переписывать историю

стоят семейные, национальные
традиции, то это вынуждает не
терять человеческого достоин-
ства — ни своего, ни чужого.

 Три недели назад мы на-
шли бабушкин архив и порази-
лись ее осанке, нарядам: как
она и ее окружение менялись
за полстолетия. Все детство я
спрашивала у бабушки, как
они жили во время революции,
нэпа, войны. Бабушка отмал-
чивалась, а несколько старых
семейных карточек дали ответы
на все мучившие вопросы.

— Какие работы имеют
шанс остаться в вашем архиве?

— У нас большой штат экс-
пертов. Бывает достаточно
принести CD-диск или конт-
рольные отпечатки. Принесен-
ное оценивается как минимум
по двум критериям — опреде-
ленный качественный уровень
и соответствие нашим планам

нас очень бедны. Многое унич-
тожено по причине цензуры и
халатности, многое уходило за
рубеж, чтобы в своей стране не
быть выброшенным на помой-
ку. Поэтому мы закупаем и не-
гативные фонды, хотя запад-
ные музеи делают это крайне
редко, обычно принимают их в
дар и ценят только vintage, ори-
гинальный отпечаток. Дары у
нас в основном от зарубежных
фотографов. Активно работаем
с периодом 50—70-х — это уже
история, но еще можно найти
интересные архивы, еще живы
фотографы и их наследники.
Помимо прочего, это период
очень сильной российской фо-
тографии. Естественно, соби-
раем лучшее из современной
фотожурналистики.

— Как вы оцениваете уро-
вень нынешних российских фо-
тожурналов?

— Очень высоко. У нас за-
мечательный журнал «Фото &
Видео». Его читают и профес-
сионалы, и фотолюбители.
Хорош «Фотомагазин». У этих
журналов огромные тиражи,
ведь с 14 лет почти каждый
становится фотолюбителем и,
соответственно, их читателем.
Опять же — эти журналы вы-
жили после кризиса, значит,
они конкурентоспособны.

Огромное количество про-
ектов лучших мировых фото-
графов, представленных в
Москве в последние годы, дает
возможность сравнить тех же
Картье-Брессона и Вильяма
Кляйна. Эрудиция накаплива-
ется и у зрителей, и у фотогра-
фов, и у критиков.

Когда мы делали в 98-м
«Моду и стиль» как тему фото-
биеннале, русские фотографы
смотрелись не так славно, как
хотелось бы. Им тогда при-
шлось нелегко: рядом с ними
была ретроспектива классиков
мировой фэшн-фотографии:
Морис Табар, Ман Рей... А в
2001 году можно было смело
менять этикетки, и многие не
поняли бы, западный это фото-
граф или наш. Конечно, надо,
чтобы выходило много новых
книг по фотографии. За четыре
с половиной года мы издали 16
книг, но этого мало. Поэтому
одновременно с международ-
ной Школой фотографии гото-
вим публичную фотографичес-
кую библиотеку. Они должны
открыться одновременно.

— Расскажите немного о
Школе фотографии.

— Она откроется со следу-
ющего года, и отбор в нее будет
происходить на конкурсной ос-
нове на бесплатное отделение,
но будут и платные места. В
полный трехгодичный курс
войдут не только история и
практика фотографии, но и об-
щеобразовательные предметы:
химия, физика, общая исто-
рия, история искусств, совре-
менное искусство; цифровая
обработка имиджей, ручная и
цифровая печать...

Планируются годичное об-
разование с сокращенным об-
щеобразовательным циклом и
трехмесячные курсы. Учить бу-
дем не только молодежь. Люди,
обратившиеся к фотографии в
зрелом возрасте, так же стано-
вятся блестящими профессио-
налами. К тому же тем, кто
просто овладел техникой фото-
графии, не скучно жить. Фото-
графия — это не просто хобби,
а дело, которое заставляет по-
другому смотреть на жизнь.
Неслучайно среди профессио-
нальных фотографов так много
долгожителей: Александру
Маркову-Гринбергу — 93, Анри
Картье-Брессону — 93, Анато-
лию Морозову — 90, Виталию
Руйковичу — 93, и все они в
прекрасной форме. Фотогра-
фия — это определенная фило-
софия жизни, очень позитив-
ная.

— Движение вперед стиму-
лируется желанием самореализа-
ции. Возможно ли для вас утоле-
ние этой жажды?

— Жажду нельзя утолить.
Она потому и жажда, что она
неутолима. Я довольно часто
цитирую великую Дину Верни,
попавшую в Париж в конце
первой волны русской эмигра-
ции. Дина была не просто му-
зой Матисса, Пикассо, Майо-
ля, Бонара, Сержа Полякова.
Без нее не было бы крупней-
шего частного парижского му-
зея «Фондасьон Майоль» Дины
Верни. Без нее, наверное, не
было бы Ильи Кабакова, Эрика
Булатова, Володи Янкилевско-
го — она всех их поддерживала
в трудные 70-е годы, работает с
ними до сих пор. У нее круп-
нейшая в мире коллекция ста-
ринных экипажей, одна из са-
мых больших в мире коллекция
кукол. Когда я делала о ней
фильм, то спросила у нее:
«Дина, как вам все это уда-
лось?» Она ответила: «Я никог-
да ничего не планировала.
Надо держать глаза открыты-
ми».

lllll Екатерина ВАСЕНИНА

НАДО ДЕРЖАТЬ

ГЛАЗА
Благодаря этой хрупкой
красивой женщине
стали говорить,
что у нас слишком
много фотографии.
Но страх избыточности —
это страх бедной культуры

Ольга СВИБЛОВА:

«made in segodnya», есть совре-
менное искусство.

— Все, что выставляется в
МДФ, — это искусство?

— Если публика ходит и
если выставочные залы, которые
мы совсем недавно открыли и
которые еще отнюдь не всем из-
вестны, — это не Пушкинский
музей и не Третьяковская гале-
рея — собирают огромное коли-
чество публики, это о чем-то го-
ворит. Только за время биеннале
у нас побывали 78 тысяч посети-

словами очень легко. Поговорку
«лучше один раз увидеть, чем сто
раз услышать» никто не отменял.

Россия сейчас выбирает мо-
дель развития в третьем тысяче-
летии. Для этого необходимо
прежде всего осознать спокойно
и рационально собственную ис-
торию без присущих мифологи-
ческому сознанию метаний —
«мы самые счастливые» или
«мы самые несчастные». Самые
опасные люди — те, которым
нечего терять. Если за тобой

на ближайшие два года. С од-
ной стороны, мы закупаем ра-
дикальную современную фото-
графию и современное искус-
ство, работающее с фотографи-
ей: группу «АЕС + Ф», Ольгу
Чернышову, Володю Куприя-
нова, группу «Фенсо», Галину
Москалеву, Петлюру, Виту Буй-
вид, — то есть прежде всего
концептуальную фотографию.
С другой — покупаем старин-
ную фотографию XIX — начала
ХХ века. Старинные архивы у

У нас появился выбор, и нужно
научиться его делать

А. Родченко «Лозунги на Тверской». 1932 г. Впервые опубликовано в альбоме МДФ
«Москва глазами русских и зарубежных фотографов»

ООТКРЫТЫМИ
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РЕГИНОВОЕ

ЛИЦОТяжелое
приземление
на «Планету
клоунады»

ОТ АННЫ
ДО АЛЛЫ

Клоуны — моя слабость. В пору до-
верчивой молодости мои друзья здорово
меня разыграли. Пригласили в гости к
одному клоуну, а сами не пришли. Клоун
встретил меня топ-лесс, горделиво играя
мышцами. Они ведь тренированные ре-
бята, клоуны, потому что должны вла-
деть всеми цирковыми жанрами. Обста-
новочка дома у клоуна (Коли) была
спартанская: лежбище два на два и теле-
визор с редким в ту эпоху видеомагнито-
фоном. Клоун Коля посадил меня на
койку и врубил видак. А именно — «Ка-
лигулу» Тинто Брасса. Короче, еле ноги
унесла.

Потом я встречала еще многих кло-
унов, и впечатление от Коли сглади-
лось и нормализовалось. А когда я
впервые увидела «Лицедеев»... Чемпи-
он-горнолыжник Жан-Клод Килли ска-
зал: горные лыжи, может быть, и не
есть счастье, но они вполне могут его
заменить. Вот клоунада лицедейского
покроя вполне заменяла счастье. Па-
мять о пошляке Коле изгладилась, и я
отдала клоунам свое сердце, как это
делал Полунин, извлекая его из желтых
складок балахона, и оно пульсировало
навстречу залу.

«Лицедеи» переживали болезненные
смены состава. Ушел и воссиял великой
мировой звездой Полунин. Уехал небы-
валый, уникальный, мой любимый Леня
Лейкин. Пришла молодежь. Пришел в
один прекрасный день Юрий Гальцев,
большой, толстый, в детской матроске и
бескозырке, — и красноносое сердце
«Лицедеев» запульсировало с новой си-

Я навела справки. Алика Усубиани
училась в ЛГИТМИКе вместе с Юрием
Гальцевым. В Питере площадок ей особо
не дают. Ну и Гальцев по доброте душев-
ной и по старой дружбе пристроил ее в
программу. Дружба — это святое, я не
против. Но не за мой же счет!

Короче, вечер — насмарку. Я пришла
домой буквально в слезах и позвонила в
Петербург Вадику Жуку. «Вот! — закри-
чал мой дружок. — А ведь я, блин, ему
говорил! Ты смотри, как эстрада жрет та-
лантливых людей!»

Ночью мне приснилась эстрада с не-
человеческим лицом Регины Дубовиц-
кой. Она была вся резиновая, неприс-
тойно качала бедрами и пела ударный
хит сезона «Ой, мама, шика дам».

Я решила больше не ходить на кло-
унский фестиваль. Потому что клоуны —
моя слабость. И я боюсь разочарований.
Вместо этого я пошла утром в зоопарк.
Туда приехали погостить китайские пан-
ды. Ничего смешнее я в жизни не вида-
ла. Потому что клоун — он и в Китае
клоун. «Клон», как говорила в младенче-
стве моя дочь. Что в корне неверно.
Клоун — уникален. Почти как панда.

Там никто, слава Богу, не пел. Панды
едят один бамбук и не жрут мух с котле-
тами. Берегут этих медведиков в Китае
как зеницу косого китайского ока. За
убийство панды полагается смертная
казнь.

Хорошо бы ввести ее (ну хоть симво-
лически) за убийство клоуна.

lllll Алла БОССАРТ

Стонем не переставая: «У
нас нет общественного мне-
ния!..» Но так ли?

...Эпизод из мемуаров Се-
мена Липкина. Ему, молодому,
повезло провести день напро-
лет с Цветаевой, воротившей-
ся в Москву; даже угостить
обедом в «Национале». Где ею
заинтересовались два липкин-
ских знакомца: Киевлянин и
Москвич.

Первый восторженно тара-
торит, что раздражает второго,
«признанного Демосфена рес-
торанов», на этот раз непри-
вычно скованного: «Жмеринс-
кие трюизмы тошно выслуши-
вать». И вот тут Киевлянин
произносит слово — «страш-
ное», замечает мемуарист:
«Всем известно, что вы стукач».

Москвич молча встает и
уходит. Цветаева говорит Лип-
кину: «Уйдем отсюда. Немед-
ленно», а по выходе спраши-
вает: справедливо ли брошен-
ное обвинение? Добавив:
«Как мы в эмиграции им вос-
торгались, его метафорами».

Трудно не догадаться: «Де-
мосфен ресторанов» — это
Юрий Олеша. Так неужели?..

Нет-нет. На этот счет —
успокоимся. Сам молодой
Липкин тут же и опроверг пе-
ред Цветаевой мерзкий слух,
объяснив, отчего Олеша не дал
отпора: «У кого есть возмож-
ность оправдаться, если ему
бросят в лицо такое слово?»

И страшно — именно это.
Тотальная подозрительность,
установившаяся в целом обще-
стве, притом в так называемом
«порядочном», и неизбежная
при былом (вдруг и грядущем?)
всевластии органов безопасно-
сти. Это — длилось; длилась не
столько даже сама подозритель-
ность, шедшая-таки на убыль,
сколько привычка клеймить
позорным клеймом любого не-
угодившего.

Смешно, хотя и противно,
вспомнить, как Владимир
Максимов, заслуженный осно-
ватель журнала «Континент» и
человек отвратительного ха-
рактера, как-то объявил сексо-
том Булата Окуджаву, своего
бывшего близкого друга, таким
манером обосновав их «идей-
ные расхождения».

Слава богу, к Окуджаве с
его репутацией это прилип-
нуть не могло, и он даже явил
великодушие, сказав мне вре-
мя спустя: «Знаешь, я решил
Володю простить. Мне его
жалко» (этого толстовства,
признаюсь, я отнюдь не одоб-
рил), — но какова инерция
сталинщины навыворот!..

Итак: «У нас нет обще-
ственного мнения»? Да есть,
есть! Только какое-то оно от-
рицательное. Антимнение, гото-
вое подхватить всякую сплет-
ню, оболгать, нахамить, и
можно сколько угодно хихи-
кать, допустим, насчет обидчи-
вости Ростроповича: плохо,
мол, держит удар (действи-
тельно, много хуже, чем свой
смычок). Но в основе-то хам-
ства было желание утвердиться
за счет знаменитого человека.
И хотя жаль, что тот же маэст-
ро не хочет концертировать
там, где его унижают, гораздо
хуже, что, «опуская» кумиров,
критерии, приоритеты, мы не-
удержимо опускаемся сами.

Еще повод для вздохов и
ахов: среди школьниц пре-
стижна профессия интерде-
вочки, среди школьников —
киллера. Откуда такое? Да от
нас же, опускающих, опускаю-
щихся. Как ни косвенна связь.

Читаю в «Нашем совре-
меннике» напутствие президен-
ту Путину от литератора Тиму-
ра Зульфикарова. Там много
чего: надежда, что кончилось
время тех, от кого «пахнет чес-
ноком»; призыв брать пример с
Хомейни, у кого весь эфир
принадлежал исключительно
государству, и немедля призвать
на ТВ Проханова и Личутина,
заодно распространивши на
всю Россию боевую программу
«Русский дом»; наконец, о Лу-
кашенко в вымечтанной роли
председателя совета министров
совмещенного государства... И
т. п. В общем, до банальности
предсказуемо, как любая пуб-
ликация означенного журнала,
скучно, как вяло-вычурная
зульфикаровская проза, — но
вот: «Несомненно, Александр
Григорьевич Лукашенко стал
бы Вашим, Господин Прези-
дент, Столыпиным...»

И это уже нечто.
Лукашенко — Столыпин.

Зюганов — Марк Аврелий
(вовсе не мой пародийный
сарказм; это высказывание
того же Проханова). А что?
Скучно жить на этом свете,
господа, не возводя своих пус-
тяков в перл создания, и вот
журналист Быков считает дос-
тойным общественного внима-
ния известить: он сверг своего
кумира, разлюбил отныне Ва-
лерию Новодворскую, ибо (на-
конец догадался!) революцио-
нер не должен быть персона-
жем светской хроники.

А поэт Кибиров делится
священным ужасом: страшно
делать то, чего хочется, то есть
писать «традиционные тексты...
после Пригова». Страшно по-
мнить ежеминутно, что он за
тобой наблюдает, но что поде-
лаешь — «продолжай творить
свое с дерзостью и отчаянием».
Иди на костер!

Что вспоминается — ко-
щунственно, но неизбежно?
Знаменитая фраза Адорно: пос-
ле Освенцима нельзя писать
стихи. После Освенцима! Вот
рубеж, внушающий нестерпи-
мое чувство ответственности. А
тут... Масштаб тусовки. Равне-
ние на толпу.

Ахматова писала: о двор-
цах, где сплетничали про Пуш-
кина, теперь говорят: здесь он
бывал, здесь не бывал. «Все ос-
тальное неинтересно». А в
пору «застоя» гуляла шутка:
кто такой Брежнев? Мелкий
политический деятель эпохи
Аллы Пугачевой. Вот символи-
ческий сдвиг: от Анны до
Аллы. Далее — везде.

Боже меня сохрани со-
мневаться в легитимности
славы той, кого при жизни
именуют неиначе, как Алла
Борисовна. Но ежели вспом-
нить, как — всенародно и дол-
го — праздновали ее пятиде-
сятилетие! Так ли, как восемь-
десят лет Солженицына?

Нет, все понимаю: и «у
них» Мадонна куда больше го-
ворит душе публики, чем ка-
кой-нибудь жалкий Фолкнер.
Бессмысленно отрицать право
массы предпочитать то, что
она предпочитает (всего лишь
тая робкое утешение, что на-
род как понятие исторически
выверенное, в отличие от тол-
пы и тусовки, в конце концов
выбирает Пушкина, Ахматову,
Фолкнера). Но, черт побери,
мы же, проигрывая «им» чуть
не во всем, при этом хотим,
надеемся отличаться хотя бы
своей «духовностью»!.. Или
уже окончательно расхотели?

lllll

«Опуская» критерии, мы неудержимо опускаемся сами

поля зрения мою ксиву и дал понять, что
халява не светит. Зато в строгом соответ-
ствии с законом дефицита у входа в те-
атр мотался десант оперативного торго-
вого люда с полными карманами биле-
тов. Пятьсот, рассудила я, это, пожалуй,
слишком даже для Гальцева. А за двести
взяла. Впрочем, брали и по пятьсот. В
фойе была мною куплена, опять же за
тридцатку, программка творческого цен-
тра «Новое искусство» с расписанием
фестиваля. (Итого, Дуня, примечай, 260
р.) Открывался список-парад участников
именно «Гальцевым энд Ко». Как звездой
первой величины. («Лицедеи» значились
четырнадцатыми.)

Теперь рассмотрим, за что же я выло-
жила кровные 312 рублей, считая пачку
анальгина и две бутылки пива от голов-
ной боли и тоски, приобретенные на об-
ратном пути в круглосуточной аптеке «36
и 6» и ближайшем ларьке.

Нельзя сказать, что Юрий Гальцев в
«спектакле» не замечен вовсе. Нет,
Юрий Гальцев, обладатель звания «Ре-
зиновое лицо», учрежденного комиками
Франции, показал свой старый-преста-
рый номер «Стиральная машина» (со-
славшись на некую знакомую журнали-
стку, которая его об этом буквально
умоляла). И вообще довольно много
мельтешился у микрофона, хлопотал
своим «резиновым лицом», трепался и
пел. О, мучительный брайтонский юмо-
рок на уровне ширинки! Пипл, впро-
чем, как говорится, хавает и очень даже
«хохотался», по выражению незабвенно-
го Фрунзика Мкртчяна. (А мне отчего-

лой, погнало свежую, сильную, веселую
кровь.

О Гальцеве заговорили как о боль-
шом артисте. В нем не было драматизма
Енгибарова, мудрости Полунина, изуми-
тельных парадоксов Лейкина, но в рус-
ской клоунаде появился комик класса
Фюнеса — отвечаю.

Международные премии, «Золотой
Остап», телевидение. Первым заметил
неладное величайший питерский шут-
ник, камертон вкуса Вадим Жук. Вручая
Гальцеву «Остапа», Вадик по-тихому, без
свидетелей, молвил  в кармане сцены,
пока зал «Октябрьский» бисировал:
«Юра, ты, блин, хороший артист. Не хал-
турь».

А тут я приезжаю из отпуска, а в
Москве полным ходом — фестиваль
«Планета клоунады». И как раз — Галь-
цев со своим театром, который так и на-
зывается «Юрий Гальцев & Ко». Ну могла
ли я не схватить такси (30 р.) да и не по-
лететь в ту же минуту в ТЮЗ, где кварти-
ровала «планета», в расчете, что как-ни-
будь меня-то уж пропустят.

Расчет не оправдался. Юноша из
оргкомитета пальчиком устранил из

то живо вспомнился мой соблазнитель
Коля: в этом смысле ужимки миляги
Гальцева можно, конечно, отнести к
разряду клоунады...) Дело дошло до
того, что артист, на которого пылкие
граждане отмусоливали спекулянтам по
полтыщи, с честной сцены ТЮЗа, опа-
ленной пламенем Генриетты Яновской
и Камы Гинкаса, принялся травить
анекдоты а-ля какой-нибудь Лион Из-
майлов.

Когда солист уставал, паузы закрыва-
ла группа подтанцовки — собственно
«Ко». Клоуны Гарик и Юрик и клоунесса
Настя в виде сосунка в подштанниках
старались, слова не скажу. Шустрили
так, будто Гальцев работал в забое.

И каким-то неведомым боком оказа-
лась пристегнутой к клоунскому театру
самая настоящая певица. Ну, знаете, ля-
ля там, айсберг в океане и прочая лабу-
да. Пела, как заведенная. Собственно го-
воря, это был ее бенефис. А эстрадная
песня как таковая приводит меня в
ярость, как Змея Горыныча — какой-ни-
будь русский дух с бодуна и год не мыв-
ши. Причем за свои же деньги! Такое не
прощают.
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Он узнал, что вскоре после
его ухода на германскую

по повторному призыву забрали
на ту же войну и Матвея Степа-
новича, что, провоевав совсем
недолго, всего с месяц, он по-
гиб. А Елизавета Ивановна со-
всем ненамного пережила его,
донимала ее сердечная болезнь
в последние месяцы. Умерла
легко, в одночасье в тоске по
Матвею Степановичу.

Сухов слушал, низко опус-
тив голову и затягиваясь так, что
потрескивала цигарка. Он
вспомнил о единственном пись-
ме от Кати, которое получил в
госпитале, — она скрыла от него
правду о своем горе, потому что
жалела его, не хотела ничем бес-
покоить там, на войне.

Бабы замолчали. Сухов си-
дел, прикрыв глаза, потом под-
нял голову, с болью спросил:

— А Катя? Где она?
Ему не ответили, все посмот-

рели на крупную пожилую жен-
щину из соседнего дома, двою-
родную сестру погибшего Матвея
Степановича Устинью Платонов-
ну, как бы уступая ей право на
дальнейшую речь. Она стояла,
пригорюнившись, подперев ла-
донью скулу, и когда увидела, что
все на нее смотрят, чуть помедли-
ла и вдруг тонким голосом как
бы взвыла, запричитала нараспев,
произнося фразы с тем же волжс-
ким оканьем, что и остальные.

— Феденька, родненький,
солдатик ты мой! Не мне бы го-
ворить, и не тебе слушать про
горюшко, какое случилося с на-
шей Катенькой, с супругой-су-
дарушкой твоей!

Федору трудно было слушать
ее причитания, но вскоре в раз-
говор вступили остальные бабы,
и постепенно он узнал до конца,
что случилось с его Катей.

После смерти родителей
Катя очень страдала, но горе не
сломило ее — надо было обиха-
живать, растить младших сест-
ренок и братишку. Горе не сло-
мило Катю, но смеющейся или
хотя бы улыбающейся никто с
тех пор ее не видел.

Тем временем на селе, с
приходом новом власти, жизнь
быстро менялась. Поначалу все
больше горлопанили, митинго-
вали, но скоро начались собы-
тия покруче.

П оявился в Покровском
чрезвычайный паренек,

по фамилии Шалаев, со своей
командой и, объявив продраз-
верстку, приступил к реквизиции
хлебушка для голодающих в го-
роде рабочих. Люди понимали,
делились, но чрезвычайным па-
ренькам было все мало, и вскоре
они начали выметать хлеб под-
чистую, забирая даже семенной.

Мужички на селе, которых
после германской войны еще
не забрали на гражданскую,
всполошились, понимая, что их
семьям приходит каюк. Они
явились к Шалаеву и задали
ему резонный вопрос: мол, если
он заберет семенное зерно, то
что же будут жрать рабочие и
сами большевики на будущий
год? Шалаев тут же обозвал их
малознакомым словом «контра»
и сказал, что их нужно «поста-
вить к стенке» и что не их дело,
что будет через год.

Крестьяне подобными отве-
тами, естественно, не были

Роман Валентина Ежова и Ру-
стама Ибрагимбекова «Белое
солнце пустыни» выйдет в свет
в октябре в издательстве «Ваг-
риус». Экшн — почти прежний.
Бэкграунд народных героев —
совершенно иной.

Продолжаем публикацию
фрагментов романа. В № 55 вы
могли прочесть, как справедли-

вый гнев отца-сапожника выну-
дил экспроприатора Петруху
податься в Красную армию. В
этом номере узнаете, отчего,
собственно, товарищ Сухов так
долго скитался по каспийским
пескам.

Скитался он не в жажде ми-
ровой революции, а в поисках
Катерины Матвеевны

Федор СУХОВ и Катерина МАТВЕЕВНА

Валентин ЕЖОВ, Рустам ИБРАГИМБЕКОВ

БЕЛОЕ СОЛНЦЕ

удовлетворены, что в последую-
щем во многих селах привело к
большим волнениям, стычкам с
чрезвычайными пареньками и
расстрелам непокорных.

Надо сказать, что собою
Шалаев был недурен: хотя и
невысокого роста, но строен,
черноволос и бел лицом — хо-
дил по селу, лениво ворочая
своими нагловатыми раскосы-
ми глазами, хмельными от вла-
сти и тайного принятия перва-
ча. Носил потертую кожаную

куртку, вылинявшие, синего
сукна галифе с кожаной задни-
цей, черную под горло косово-
ротку и фуражку с нашитой на
нее матерчатой красной звез-
дой. За полой он держал в кобу-
ре «ливольверт» и при срочной
надобности собрать людей па-
лил из него в воздух три раза.

Молоденькие вдовы,
шальные бабенки поглядывали
на него, но Шалаев на женский
пол не обращал никакого вни-
мания, но это до тех пор, пока
он не увидел Катю, — в этом
месте рассказа Сухов снова дос-
тал из кармана кисет,— Катя ему
так приглянулась, что он начал
давать круги возле ее дома, но
она на все его подходы не отве-
чала и вообще не смотрела в его
сторону. Шалаев очень удивился,
что она не оценила внимания к
ней такого важного человека,
как он, не поняла своего счас-
тья, и решил без церемоний
объяснить несчастной солдатке,
с кем она имеет дело. Подвыпив
«для куражу», он как-то под ве-
черок заявился к ней домой.
Прилипли к окнам соседки;
пробегая мимо, приостанови-
лись бабы, с любопытством гля-
дя, как Шалаев взбежал на
крыльцо Катиного дома и шаг-
нул за дверь. Постояв малость,
бабы двинулись было восвояси,
но тут дверь вдруг широко рас-
пахнулась, и Катя вывела Шала-
ева из избы, держа за шиворот, а
затем так поддала своим креп-
ким коленом ему под зад, что
он, перелетев через все ступень-
ки крыльца, пропахал носом па-
лисадник почти до самой калит-
ки. Вскочив, он весь перекосил-
ся и выхватил свой «ливоль-
верт», но, увидев ухмыляющихся
баб, малость опомнился и быст-
ро рванул с Катиного двора, за-
таив в душе неуемную злобу.

А тут началось и вовсе не-
вообразимое: новая власть в
России почему-то люто возне-
навидела церковь, призывала
рушить их, скидывать колоко-
ла, а священников начали ссы-
лать целыми семьями, вместе с
матушками и детьми, а то и
расстреливать. Когда дошел че-

ред до их покровской церкви,
мужики пришли к Шалаеву и
попросили не трогать храм. Он
тут же заорал, что они «кон-
тры», потому что «леригия —
опиум»! Что это обозначало,
никто не понял. Мужички
ушли, ничего не сказав, но обо-
злились крепко. На другой день
Шалаев поднялся со своими
шаромыжниками на колоколь-
ню и сбросил оттуда на землю
колокол: он загудел и сердито,
и жалобно, но не раскололся.

Потом все двинулись в
храм, но батюшка Василий на-
крепко заперся там, потрясен-
ный, в голос молился перед ико-
нами и, как перед погибелью,
распевал псалмы. Шалаев орал,
грозил, стучал кулаками и руко-
яткой «ливольверта» в двери, но
отец Василий не открыл. Тогда
шаромыжники принесли колоду
и высадили тяжелые церковные
двери; все ворвались в храм и
как окаянные начали все обди-
рать, рушить, разбивать иконы,
топтать сапогами лики святых.
Раскинув в стороны руки, отец
Василий загородил вход в ал-
тарь. Шалаев ударом кулака сва-
лил щупленького священника на
пол и, выдрав из стены большую
икону Пресвятой Богородицы —
покровительницы храма, ударом
об колено разбил ее надвое.
Последнего надругательства ба-
тюшка Василий не перенес, с
воплем: «Сатана!» — он вскочил
на ноги, подбежал к Шалаеву и
плюнул ему в лицо. Взбешен-
ный, Шалаев выволок священ-
ника на паперть и тут же застре-
лил его, теперь уже не просто
как «контру», а как «белогвар-
дейскую контру», поскольку у
несчастного отца Василия в до-
вершение всего сын служил пол-
ковым священником в Белой ар-
мии. Мало того, Шалаев при-
крутил убитого отца Василия ве-
ревками к резному столбу,
поддерживающему кровлю над
папертью, в назидание другим и
не велел снимать его, пока не
прикажет.

Б абы, в испуге крестясь,
обходили храм стороной.

Вот тут и показала себя наша
Екатерина Матвеевна: высоко
подняв голову, она смело про-
шла по селу к месту казни и ос-
тановилась перед прикрученным
к столбу телом отца Василия.
Строго смотрели ее глаза из-под
черного платка, шевелились
губы, произнося молитву. Про-
читав молитву, Катя опустилась
на колени и отдала земной по-
клон священнику, когда-то вен-
чавшему ее, как и всех живущих

в селе Покровском. Глубокой же
ночью, когда Шалаев и все
упившиеся шаромыжники спа-
ли, Катя с заступом и свернутой
холстиной в руках снова пришла
к церкви. Разрезав веревки, она
сняла со столба легонькое тощее
тело отца Василия и здесь же,
неподалеку от стен храма, выко-
пала неглубокую могилку; завер-
нув прах священника в холстину,
предала его земле.

Сама затем отправилась к
перепуганной до смерти матуш-

ке Анне, супруге покойного
отца Василия, и просидела в ее
доме всю ночь, разделила с ней
горькую кручину. Проснувшись
поутру, Шалаев обо всем узнал
и кинулся было со зла раскапы-
вать могилку, но тут из толпы
окруживших его селян раздался
неласковый голос: «Могилку не
трожь, пожалеешь», и вся толпа
гневно загудела. Шалаев выпря-
мился, обвел собравшихся
взглядом, и, выругавшись,
швырнул заступ. Увидев Катю,
за которой сбегали его шаро-
мыжники, он бросился к ней и
начал орать, грозить ей. Катя
стояла перед ним и смотрела на
него спокойно, ровно как на
пустое место или как бы на
муху. Он осекся и сам стал мол-
ча глядеть на Катю, «такую кра-
сивую, да таку горду... ровно ле-
бедь белую узрел...» — вновь
запричитала соседка Устинья
Платоновна.

Шалаев глядел-глядел на
Катю, и вдруг ухмылка пере-
кривила его лицо, а глаза нагло
замаслились. Он качнулся, при-
близился к Кате и начал что-то
негромко ей втолковывать, вид-
но, что-то поганое, потому что
она вспыхнула как маков цвет,
опустила свои длинные ресни-
цы, но тут же вновь вскинула
их и плюнула Шалаеву в глаза,
как и отец Василий накануне.

Шалаев задохнулся, потом
взвыл и начал судорожно лапать
свой бок, кобуру под полой. Но
тут сами дружки-шаромыжники
подхватили его под руки и отта-
щили от Кати, потому что уви-
дели, как мужички кинулись
выламывать колья из ближай-
шего плетня.

Через три дня шаромыж-
ники отвели Катю и матушку
Анну на пристань и сдали на
арестантский пароход, кото-
рый шел, сверху набитый се-
мьями ссыльных, — их везли в
тюрьму не то в Царицын, не
то в Астрахань, куда точно, в
Покровском не знали.

Сухов, молча сидевший на
ступеньке крыльца в течение
всего рассказа, вскинул голову.

— Когда это было?

— Недавно совсем. Почи-
тай, и месяца не прошло, — от-
ветили бабы.

Сухов хмуро затянулся, со-
ображая, что ему сейчас пред-
принять, а соседка снова слезно
запела:

— А детишек-сиротину-
шек я приютила. Да только
примчалась из-за Волги сест-
рица покойной Лизаветы, тет-
ка твоей Катерины, бездетная,
и забрала их к себе в деревню
от греха подальше.

Сухов, затянувшись после-
дний раз так, что цигарка обо-
жгла ему пальцы и губы, под-
нялся, глухо спросил:

— А где сейчас этот ваш
Шалаев? Хочу потолковать с
ним.

Ему не ответили. Сухов об-
вел взглядом женщин, они опус-
кали глаза, молчали; он ждал.
Старая бабка Ульяна, пришкан-
дыбавшая сюда позже других и
стоявшая, опершись руками и
подбородком на клюку, перекре-
стилась. Приоткрыв пошире глаз
и блеснув им как-то по-молодо-
му озорно, сказала:

— А его нетути. Сгинул.
— Не понимаю. Как это

сгинул? — нахмурился Сухов.
— А чего понимать-то. Опос-

ля твоей Катерины и сгинул. Ут-
речком проснулись, а его нетути.
— Сухов все еще непонимающе
смотрел на бабку Ульяну. Она
вздохнула: — О-хо-хо-о, солда-
тик, погляжу, непонятлив ты. —
Глаз бабки снова блеснул. — У
нашей-то матушки Волги, чай,
сам знаешь, омута-то у-ух как
глубоки-и. Не приведи Господь
оступиться — враз затянет.

С ухов все понял, медленно
покивал головой, затем

повернулся и посмотрел с высо-
кого крыльца на Волгу, в ту сто-
рону, где когда-то торчала засев-
шая на мели их с Катей «свадеб-
ная» баржа; теперь там ее не
было — видать, разобрали зи-
мой на дрова. Тупая ноющая
боль подступила к его сердцу и
с этой минуты больше не отпус-
кала его...

Сухов крепко прижал к ще-
кам ладони, растер лицо и при-
нял решение — не медля ни
часа, отправиться на поиски
Кати. Теперь он был уже не тем
молоденьким матросом с волжс-
кого парохода, а немало повое-
вавшим, опытным солдатом, ко-
торый привык неукоснительно
соблюдать одно из самых глав-
ных военных правил: принял ре-
шение — действуй.
l l l l l (Продолжение в одном

из ближайших номеров)

Появился в Покровском (селе, где жила Катерина  Матвеевна)
чрезвычайный паренек по фамилии Шалаев...
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